
Думаю, никто не будет спорить: «ско-
рая» - это особый транспорт. И хотя
по Правилам дорожного движения

водители обязаны уступать путь  «неот-
ложке», на самом деле делают это едини-
цы водителей. Приоритет «скорой» за-
ключается лишь в том, что ей разрешено
ехать по встречной полосе. Но если мне
кто-то врежется в лоб на встречке, вино-
ват буду я. Во многих странах для наших
коллег выделены специальные резерв-
ные полосы. А нам если  кто и уступает
дорогу, то это автобусы и другой транс-
порт, работающий в системе городского
хозяйства. Пренебрежительно к  «ско-
рой» относятся частники. Ну а самые бес-
пардонные участники движения - марш-
рутки. Они носятся без всяких правил, ча-
стенько выезжая на тротуар, ни о ком не
думая.

Даже «кричащую» «скорую» пропус-
кают не всегда. В правилах написано,
что, когда мы движемся с мигалкой, мо-
жем пересечь двойную сплошную ли-
нию. Но и это не всегда удается. Хорошо,
когда ГАИ перекроет для нас движение.
Но бывают такие заторы, что рядом сто-
ит и  «ревет» милиция. И не с места.
Один выход -  взлететь...

Добраться до места - это еще полдела.
Заблудиться и потерять время можно и
среди домов. Часто подолгу приходится
крутиться на одном пятачке в поисках
нужного корпуса. Одни дроби на домах
чего стоят!.. Приходится действовать де-
довским способ - спрашивать у прохо-
жих. Правда, теперь наши машины снаб-
дили навигаторами. Глядя на монитор,
можно ориентироваться, где ты нахо-
дишься в данный момент. Если бы у нас
еще были приборы ночного видения! Не
все улицы и дворы освещены. Иногда
просто не определить, где висит табличка
и что на ней значится. А когда найдешь,
что искал, надо еще изловчиться, чтобы
подъехать к нужному подъезду. Напри-
мер, у дома № 1 по Ташкентскому переул-
ку полно машин. Врачу надо зайти в девя-
тый подъезд, а я ее высаживаю около
первого. И потом мы с ней несем больно-
го на носилках вдоль всего дома. А ведь
доктора у нас в основном женщины...

Драгоценное время уходит порой и на
преодоление последствий людского рав-
нодушия. Если рядом с вами человеку
стало плохо, не оставляйте его одного.
Если вы на машине, уступите «скорой»
дорогу. Благодаря вашему участию у ко-
го-то не остановится сердце...

ПАССАЖИРАМ БУДЕТ КОМФОРТНЕЕ.
НИиПИ Генплана Москвы завершена
разработка концепции строительства в
столице транспортно-пересадочных уз-
лов (ТПУ). Об этом сообщили в четверг,
17 ноября, в столичном Департаменте
транспорта и связи. Главная задача этих
узлов – создание комфортных и безо-
пасных условий пересадки пассажиров
с одного вида городского общественно-
го транспорта на другой. Строительство
первого ТПУ начнется на станции метро
«Планерная» уже  предстоящей зимой,
завершить его планируется через два
года. Всего на ближайшие годы утвер-
ждено 36 транспортно-пересадочных
узлов.

ОЧЕРЕДНИКАМ – ПОДСПОРЬЕ. Прави-
тельство Москвы приняло решение о
дополнительном выделении из бюдже-
та города в IV квартале нынешнего года
200 миллионов рублей для предостав-
ления субсидий очередникам столицы
на строительство и приобретение жи-
лья. Об этом в среду, 16 ноября, сооб-
щили в городской администрации. Ре-
шение принято в связи с ростом стои-
мости жилья.

НАКАЗАНИЕ ЗА НЕРАДИВОСТЬ. За не-
качественную уборку снега на улицах к
чиновникам, отвечающим за эту рабо-
ту, будут применяться меры админист-
ративного наказания, заявил в поне-
дельник, 21 ноября, первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов. Он также сооб-
щил, что коммунальным службам дано
указание активизировать работу по
очистке канализационных стоков на до-
рогах, чтобы не допустить подтопления
улиц талым снегом.

НОВОСТИ

Людмила ВАСИЛЬЕВА,
водитель троллейбуса:

- Мой маршрут проходит по Цветно-
му бульвару, поэтому начало представ-
лений в цирке и разъезд - просто сти-
хийное бедствие. К парковке претензии
огромные: папаши на лимузинах при-
возят семьи и «на минуточку» оставля-
ют машины с включенными мигалка-
ми, образуя второй, иногда третий ря-
ды. Объехать их технически невозмож-
но, уезжает один, тут же появляется
другой. Инспекция бездействует или
ведет себя вяло. А пассажиры парятся
в салоне, не доехав до остановки не-
сколько десятков метров.

Галина НОВИКОВА,
редактор службы трафика
«Авторадио»:

- Замечательно, что в Москве появ-
ляются новые развязки и эстакады. На-
ши слушатели-автолюбители сообща-
ют, что им стало легче двигаться по
третьему кольцу. А вот на Ленинград-
ском шоссе движение по-прежнему за-
труднено, в постоянных пробках прави-
тельственные трассы. Шоссе Энтузиа-

стов, Варшавское и Каширское шоссе
остаются нескончаемой головной бо-
лью для водителей, особенно при
въезде в город. По этому поводу наши
телефоны не умолкают...

Игорь ПОЗДНЯКОВ,
водитель 15-го таксомоторного
парка:

- Недавно на два часа застрял в
пробке на улице Дыбенко. А все из-за
эвакуатора. Чтобы загрузить машину,
припаркованную в неположенном мес-
те, потребовалось около 15 минут.
Движение оказалось полностью пара-
лизовано. Что же будет при зимних
уборках, когда наряду с эвакуаторами
на трассы выйдут снегоуборочные ма-
шины?

Игорь РЯХОВСКИЙ,
студент МАТИ:

- Нужно развивать общественный
транспорт. Я бы, например, не стал
пользоваться автомобилем, если бы от
моего дома до института можно было
нормально доехать. Да и бензин доро-
жает день ото дня. Но как представишь

себе штурм автобуса, потом толчею и
духоту метро... вздыхаешь и берешь
ключи от «восьмерки». Уж лучше в
пробке стоять лишние сорок минут,
чем пришивать потом пуговицы к курт-
ке и чистить оттоптанные ботинки.

Артур ЛАРИН,
сотрудник ГИБДД:

- Число автомобилей в городе скоро
приблизится к четырем миллионам.
Тут ни развязки, ни расширение проез-
жей части ситуацию коренным обра-
зом не исправят.  Я уверен: пока не из-
менится отношение самих участников
движения к этой проблеме, пока не по-
высится культура вождения, парковки,
совершения маневров на дороге, мы
будем сталкиваться с заторами на
дорогах.

Сергей СМИРНОВ, 
менеджер:

- Все последние дорожные ново-
стройки в столице лично мне значитель-
но облегчили жизнь. Я каждый день ез-
жу на работу на автомашине от станции
метро «Рижская» до Шереметьева и об-

ратно. Туннель под Сущевским Валом и
развязка на Беговой сняли проблему
пробок на этих участках пути. Больше
не нужно выезжать из дома с 2-часо-
вым запасом. Но этот выигрыш полно-
стью «съедается» стоянием в километ-
ровых пробках на самом въезде в город
с Ленинградского шоссе.

Борис КРУГЛОВ,
научный сотрудник:

- Я живу в Трубниковском переулке
между Поварской и Новым Арбатом.
Машины, установленные вдоль тротуа-
ров, не позволяют разъезжаться
встречным, поэтому логично, что в пе-
реулке сделали одностороннее движе-
ние. Однако параллельные Борисог-
лебский (единственный выезд на про-
спект) и Ржевский переулки - двухсто-
ронние. Естественно, в Трубниковском
постоянная пробка, усугубляющаяся
тем, что задворки Нового Арбата, где
хоть как-то можно было бы разъехать-
ся, оккупировали парковщики (не
знаю, легальные или нет), которые в
угоду своим клиентам создают транс-
порту еще большие трудности.

П
А
Р

К
О

М
А
Т
 П

Р
О

Т
И

В
«
П

А
Р

К
О

Т
Р

О
Н

А
»
     

c
т
р
. 5

 

БЛИЦОПРОС

23 - 29 ноября  
2005 года

№ 44 (150)

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПОМОГИТЕ
«СКОРОЙ»
Игорь
МОРОЗОВ,
водитель
«скорой
помощи»,
ССиНМП 
им. А.С. Пучкова,
подстанция 
№ 36

Субботнее утро выдалось ясным,
близкая зима дохнула морозцем -
минус два. Но это не помешало

дорожникам из ООО «Асфальт центр-
строй» продолжить плановые ремонт-
ные работы на Самотечной улице. Край-
няя полоса перекрыта для движения,
что, впрочем, особых проблем водите-
лям не создает: по причине выходного
дня транспортный поток относительно
невелик. 

Трещит компрессор, отбойные мо-
лотки вгрызаются в асфальт. В счи-
танные минуты рабочие в оранжевой
униформе вырубают в асфальте акку-
ратный прямоугольник-карту. Ком-

прессор, буксируемый самосвалом,
перемещается к следующему повреж-
денному участку. А над вырубленной
картой уже останавливается кохер на
базе КамАЗа. Асфальтировщик Анд-
рей Кожухарь крутит колесо, похожее
на штурвал. Из бункера выползает
вязкая черная масса. Пока напарник
широким скребком разравнивает го-
рячий асфальт, Андрей дает поясне-
ния по ходу дела:

- Асфальт специальный, литой. Он
жидкий, в работу идет при высокой
температуре - 165 градусов. Его можно
укладывать даже в холодную погоду,
вот как сейчас, и он будет держаться.

Когда здесь можно будет ездить? При-
мерно через час, как только масса ос-
тынет. Сегодня подмораживает, так что
остывает асфальт быстро.

Напарник делает Андрею знак, и он
опять крутит колесо, отмеряя очеред-
ную порцию асфальта.

Вместе с генеральным директором
ГУП «ГД по ремонту и эксплуатации до-
рог, благоустройству и озеленению тер-
ритории ЦАО» Алексеем Лариным идем
по огражденной полосе, задерживаясь
у черных прямоугольников свежего ас-
фальта.
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-В артан Нахапетович, вы
сравнительно недавно
вступили в эту долж-

ность. Сложно было адаптиро-
ваться?

- Каких-то принципиальных тру-
дностей не испытывал. Все-таки
последние двенадцать лет жизни
были посвящены лифтам, а ком-
пания, где я работал прежде, тес-
но сотрудничала с ОТИС. Знание
специфики - от работы в шахте до
управления коллективом - пока не
подводило. На равных общаюсь с
электромеханиками, монтажника-
ми, наладчиками, могу понять их
трудности, что-то подсказать.

- ОТИС - это не просто торго-
вая марка или, как принято сей-
час выражаться, раскрученный
бренд, а полтора века истории
лифта как такового. Если не
ошибаюсь, в Москве компания
работает с 1993 года. Чем обу-
словлено ее появление на оте-
чественном рынке?

- Замечу, что сейчас ОТИС яв-
ляется международной компани-
ей. А в Россию она пришла еще
при Александре III, в 1893 году, ко-
гда в Зимнем дворце установили
первый лифт ОТИС. Что касается
Москвы, то давайте вспомним
1992 год. Это было время, когда
каждое предприятие лифтового
хозяйства имело ту или иную спе-
циализацию: выпуск оборудова-
ния, монтаж, сервисное обслужи-
вание. Такая ситуация не способ-
ствовала развитию отрасли. И
столичное правительство решило
пригласить на лифтовый рынок
инвесторов, способных дать но-
вый толчок эволюции. В постанов-
лении правительства на этот счет
прямо указаны цели: создание
конкуренции на рынке услуг по
техническому обслуживанию,
монтажу, замене и реконструкции
лифтов, а также привлечение ино-
странных инвестиций в сферу го-
родского хозяйства. 

ОТИС предлагает не оборудова-
ние или услуги, а РЕШЕНИЕ. Это
интегрированный комплекс - от
проектирования, расчета пассажи-
ропотоков и производства до мон-
тажа, модернизации, капитально-
го ремонта и сервиса. Должен под-
черкнуть, что ОТИС в первую оче-
редь внедрял в столичное лифто-
вое хозяйство современные техно-
логии. Деньги деньгами, но компа-
ния принесла в Россию то, чего
нам остро не хватало: весь комп-
лекс оборудования самого высоко-
го класса и мировые производст-
венные и бизнес-технологии.

- Позвольте совсем уж прямой
вопрос: насколько выгодно го-
роду партнерство с ОТИС?

- В первую очередь мы обеспе-
чиваем бесперебойную и безопас-
ную работу лифтов, создаем рабо-
чие места, выступаем крупным на-
логоплательщиком. Ежегодно вы-
плачиваем дивиденды своим ак-
ционерам, в том числе городу в
лице Департамента государствен-
ного и муниципального имущест-
ва.

Компания постоянно участвует в
подготовке и реализации крупных
городских проектов, поставляя,
монтируя и обслуживая лифты и
эскалаторы. Это Дом Правительст-
ва РФ, Международный центр тор-
говли на Красной Пресне, МГУ им.
Ломоносова, многочисленные пер-
воклассные отели, магазины,
офисные здания, а также обычные
жилые дома. На полном или час-
тичном техническом обслуживании
компании находится каждый тре-
тий городской лифт. Будет расти
рынок - будем расширяться и мы.

- Что ж, если учесть, что в сто-
лице свыше 120 тысяч лифтов,
читатели сами могут оценить
масштабы присутствия ОТИС в
этой сфере. А как вообще вы
могли бы охарактеризовать ны-
нешнее состояние лифтового
хозяйства города?

- Здесь важно подчеркнуть, что
Москва - город уникальный, один
из самых высоких в мире. Еще не-
давно средняя высота зданий со-
ставляла здесь 9 - 10 этажей, сей-
час уже 10 - 11. Для сравнения:
Париж - в среднем пятиэтажный
город, Гамбург и того ниже. То
есть в условиях Москвы лифт ста-
новится важнейшей транспортной
составляющей, призванной удов-

летворять потребности всего на-
селения и поэтому приобретаю-
щей социальную значимость. Го-
род, как известно, пережил не-
сколько периодов массовой за-
стройки - в 60-е, 70-е годы. И к на-
чалу 90-х значительная часть лиф-
тового хозяйства выработала по-

ложенный ресурс. То есть процесс
износа и выхода из строя лифто-
вого парка мог бы стать просто
неуправляемым. Именно тогда, в
тяжелейших экономических усло-
виях 1992 - 1994 годов, мэр и пра-
вительство города приняли стра-
тегически верное решение осуще-
ствить программу обновления
лифтового хозяйства.

- И вы в ней участвуете?
- Более того, МОС ОТИС стал

первой компанией в России, кото-
рая разработала и предложила мо-
дернизацию устаревшего оборудо-
вания, влияющего на безопасную
работу лифта. Модернизация поз-
воляет обновлять лифтовое хозяй-
ство, продлевать срок службы лиф-
та за меньшие деньги и в более ко-
роткие сроки, доставляя минимум
неудобств как пассажирам, так и
владельцам зданий. Важная часть
нашей деятельности - мониторинг,
анализ работы и состояния лифтов
с использованием новейших миро-
вых разработок. Это позволяет до-
водить до владельцев лифтов ин-
формацию об их состоянии, фоку-
сируя внимание на наиболее проб-
лемных участках, и предлагать оп-
тимальные пути решения.

С 1993 по 2005 год МОС ОТИС
модернизировал и заменил в жи-
лых домах города почти 10 тысяч
лифтов. Такой результат, как вы
понимаете, достигнут не просто
так. Это ежедневная кропотливая
работа. В компании создана сов-
ременная центральная диспетчер-
ская служба. Аварийные подраз-
деления оснащены современными
средствами связи, транспортом и
оборудованием. Организована си-
стема централизованной доставки
оборудования и запчастей непо-
средственно на объекты.

- Насколько мне известно, на
российский рынок рвутся сей-
час многие зарубежные корпо-
рации. Лифты к нам везут уже
из Китая, Кореи, стран Восточ-
ной Европы. Какие трудности
возникают в связи с этим?

- Растущий рынок всегда пыта-
ется изобрести что-то новое. С од-
ной стороны, это его минус, но, с
другой стороны, тем он и интере-
сен. В конце концов методом проб
и ошибок достигается реальная
эволюция. Подчас заказчики тоже
совершают ошибки, ориентируясь
только на стоимость и выбирая

наиболее дешевые предложения.
Но чудес не бывает, особенно если
иметь в виду, что лифт - это слож-
ный инженерный механизм, при-
званный служить долго и беспере-
бойно. Новые игроки нередко
предлагают очень заманчивые ус-
ловия, однако  время все расстав-

ляет по местам, показывая, кто ос-
тается на рынке. Компании ОТИС
уже более 150 лет, и это самая
крупная лифтовая компания в ми-
ре. У нас своя позиция на рынке,
своя идеология. Она состоит в том,
чтобы лифт выполнял свои функ-
ции и отвечал всем требованиям
качества, надежности и безопас-
ности. Мы для России создали мо-
дели, ориентированные на различ-
ные потребности - от фешенебель-
ных гостиниц до обычных жилых
домов. То есть предлагаем продук-
цию и технические решения, адап-
тированные именно к российским
условиям. Большая часть этого
оборудования производится на на-
ших российских заводах, из них
два в Москве. И мы не останавли-
ваемся на достигнутом. 

Кроме того, мы не предлагаем
заказчику непродуманных реше-
ний, порой рискуя потерей конт-
ракта. Не так давно мы отказа-
лись от крупного контракта на
поставку подъемного оборудова-
ния для многоярусных парковок.
Инвестор решил, что для одной
такой парковки, рассчитанной на
75 мест, достаточно одного гру-
зового лифта. На самом деле,
как показали расчеты наших спе-
циалистов, необходимо было ус-
танавливать по два лифта, чтобы

не создавать проблем в часы пик
утром и вечером. Заказчик на-
шел другую компанию... С нача-
лом эксплуатации парковки вла-
делец вновь обратился в ОТИС -
и ему уже пришлось демонтиро-
вать лифт, перестраивать часть
здания. Поэтому еще раз под-
черкну: мы не занимаемся аван-
тюрами, а предлагаем решения,
за которые несем ответствен-
ность. Подчас нельзя идти на по-

воду у заказчика. Мы просто обя-
заны заботиться о конечном ре-
зультате и, безусловно, о репута-
ции своей компании.  

- Из того, что вы сказали, как-
то ненавязчиво следует вывод:
лифты от ОТИС - дорогое удо-
вольствие.

- Это не так. Более уместно го-
ворить о том, что ОТИС предоста-
вляет конкурентоспособный про-
дукт для заказчиков с различным
бюджетом. У нас есть модели
лифтов для всех сегментов город-
ского хозяйства. Да, в пятизвез-
дочных гостиницах, в престижных
офисных и торговых центрах мож-
но видеть шикарные лифты ОТИС
с эксклюзивной отделкой. Но в то
же время есть у нас и вполне дос-
тупный продукт, предназначенный
заказчикам с различным уровнем
финансовых возможностей. Более
того, ОТИС - единственная между-
народная лифтовая компания, ак-
тивно работающая на рынке жи-
лищно-коммунального хозяйства
России. На полном или частичном
техобслуживании компании нахо-
дится каждый седьмой лифт стра-
ны. Из них 70 процентов относятся
к муниципальному сектору.

- Строительство нового по-
коления высоток в Москве -
дело практически решенное.

ОТИС, конечно, в стороне не
останется?

- Если учесть накопленный на-
ми опыт, это вполне логично.
Лифтовое обеспечение таких
зданий имеет огромное значение.
Можно построить высокий и кра-
сивый офисный центр, но если
при этом не учесть объемы пере-
мещения по вертикали людей и
грузов, получишь большие проб-
лемы. Представьте, что лифтов
мало, да и движутся они не с той
скоростью, которая необходима.
Значит, огромной массе служа-
щих гарантировано систематиче-
ское опоздание на работу. Ска-

жите, кому понравится арендо-
вать офис в таком здании? Поэ-
тому сегодня мы не просто участ-
вуем в конкурсах, а вместе с ар-
хитекторами уже на первых ста-
диях проектирования занимаемся
сложными расчетами, которые
позволяют подобрать оптималь-
ный вариант лифтового оснаще-
ния высотного здания.

- Говоря о лифтах, нам не
обойти тему вандализма. Вооб-
ще, Москва как-то выделяется в
этом смысле?

- Не надо думать, что вандализм
в лифтах - явление отечествен-
ное. Не в меньшей степени оно
распространено и в просвещенной
Европе. Вандализм - болезнь не-
благополучных районов в любой
стране мира. Лифты страдают
везде, их жгут, ломают, расписы-
вают... Причем зачастую это дела-
ют люди, которые каждый день
пользуются ими.

- То есть мы не самые дикие?
- Нет, конечно, хотя именно та-

кое впечатление создается, когда
читаешь некоторые публикации в
нашей прессе. В то же время мы,
лифтостроители, не стоим на мес-
те и предлагаем свои решения
данной проблемы. Отказались от
применения цветных металлов, за
которыми охотилась определен-
ная публика. Теперь вы не увидите
в кабинах выступающих пластико-
вых кнопок, которые так удобно
было плавить зажигалками. Купе
кабин отделано прочными и него-
рючими материалами, надписи со
стен легко удаляются, надежно за-
щищены светильники. И вдобавок
зеркала защищают кабину психо-
логически - как показывают ис-
следования, в таких лифтах ван-
дализма куда меньше.

- А что можно сказать о кол-
лективе МОС ОТИС? Насколько
мне известно, у вас трудится
полторы тысячи человек. Какой
принцип вы исповедуете в отно-
шении своих сотрудников?

- Костяк коллектива - люди, всю
жизнь посвятившие лифтам, пре-
данные своей профессии и на-
шей компании. Это я могу утвер-
ждать без ложного пафоса. Что
мы исповедуем? Отвечу так: ос-
новные инвестиции компании -
это инвестиции в людей, в их ин-
теллект и профессионализм. Мы
стимулируем наших работников к
дальнейшей учебе, получению
высшего образования. Помогаем
получать и второй  вузовский ди-
плом. Компания располагает сов-
ременным учебным комбинатом,
где люди осваивают новинки
лифтовой техники, повышают
уровень знаний в области охраны
труда и окружающей среды. На
базе нашего комбината проходят
обучение сотрудники и других
предприятий. Регулярно прово-
дим профессиональные конкур-
сы, поощряем победителей не
только морально, но и материаль-
но. Кроме того, эти люди стано-
вятся кандидатами на карьерное
продвижение. В компании много
сотрудников, которые прошли
путь от рабочих специальностей
до старших менеджеров. В итоге
могу с полным основанием утвер-
ждать, что в МОС ОТИС сейчас
трудятся лучшие специалисты
лифтовой отрасли. С таким кол-
лективом многое по силам.  

Беседовал 
Петр ПОЛЫНОВ
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ВАНДАЛИЗМ – БОЛЕЗНЬ
НЕБЛАГОПОЛУЧНЫХ РАЙОНОВ В ЛЮБОЙ
СТРАНЕ МИРА. А ЛЕЧИТЬ, КАК ИЗВЕСТНО,
НАДО НЕ БОЛЕЗНЬ, А БОЛЬНОГО

От первого лица
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Вартан АВАКЯН:

ЧТОБЫ ПОДНИМАТЬСЯ ВСЕ ВЫШЕ
Вартану АВАКЯНУ 37 лет.
Окончил Московскую меди-
цинскую академию им. Сече-
нова, факультет международ-
ных экономических отноше-
ний Дипломатической акаде-
мии при МИД России, школу
менеджмента в Страсбурге.
Кандидат медицинских наук.
С 1993 года работает в сфе-
ре лифтового бизнеса, в 2005
году назначен главным управ-
ляющим директором ОАО
МОС ОТИС. Женат, имеет сы-
на. Свободное время посвя-
щает филателии, занятиям
спортом и путешествиям.

ЛИФТ НУЖЕН ДЛЯ ТОГО,
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3Что нас волнует...
КАК ПРОГНОЗЫ СИНОПТИКОВ НЕ МОГУТ

ИЗМЕНЯТЬ ПОГОДУ, ТАК И УМОЗАКЛЮЧЕНИЯ
ПОЛИТОЛОГОВ, КАК ПРАВИЛО, 

МАЛО ВЛИЯЮТ НА РЕАЛЬНУЮ ПОЛИТИКУ
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Современное состояние
российско-грузинских
отношений не может не

вызывать серьезной озабо-
ченности. Для искусственного
нагнетания напряженности в
наших отношениях власти
Грузии, как известно, не пре-
кращают в резкой, ультима-
тивной форме добиваться
скорейшего вывода россий-
ских военных баз со своей
территории.

Вместе с тем совершенно
непонятно, на каком основа-
нии сегодня происходит фак-
тическая передача Грузии во-
енных объектов, инфраструк-
туры, имущества и техники
Группы российских войск в
Закавказье (ГРВЗ). Это я по-
пытался выяснить, предло-
жив направить в МИД, Совбез
и Минобороны парламент-
ский запрос относительно на-
рушений закона, возникших
при выводе российских воен-
ных баз из Грузии. Меня как
депутата совершенно не удов-
летворяет тот факт, что в
обоснование этих действий
делаются ссылки на догово-
ренности, которые даже не

носят оформленного юриди-
ческого характера. 

Известно, что бывшим уже
министром иностранных дел
Грузии госпожой Зурабишви-
ли с нашим внешнеполитиче-
ским ведомством было лишь
согласовано заявление, в со-
ответствии с которым мы
обозначили свое намерение
вывести две оставшиеся в
Грузии военные базы к 2008
году. Однако это заявление по
сию пору так и не преврати-
лось в соглашение между на-
шими странами. Впрочем, да-
же если бы такое соглашение
было подписано, то до рати-
фикации оно не имело бы
юридической силы. Это еще
один мотив моего запроса,
поскольку в обоснование сво-
ей политической линии наши
дипломаты часто ссылаются
на стамбульские договорен-
ности 1999 года, якобы обя-
завшие Россию вообще выве-
сти свои военные объекты с
территории Грузии. 

Начнем с того, что стам-
бульское соглашение говорит
лишь о переговорах, не назы-
вая конечных сроков вывода,

а также о необходимости при-
дать военным базам ГРВЗ
статус военных объектов. Ни-
каких конкретных дат вывода
стамбульское соглашение не
предусматривает. К тому же
это соглашение, писанное в
финале политической карье-
ры бывшим президентом Ель-
циным, никогда не было
представлено на ратифика-
цию в Федеральное собрание
РФ. Что стамбульский доку-
мент, что новое соглашение
по выводу баз до 2008 года
могут быть узаконены лишь в
процессе ратификации в па-
латах Федерального собра-
ния. На этот счет есть совер-
шенно недвусмысленное тре-
бование статьи 15 Закона о
международных договорах,
поскольку нахождение воен-
ных баз, как и военнослужа-
щих Российской Федерации,
за ее пределами затрагивает
вопросы обороноспособности
страны. А значит, любые до-
кументы, как бы они ни назы-
вались (договоры, соглаше-
ния, протоколы и т.п.), кото-
рые трактуют вопросы нахож-
дения войск, устанавливают
какие-то нормы, предусмат-
ривают передачу объектов ли-
бо, наоборот, их создание,
должны быть ратифицирова-
ны. Я думаю, то, что исполни-
тельная власть не торопится
это сделать, свидетельствует
о крайней уязвимости подоб-
ного рода договоренностей
для России. И о понимании

того, что подобная ратифика-
ция ни к чему хорошему, кро-
ме скандала в Федеральном
собрании, не приведет. 

Договоренность о сроках
вывода баз не соответствовала
прежде заявленной и широко
известной позиции россий-
ской стороны. Тем более уди-
вительно, что министр ино-
странных дел РФ взял на себя
еще более конкретные обяза-
тельства по началу вывода и
передачи военных объектов и
тяжелой техники уже в 2005
году. В частности, речь шла о
передаче в течение лета - осе-
ни нынешнего года танкоре-
монтного завода, объекта
«Звезда», ретранслятора свя-
зи в Коджори, общевойсково-
го полигона «Гонио» и т.д. К
настоящему времени все эти
планы уже осуществлены или
продолжают осуществляться.

Между тем власти Грузии
далеки от выполнения обяза-
тельств, взятых  ими в совме-
стном заявлении от 30 мая
2005 года. Не подготовлено и
не подписано соглашение о
сроках, порядке функциони-
рования и выводе российских
военных баз в Батуми и Ахал-
калаки, а также соглашение
об организации транзита че-
рез территорию Грузии в ин-
тересах Министерства оборо-
ны РФ в соответствии с прин-
ципами и нормами междуна-
родного права.

Все это очень напоминает,
правда, в меньших масшта-

бах, вакханалию со сдачей на-
ших военных объектов в быв-
шей ГДР и других странах
Варшавского договора. Хотел
бы ошибиться, однако мне
кажется, что речь идет не
только о геополитическом
просчете, но и об известной
заинтересованности конкрет-
ных лиц, причастных к пере-
даче военных объектов и иму-
щества. Думаю, тут есть по-
вод и для возбуждения уго-
ловного дела за нарушение
Закона РФ о международных
договорах. 

В конечном счете дело не в
том, что мы цепляемся за
вчерашний день и пытаемся,
как это нам ставят в вину в
Тбилиси, «вопреки воле наро-
да Грузии» сохранить на ее
территории какие-то военные
объекты. Мне кажется, прин-
ципиально ложный вывод
был сделан прежде всего в
вопросе о том, что такое во-
енное базирование за рубе-
жом и являются ли наши во-
енные базы в Грузии чисто
военными объектами. Я убеж-
ден, что кроме военной функ-
ции они на деле выполняют
гораздо более важную поли-
тическую и геополитическую
функцию. 

Малоубедителен и такой
аргумент: будто бы мы улуч-
шим российско-грузинские
отношения, сняв вопрос о во-
енных базах как «раздражаю-
щий фактор». Я убежден, что
этот вывод сделан недобро-

совестными или заблуждаю-
щимися людьми. Ибо на Кав-
казе в не меньшей степени,
чем дружбу (а, пожалуй, да-
же в большей), уважают пос-
ледовательность. Если мы,
закинув щит за спину, демон-
стрируем на весь мир факти-
ческую сдачу всего-то за
один месяц всех переговор-
ных позиций по военным ба-
зам, если идем на поводу у
нынешнего оголтелого руко-
водства Грузии и считаем, что
это руководство перестанет
быть оголтелым после того,
как мы выполним все его по-
желания, - мы сразу же по
полной программе получаем
унижение Российской Феде-
рации в больших и малых во-
просах. 

Вслед за базами Тбилиси
теперь ставит вопрос о выво-
де наших миротворцев из зо-
ны грузино-абхазского кон-
фликта. На бытовом и чело-
веческом уровне продолжа-
ется издевательство над рос-
сийскими военнослужащи-
ми, которым не дают въезд-
ных виз. Во время слушаний
в Госдуме приводился дикий
пример, когда наш военно-
служащий, ездивший в Рос-
сию хоронить отца, на обрат-
ном пути был задержан пра-
воохранительными органами
Грузии, и сегодня ему грозит
от двух до четырех лет лише-
ния свободы. 

Нам же, кажется, грозит
перспектива наступить на те
же грабли, которые больно
хлопнули нас по лбу в 90-х го-
дах прошлого столетия...

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,

директор Института стран СНГ

По поводу последних перестано-
вок в правительстве и Админист-
рации Президента сегодня при-

ходится слышать самые разные ком-
ментарии. И разброд мнений не может
не удивлять.

Одни говорят, якобы победили си-
ловики. Другие доказывают, будто
верх взяли либералы. Третьи уверены,
что глава государства подобными пе-
рестановками пытается сохранить не-
кий баланс власти. Нет недостатка и в
прогнозах относительно «преемника».
Кто-то примеряет на эту роль назна-
ченного на должность первого замес-
тителя председателя правительства
Дмитрия Медведева, кто-то уверен,
что Путин сделал ставку на Сергея Ива-
нова, назначенного вице-премьером с
сохранением поста министра обороны.
Кто-то твердит: с 2008 года они будут
править Россией вместе и поделят
власть. А иные считают эти кадровые
решения Кремля не более чем ложны-
ми сигналами...

Мы помним, что раньше на подоб-
ные решения экспертное сообщество
реагировало несколько по-другому.
Например, снятие с поста руководите-
ля Белого дома Михаила Касьянова
оно предвидело, лишь немного разой-
дясь в сроках. Появление на этом по-
сту Михаила Фрадкова для всех стало
неожиданностью, но тип нового пре-

мьер-министра - технический чинов-
ник без политических амбиций, одно-
временно устраивающий и силовиков,
и либералов, - в общем, тоже был
предсказан. В данном же случае инту-
иция не сработала.

Буквально за неделю перед этим
произошло несколько важных собы-
тий. Во-первых, состоялось ежегодное
совещание высшего государственного
и военного руководства, посвященное
реформированию Вооруженных сил.
Реформирование это было оценено
достаточно позитивно, однако глава
государства обратил внимание на не-
обходимость более четкой координа-
ции работы военно-промышленного
комплекса, сказал, что необходимо не
допустить коммерциализации армии и
в то же время более интенсивно прово-

дить процесс ее перевооружения, ос-
нащения новой техникой. Для реализа-
ции этих шагов, способствующих укре-
плению мощи армии и флота, Сергею
Иванову и были приданы новые функ-
ции, что представляется совершенно
естественным.

Новый статус министра обороны от-
вечает тем задачам, которые поставил
перед ним президент. Это углубление
военной реформы, ее организацион-
ной составляющей. Это ориентация на-
шей «оборонки» прежде всего на удо-
влетворение нужд собственной армии.
Это более тесное взаимодействие ме-
жду силовыми министерствами, пре-
одоление их межведомственной ра-
зобщенности. При этом сам Сергей
Иванов неоднократно подчеркивал, что
его главной работой остается заверше-

ние начавшихся в Вооруженных силах
качественных преобразований. Это не
значит, что он будет распыляться, но
он получает больше властных полно-
мочий.

В ту же логику вписывается и назна-
чение Дмитрия Медведева. Как извест-
но, под руководством президента не-
давно были разработаны националь-
ные проекты, призванные кардинально
изменить ситуацию в социальной сфе-
ре. Для Владимира Путина они очень
важны. Ему важно, чтобы в России рос
уровень жизни, строились новые дома
и больницы, поднималось с колен
сельское хозяйство. Чтобы население
наконец почувствовало реальные пе-
ремены к лучшему.

Поначалу было принято решение со-
здать для реализации национальных
проектов специальную комиссию. Но
многие подвергли такое решение кри-
тике, опасаясь, что комиссия попросту
станет параллельным правительством.
Очевидно, этим доводам внял и прези-
дент, решив сосредоточить всю полно-
ту власти и все «приводные ремни»
именно в действующем правительстве.
Для этого людей, которые разрабаты-
вали эти национальные проекты, он

включил в состав кабинета министров.
Повторяю, для Владимира Путина

очень важно, чтобы эти национальные
проекты не были реализованы по ло-
гике пресловутого закона о монетиза-
ции льгот, которым остались недо-
вольны многие россияне. Важно не по-
вторять ошибок.

Между тем не все заметили другое
важное обстоятельство. Известно, что
совсем недавно Михаил Фрадков по
дороге из Комсомольска-на-Амуре ос-
тановился в Хабаровске и был госпита-
лизирован. Не исключено, что у него
возникли проблемы со здоровьем. А
замещать и выполнять его обязанно-
сти могут только вице-премьеры. Де-
лайте выводы.

Еще одна сила - региональные лиде-
ры, на которых президент, судя по все-
му, тоже собирается делать ставку.
Очевидно, об этом говорит и назначе-
ние губернатора Тюменской области
Сергея Собянина главой президент-
ской администрации. Впрочем, есть
другие версии. Одна из них сводится к
тому, что Путин готовит какие-то серь-
езные политические шаги в нефтега-
зовой сфере.

В любом случае излишний ажиотаж
вокруг последних кадровых назначе-
ний Кремля явно не оправдан. Но так
бывает: в отсутствие новостей все бро-
сились за новостями!

Сергей МАРКОВ, 
директор Института политических
исследований

МНОГО ШУМА - ИЗ-ЗА ЧЕГО?

Обманутые вкладчики...
Увы, мало кто из россиян
не побывал в этой шкуре.

Но положение людей, которые
вложили свои средства в строи-
тельство жилья и его не полу-
чили, особенно драматично.

Признаюсь: я, отправляясь
на круглый стол, собранный на
днях Ассоциацией строителей
России, не надеялась услышать
сколь-нибудь внятный анализ
сложившейся ситуации и тем
более путей ее решения. И
ошиблась. Ни дольщики, ни
представители власти, инвести-
ционных и строительных ком-

паний не прятались за расплыв-
чатыми формулировками, а,
что называется, ставили диаг-
ноз проблеме.  Да, среди ком-
паний, которые не выполнили
своих обязательств по отноше-
нию к добровольным  инвесто-
рам, есть откровенные мошен-
ники. В той же подмосковной
Щербинке как минимум 100
квартир были  перепроданы по
2-3 раза. Есть и такие компа-
нии, которые, взявшись за
строительство жилья,  переоце-
нили свои силы, не учли дина-
мику роста цен на строитель-
ные материалы, нередко отвле-

кали средства на другие проек-
ты. Большинство из них зани-
маются строительством в луч-
шем случае несколько лет, а в
качестве генподрядчика при-
влекают организацию не из тех,
кто опытнее, а кто дешевле
обойдется. И все они продавали
квартиры ниже рыночной стои-
мости на 15-20 процентов. По
существу, независимо от своей
добросовестности были ловца-
ми быстрых денег. Вина мест-
ных властей тоже очевидна.  

«Мы не лохи! Мы – вкладчи-
ки!» - с такими лозунгами вы-
ходят сейчас обманутые доль-
щики на улицы. Да, они покупа-
ли квартиры по цене, которая
ниже рыночной. Нередко им де-
монстрировали даже не котло-
ван будущего дома, а лишь ме-
сто строительства, обнесенное
забором. Но нельзя сказать, что
все они заключали договора
вслепую. Для многих вкладчи-
ков при  выборе компании ре-

шающее значение имела ее
поддержка местными властя-
ми. Так, одной из компаний,
действующей в Подмосковье, в
отношении которой сейчас воз-
буждено уголовное дело, были
предоставлены определенные
преференции областным пра-
вительством, что она откровен-
но и демонстрировала. Между
тем власть даже не удосужива-
лась регулярно проверять ком-
панию.

Сейчас в генпрокуратуре соз-
дана  комиссия, которая долж-
на разобраться в деятельности
таких компаний. Уже возбужде-
но несколько уголовных дел.
Руководитель Комплекса архи-
тектуры, строительства, разви-
тия и реконструкции Москвы
Владимир Ресин возглавил еще
одну комиссию, которая станет
работать с каждым пострадав-
шим вкладчиком.  «Мы будем
делать все, чтобы решить проб-
лемы людей или минимизиро-
вать их потери», - сказал заме-
ститель руководителя комплек-
са Сергей Амбарцумян. 

Федеральная служба по фи-
нансовым рынкам приступила к
составлению  реестра жилищ-
ных накопительных кооперати-
вов. Подготовлены нормативы
оценки их финансовой деятель-
ности. Московские власти, в
свою очередь, ведут реестр
фирм, работающих на строи-
тельном рынке, чтобы на ран-
нем этапе выявлять и отсекать
недобросовестных. Ассоциация
строителей берет на себя обя-
зательство информировать
граждан о той или иной компа-
нии. Но...

Почему же продолжается
реклама компаний, против ко-
торых уже возбуждены уго-
ловные дела? Вопрос этот, за-
данный на круглом столе од-
ним из пайщиков, повис в
воздухе. Ни прокуратура, ни
органы власти не располагают
на сей счет необходимыми
полномочиями. Деньги упла-
чены - этот аргумент до сих
пор оказывается превыше
права,  власти и тем более мо-
рали. 

Сейчас готовятся поправки
в законодательство, которые
призваны оптимизировать
правовые условия деятельно-
сти строительных и инвести-
ционных компаний. Главный
удар предполагается нанести
по чиновничьему произволу,
который нередко предъявляет
коммерческим структурам
требования, несовместимые с
их финансовыми интересами,
а те, в свою очередь, компен-
сируют материальные из-
держки за счет покупателей
квартир. «На каждый роток не
накинешь платок», - сказал
мне один чиновник. Действи-
тельно, нельзя предусмотреть
в законе каждый конкретный
случай. Платок должен быть
один на всех. Тогда и гражда-
не, заключив договор с фир-
мой, будут отвечать за свои
действия - если  государство
выполнило перед ними все
обязательства и  создало ус-
ловия, при которых на рынке
остались работать только про-
фессионалы.

Наталья КУЗИНА,
заместитель главного редактора
«Московской среды»

КВАРТИРА БЕЗ ОБМАНА

УСТУПКАМИ ВЫСТЛАНА ДОРОГА К УНИЖЕНИЮ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (150), 23 - 29 ноября 2005



Облегчить жизнь миллионам налогопла-
тельщиков, которые все еще предпочитают
сдавать декларации лично и исключитель-

но в «бумажном» формате, намерены фискаль-
ные органы. Ради этого с нового года на налого-
вую декларацию предполагается наносить осо-
бый двухмерный штрихкод.

Как проинформировали «МС» в Федеральной
налоговой службе РФ, декларации с новым ко-
дом будут проверяться за счет сканирования
штрихкода и передачи данных в компьютер зна-
чительно быстрее. Так, к примеру, 35-странич-
ный документ налоговики изучат менее чем за
минуту, а потом примут и заверят его. Таким об-
разом, время пребывания в инспекции сократит-
ся до 5-7 минут.

Секрет такой фантастически молниеносной
обработки скрыт именно в новом штрихкоде. Он
в принципе похож на тот, которым маркируются
товары в супермаркетах. В отличие от обычного
новый штрихкод позволяет включить в себя всю
информацию об отчитывающемся налогопла-
тельщике.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

С пятницы, 18 ноября, метрос-
танция «Таганская-кольцевая»
закрыта для входа и выхода пас-
сажиров. Вновь она откроется
только в канун 2007 года.

На станции будут проводиться
ремонтные работы. Во-первых,
заменят все шесть ее эскалато-
ров. Смонтированные в 1949 го-
ду, они полностью выработали
свой ресурс. Во-вторых, будет
реконструирован вестибюль, где
заменят полы, модернизируют
инженерные сети и оборудова-
ние, установят турникеты новой
конструкции. Вход и выход пас-
сажиров на «Таганскую-кольце-
вую» осуществляется через стан-
ции «Марксистская» Калинин-
ской линии и «Таганская» Таган-
ско-Краснопресненской линии.

П
Я

ТН
ИЦ

А,
18

.1
1

Определен перечень из 70 участ-
ков, отведенных под строительство
многоэтажных гаражей-стоянок по
городской программе «Народный га-
раж». Об этом сообщили в среду, 16
ноября, в администрации столицы.

Участки предложены префекту-
рами всех десяти административ-
ных округов. По 17 из них уже
разработаны «Акты разрешенного
использования территории строи-
тельного объекта для осуществ-
ления строительства». До конца
года такие же документы будут
разработаны и для остальных 53
участков.

В основу программы, отметили в
администрации столицы, теперь
заложен новый порядок финанси-
рования строительства многоэтаж-
ных гаражей-стоянок. Городские
власти на собственные средства
разработают проект и вынесут его
на обсуждение с жителями. Пос-
ледние вложат в строительство
свои средства, компенсировав ими
не только будущие затраты, но и
деньги, уже затраченные на выпол-
нение проекта. После ввода в экс-
плуатацию гаража право собствен-
ности на машиноместо в нем будет
оформлено каждому участнику
программы.

В столице с четверга, 17 нояб-
ря, проходят мероприятия, посвя-
щенные всемирному празднику
День матери. Завершатся они 29
ноября. В России этот праздник
отмечается с 1998 года. В нынеш-
нем году с 17 ноября на улицах
столицы появились портреты де-
сяти лучших матерей Москвы (по
одной от каждого администра-
тивного округа). Каждая из них
получит почетную грамоту прави-
тельства Москвы, премию в раз-
мере пяти тысяч рублей и пода-
рок – набор посуды. А их портре-
ты на две недели останутся на го-
родских улицах.

В рамках этого праздника с 17
ноября приятные слова «Не за-
будьте поздравить маму» зазву-
чали в метро. Кроме того, будут
организованы круглый стол «Сов-
ременные проблемы семейного
воспитания», поздравление на
дому многодетных семей, обще-
городской праздник «Пусть все-
гда будет мама», фестиваль дет-
ских рисунков «Моя любимая ма-
ма», многочисленные празднич-
ные концерты и спортивные се-
мейные акции. Всего в столице
запланировано 83 мероприятия в
честь этого праздника.
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ИНФОРМ
БЮРО

НАРОДНЫМ
ГАРАЖАМ НАШЛИ
МЕСТО

НА ТАГАНСКУЮ – 
В ОБХОД

ПУСТЬ 
ВСЕГДА 
БУДЕТ МАМА

4
КОГДА ЛЮДИ ГОВОРЯТ КОМУ-ТО
«СКАТЕРТЬЮ ДОРОГА!» - ЭТО 
НЕ ЗНАЧИТ, ЧТО ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ
ПРОБЛЕМ РОССИИ УЖЕ РЕШЕНА

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,17.11
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- Сейчас мы занимаемся ямочным
ремонтом, - рассказывает Алексей
Владимирович. - Как известно, в го-
роде сложилась система мониторин-
га состояния проезжей части. Ведет-
ся он в постоянном режиме. Фикси-
руются все выявленные локальные
разрушения дорожного покрытия,
потом подрядным организациям да-
ется задание на их устранение. Если
ремонт большими картами осуществ-
ляется в основном в летнее время, то
при среднесуточной температуре
меньше плюс пяти градусов ведется
уже только текущий или аварийный
ремонт. Наша задача - подготовить
дороги к зиме, чтобы не возникали
проблемы у водителей, чтобы снего-
уборочная техника могла работать
эффективно. Стараемся применять
прогрессивные технологии и матери-
алы - щебнемастичные, литые и хо-
лодные асфальтобетонные смеси.

- Наверное, такой ремонт дорого
обходится?

- Стоимость работ составляет от
200 до 300 рублей за квадратный
метр. 

К этому стоит добавить, что в теку-
щем году в округе объем ремонтных
работ на дорогах составил 322 тыся-
чи квадратных метров. В ЦАО зани-
маются этим 16 дорожных организа-
ций. Подряд можно получить только
посредством тендерных торгов, во
время которых оговариваются не
только условия снижения стоимости
работ, но и гарантийные обязательст-
ва. Если в течение гарантийного сро-
ка выявляются деформации, подряд-
ная организация обязана восстано-
вить дорожное покрытие за свой
счет.

Конвейер дорожного ремонта про-
должает действовать бесперебойно.
За процессом внимательно наблюда-
ет заместитель генерального дирек-
тора по производству ООО «Асфальт
центрстрой» Алексей Сабирзянов.

Похоже, темп и качество работ его
устраивают. Вот что он говорит о пре-
имуществах такого ремонта:

- Эту технологию мы применяем
уже лет шесть. Под зиму удобно ре-
монтировать покрытие именно так,
без применения катка для уплотне-
ния. Участки ремонта небольшие,
разбросаны по территории. А каток
надо перевозить с места на место,
что очень хлопотно и влечет допол-
нительные затраты: нужен трейлер,
разрешение на перевозку и т.д.
Именно литой асфальт, который мы
заказываем и получаем в специали-
зированном предприятии, позволяет
работать быстрее, дешевле и практи-
чески в любое время года.

Кортеж дорожной техники медлен-
но, но верно перемещается вдоль
улицы. Задерживаюсь у первой за-
платки и пытаюсь оценить состояние
асфальта. Кажется, он уже совсем
остыл и затвердел. Значит, можно
ехать.

Петр ПОЛЫНОВ

Артем Владимирович рас-
сказал о ремонте и про-
филактике систем тепло-

снабжения в 460 строениях, о
том, что на «горячую линию»
за это время поступило 248 об-
ращений граждан и по всем
приняты меры, плановое зада-
ние по ремонту квартир выпол-
нено на 94 процента и в течение
недели дорожные службы ра-
ботали в плановом режиме. 

Характерно, что руководите-
ли большинства служб город-
ского хозяйства отчитывались
в этот день предельно кратко:
«работаем по плану», «все ре-
жимы удовлетворительны»,
«заданный график выдержи-
вается», «оперативных вопро-
сов нет».

Особое внимание, как обыч-
но, было приковано к сообще-
нию руководителя Гидромет-
бюро Алексея Ляхова. Он изве-
стил о понижении температу-
ры до минусовых отметок и
предстоящем снегопаде, пре-
дупредил о возникновении го-
лоледа. Вместе с тем службы,
ответственные за уборку го-
родских магистралей и улиц,
ответили, что к снегопаду го-
товы. Так, ГП «Доринвест» со-
общил о заправленных жидки-
ми реагентами 99 машинах,
ждущих часа Ч. ГУП «Кольце-
вые магистрали» доложил о
том, что на дежурстве нахо-
дится 280 единиц техники.

Мажорный ритм оператив-
ного совещания нарушил гене-
ральный директор Мосгор-
ЕИАЦ Александр Варев. Сооб-
щив о росте объема расчетов
населения по домовым прибо-
рам учета холодной и горячей
воды, Александр Михайлович
заявил: 

- На сегодняшний день
службы Московской объедине-
нной энергетической компании
(МОЭК), похоже, не знают о
постановлении 77-ПП; если
знают, то не находят времени
на взаимодействие с ЕИРЦ и
ДЕЗами. Однако у них есть вре-
мя для другого: в последнее

время жители ряда домов, где
производятся расчеты по при-
борам, стали получать извеще-
ния из МОЭК. В этих извещени-
ях написано, что расчеты по
приборам – это неправильно,
надо рассчитываться за горя-
чую воду по ставкам. Более то-
го, в извещениях есть припис-
ка: в связи с изменением по-
рядка начисления платежей по
приборам учета гражданам,

имеющим льготы, необходимо
предоставить в МОЭК копии
паспортов, документы на льго-
ты, пенсионные страховые
свидетельства, финансовые
лицевые счета. В ЕИРЦ тут же
образовались очереди: люди
не понимают, что происходит,
идут с вопросами. 

Вот пример обращения на
пейджер ЕИРЦ, пишет пенсио-
нерка с улицы Алтайская, дом

10: «Из МОЭК прислали кви-
танцию на перерасчет: 171
рубль. Дата последней оплаты
– 30 июня 2003 года. Получает-
ся, я два года не платила. Хотя
я аккуратно плачу по квитанци-
ям, имею субсидии. Дополни-
тельные квитанции пришли
всему дому на различные сум-
мы. Соседке – на 800 рублей.
МОЭК также требует предъя-
вить копии паспорта, докумен-

ты на льготы, пенсионные стра-
ховые свидетельства. Такие до-
кументы мы сдавали в ЕИРЦ.
На каком основании эта орга-
низация требует от нас доку-
менты и почему изменились
условия оплаты? Почему я
должна рассчитываться с МО-
ЭК, когда плачу ЕИРЦ?» Петр
Николаевич, похоже, МОЭКу не
нужны ЕИРЦ, не нужны прибо-
ры и не нужна система «одного
окна». В заключение хочу ска-
зать: пока Александр Николае-
вич Ремизов лично занимался
этими вопросами, проблем не
было. Сейчас он эту работу пе-
редоверил. И она встала. Док-
лад закончил.

Зал замер в ожидании гро-
зы. Но Аксенов, черкнув что-то
в лежавшей перед ним бумаге,
спокойно выслушал оставшие-
ся отчеты. И лишь при подве-
дении итогов оперативного со-
вещания высказался по поводу
«крика души» Александра Ва-
рева. «Все, о чем вы рассказа-
ли, прошу представить мне
письменно, - твердо сказал
Петр Николаевич. - Попрошу
также префектуры совместно с
ГорЕИАЦ провести выездные
совещания на местах и рассле-
довать: что рассылают людям?
кто написал? как эти бумажки
попали в квартиры? Никаких
дополнительных сведений
быть не должно. Банк Москвы
и ЕИРЦ имеют всю необходи-
мую информацию. Есть утвер-
жденный единый платежный
документ. Запрещаю запраши-
вать какую-либо информацию
дополнительно!»

Говоря о предстоящих снего-
падах, Петр Аксенов потребо-
вал: 

- Снегопад начинается в вос-
кресенье утром – значит, вече-
ром в 19.00 жду доклад о выво-
зе снега. Особое внимание ин-
спекций обращаю на уборку
дворовых территорий. Погода
закончила нас баловать. Начи-
нается рабочая пора...

Григорий 
ЛЯМИН

ШТОПАЮТ АСФАЛЬТОМ САМОТЕКУ
Окончание.  

Начало на 1-й странице

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКАМ 
ГОТОВЯТ КОД

Очередное оперативное совещание, проводимое по пятни-
цам первым заместителем мэра Москвы, руководителем
Комплекса городского хозяйства Петром Аксеновым, нача-
лось с того, что Петр Николаевич представил нового – вме-
сто ушедшей на заслуженный отдых Людмилы Ивановны
Осиповой – первого заместителя руководителя Департа-
мента ЖКХиБ Артема Владимировича Цатурова, работав-
шего до того заместителем префекта ЦАО. И тут же дал ему
возможность сообщить о деятельности департамента за
прошедшую неделю. 

УТРОМ СНЕГ – ВЕЧЕРОМ ДОКЛАД
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На очередном заседании правитель-
ства Москвы, которое проходило
22 ноября в столичной мэрии, рас-

сматривался, казалось бы, частный, но
на самом деле чрезвычайно важный эко-
номический вопрос. Власти города обсу-
ждали новую концепцию оценки стоимо-
сти принадлежащей Москве недвижимо-
сти. Эта концепция основывается на при-
менении метода так называемых массо-
вых оценок стоимости и разработана со-
вместно Департаментом имущества сто-
лицы и Финансовой академией при Пра-
вительстве России.

По сообщению руководителя Департа-
мента имущества Владимира Силкина,
свыше 60 процентов неналоговых доходов
городской бюджет получает от сдачи в
аренду нежилых помещений, принадлежа-
щих Москве. В 2005 году сумма доходов
за счет аренды недвижимости составила
порядка 12 млрд. рублей. 44 процента из
них приходится на ЦАО. Однако методика

определения цены аренды вызывает су-
щественные нарекания. Ранее в городе
действовал исключительно нормативный
метод определения цены аренды, соглас-
но которому рыночная стоимость недви-
жимости умножалась на специальный
нормативный коэффициент. В этом году
цена аренды формируется по результатам
аукционов с учетом так называемого инде-
кса инфляции. При совершении сделок с
недвижимостью в обязательном порядке
приглашается независимый оценщик. В
нынешнем году, по словам В. Силкина, на
независимую экспертизу бюджет израсхо-
довал 240 млн. рублей.

К тому же эти подходы к определению
стоимости недвижимости реально не
учитывают место расположения помеще-
ния. А ведь рыночная цена недвижимо-
сти в зависимости от его места располо-

жения, например, наличия рядом стан-
ции метро, различается в два-три раза.

Метод массовой оценки стоимости не-
движимого имущества, отметила проре-
ктор Финансовой академии Марина Фе-
дотова, основан на обработке огромного
массива статистических данных – сведе-
ний о 12 тыс. объектах недвижимости.
Разработана экономико-математическая
модель, в которой использованы такие
базовые критерии, как зона (расположе-
ние объекта) и его класс (состояние зда-
ния и помещений). Учеными создана так-
же система фильтров, противодействую-
щих получению недостоверных исход-
ных данных. 

Методика предназначена для принятия
управленческих решений. Предполагает-
ся, что использование достоверной ин-
формации о недвижимости позволит

значительно более эффективно управ-
лять городской собственностью. Опреде-
ление реальной стоимости недвижимо-
сти повлияет на принятие более обосно-
ванных решений при планировании до-
ходов бюджета, сдаче в аренду город-
ской собственности, совершении прочих
сделок. Эта система определения стои-
мости нежилых помещений, сдаваемых в
аренду, не предназначается для установ-
ления цены аренды, но может служить
базой для установки стартовой цены на
соответствующих аукционах.

Правительство города приняло пред-
ставленную концепцию и намерено в
первом квартале будущего года завер-
шить работу по созданию модели массо-
вой оценки стоимости городской недви-
жимости.

Владимир РАТМАНСКИЙ 

СТОИМОСТЬ НЕДВИЖИМОСТИ ОПРЕДЕЛИТ РЫНОК



Новый – третий по счету - цирк ре-
шено построить в столице. Об этом в
субботу, 19 ноября, сообщили в
пресс-службе мэрии и правительст-
ва Москвы.

Новый цирк разместится на севере
города – в парке «Дружба», что не-
подалеку от улицы Лавочкина в рай-
оне станции метро «Речной вокзал».
Кроме того, согласно утвержденно-
му правительством Москвы проекту
планировки этого района тут плани-
руется возвести современный куль-
турно-развлекательный комплекс,
один из крупнейших в столице.

Сразу несколько тысяч снего-
уборочных машин были выведены
в воскресенье, 20 ноября, на убор-
ку улиц столицы от первого по-на-
стоящему зимнего снегопада. По
данным Мосгидрометеобюро, за
один только день выпало более
шести сантиметров снега. На авто-
трассах возникли затруднения, а на
МКАД - многочисленные пробки.

Первое серьезное испытание
зимним снегом, сообщили в Де-
партаменте ЖКХиБ, коммунальные
службы выдержали достойно. Ав-
тотрассы города были очищены по
нескольку раз. После этого проез-
жую часть обрабатывали жидким
противогололедным реагентом.
Особое внимание уделялось оста-
новкам общественного транспорта
и подходам к метрополитену.

СУББОТА,19.11

ИНФОРМ
БЮРО

С ПЕРВЫМ СНЕГОМ

ПОНЕДЕЛЬНИК,21.11

Первый из четырех грузовых фур-
гонов, везущих картины из коллек-
ции ГМИИ имени Пушкина, которые
находились на выставке в Швейца-
рии, прибыл в Москву во вторник, 22
ноября. Директор ГМИИ имени Пуш-
кина Ирина Антонова заявила, что на
экспертизу картин, которые были
подвергнуты в Швейцарии времен-
ному аресту и некоторое время нахо-
дились в ненадлежащих условиях,
уйдет примерно неделя. «Только тог-
да мы, если не будет никаких, не дай
бог, повреждений, но даже каких-то
не заметных неспециалистам отри-
цательных последствий, сможем
вздохнуть с облегчением, что инци-
дент разрешился для нас с наимень-
шим злом», - подчеркнула она.

КАРТИНЫ
ВОЗВРАЩАЮТСЯ

«МС» - Интерфакс 
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Лифтами на Останкинской теле-
башне можно будет пользоваться
уже через месяц, сообщил гене-
ральный директор ФГУП «Россий-
ская телерадиосеть» (РТРС) Генна-
дий Скляр. «Сейчас два лифта уже
готовы полностью к использова-
нию. Осталось только получить
официальное разрешение на экс-
плуатацию от Росгортехнадзора
примерно через месяц», - сказал
он на пресс-конференции в поне-
дельник, 21 ноября. Еще два лиф-
та планируется сдать в следующем
году. По словам гендиректора
РТРС, новые лифты отличаются от
старых так же, как машина «ауди»
отличается от машины «победа»,
это новейшие технологии, новей-
ший дизайн. Эти лифты не могут
упасть, защищены от возгорания,
они управляются современными
системами связи, там есть телеви-
зоры. Это сгусток новейших техно-
логий.

Кроме того, к 8 марта планиру-
ется завершить реконструкцию
смотровой площадки и ресторан-
ного комплекса «Седьмое небо».

К «СЕДЬМОМУ
НЕБУ»
СУПЕРЛИФТОМ

Автомат предназначен для оплаты
услуг муниципальных парковок в
режиме самообслуживания и

рассчитан на непрерывную круглосу-
точную работу. Он принимает банкно-
ты достоинством от 10 до 1000 руб-
лей, проверяет их подлинность и не-
годные возвращает. При этом исходя
из тарифа (сейчас это, напомню, на
Тверской - 40 рублей за час стоянки) и
времени стоянки подсчитывает и вы-
дает сдачу, а также парковочный та-
лон. Оплатить стоянку через паркомат
можно и специальной пластиковой
карточкой. Продолжительность стоян-
ки - от часа до четырех - водитель вы-
бирает, нажимая на соответствующую
кнопку.

Петр Аксенов к оценке паркомата
подошел, как он выразился, с житей-
ской точки зрения. В частности, Петр
Николаевич потребовал разместить на
корпусе устройства или вблизи от него
подробнейшую инструкцию о прави-
лах пользования паркоматом, чтобы
даже самый бестолковый водитель
понял, как ему оплатить стоянку. Ак-
тивнее надо пропагандировать и пла-
стиковые парковочные карты, удоб-
ные для автовладельцев - постоянных
клиентов муниципальных парковок.

Паркомат защищен от злоумышлен-
ников. При попытке несанкциониро-
ванного вскрытия сигнал об этом не-
медленно поступает во вневедомст-
венную охрану. Кроме того, за поряд-
ком на парковке следит специальная
камера. Она, кстати, фиксирует все ав-
томобили, их номера и время стоянки.
Такая информация, как заметил Петр
Николаевич, может понадобиться для
привлечения к ответственности авто-
владельцев, не желающих оплатить
стоянку.

По мнению первого заместителя мэ-
ра, над шкафом с электроникой стоит
установить прозрачный навес. Этот

«зонт» защитит от непогоды и клиен-
та, и паркомат. Собственно говоря, это
устройство не больно-то нуждается в
дополнительной защите - оно спроек-
тировано и построено с учетом нашего
климата. Кстати, как напомнил Петр
Николаевич, испытания снегом и хо-

лодом не выдержали западно-евро-
пейские аналоги, когда их пытались
использовать на столичных парковках
в 2000 году.

Недостаток паркомата, по мнению
П. Аксенова, в том, что он не принима-
ет оплату монетами. Европейские «со-

братья» принимают только монеты и
только монетами выдают сдачу. Сер-
гей Николаев  критику принял как
должное - на то и нужен эксперимент.
Он надеется, что свое мнение о парко-
мате выскажут еще и те автовладель-
цы, которые им воспользуются. Для
них заготовлены специальные мини-
анкеты.

Оценивая начавшийся эксперимент,
Петр Николаевич заявил, что широкое
внедрение паркоматов в корне изме-
нит работу парковочных инспекторов.
Они больше не будут иметь дело с на-
личностью, выписывать квитанции.
Нанесет новое устройство серьезный
удар по любителям шустренько орга-
низовать «платную парковку», этакий
«паркотрон», и обобрать доверчивых
автовладельцев. Как рассказал первый
заместитель мэра, проделками парко-
тронщиков вплотную занимается сто-
личная милиция. Возбуждено несколь-
ко уголовных дел, их судебные итоги
станут достоянием общественности. 

В целом Петр Аксенов высоко оце-
нил отечественный паркомат, создан-
ный московской фирмой «КиС Элек-
троника». По его мнению, надо быст-
рее оснащать ими все муниципальные
парковки и совершенствовать устрой-
ство по ходу дела. Каких-либо принци-
пиальных недостатков у электронного
паркомата не выявлено.

Павел КОЛЕСНИКОВ

Вдесятках европейских и аме-
риканских городов реконст-
руировали или построили за-

ново линии, да и сами трамваи пре-
образились. Прежних старичков-
тихоходов они напоминают  лишь
названием. Кстати, продвинутые
европейцы нередко уже отказыва-
ются от прежнего названия и име-
нуют их легким транспортом. В са-
мом деле современные трамваи –
это низкопольные скоростные мно-
госекционные поезда, которые дви-
гаются по обособленным полосам.
Самая скоростная трамвайная ли-
ния эксплуатируется ныне в швед-
ском Гетеборге.

По словам заместителя руково-
дителя Департамента транспорта и
связи правительства Москвы Алек-
сандра Воробьева, в ближайшие
два года первые две линии скоро-
стного трамвая появятся и в столи-
це. На первых порах в планах го-
родских властей соединить посред-
ством трамвая-спринтера микро-
район Строгино со станцией метро
«Щукинская». Линия пройдет по
Таллинской улице, по трассе дви-
жения нынешнего трамвайного
маршрута №10. Вторая линия ско-
ростного трамвая должна протя-
нуться от «Площади Ильича» до
«Новогиреева», пересечь МКАД и
добраться до развивающихся вы-
сокими темпами восточных рай-
онов Москвы - Новокосина и Коси-
на-Ухтомского.

Почему же правительство города
делает ставку на развитие сети ско-
ростного трамвая? Дело в том, что
городская подземка имеет разви-
тую радиальную сеть и радиальные

ветки почти не пересекаются. Что-
бы пересесть с одной линии метро
на другую, москвичам очень часто
приходится ехать в центр. Разгру-
зить центральные линии и станции
метро и помогут хордовые линии
скоростного трамвая, которые, как
отметил А. Воробьев, соединят в
первую очередь радиальные стан-
ции. Тем самым и будет значитель-
но разгружена подземка. Кроме то-
го, может быть высвобождено до
30 процентов автобусов, курсирую-
щих между периферийными стан-
циями метрополитена.

Средняя эксплуатационная ско-
рость обычного трамвая не превы-
шает 15 км/час. Скоростной трам-
вай, двигаясь по обособленной по-
лосе, может развивать среднюю
скорость до 40 км/час. Комфорта-
бельные низкопольные многосек-
ционные трамвайные вагоны спо-
собны перевозить до трехсот чело-
век одновременно. Сравним: сочле-
ненный 18-метровый автобус 
ЛиАЗ-6213 рассчитан максимум на
170 пассажиров. Новые трамвай-
ные вагоны, оборудованные асин-
хронными двигателями, позволяют
снизить уровень шума во время
движения в два раза. Существую-
щие в городе рельсовые пути не
нужно заменять на новые. Рельсо-
вое полотно надо будет лишь мо-
дернизировать.

Таким образом, появление уже в
2007 году в городе нового эффек-
тивного общественного транспорт-
ного средства становится реально-
стью.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

16ноября в рамках
Форума делового
партнерства ма-

лых и средних предприятий
«Руспартенариат. Малый
бизнес Москвы-2005» со-
стоялся «День Москвы», на
котором прошли «круглые
столы» и семинары для
предпринимателей и пред-
ставителей СМИ.

В Москве сегодня прожи-
вает шесть процентов насе-
ления России, между тем
столица концентрирует 25
процентов потенциала ма-
лого бизнеса страны. В Мо-
скве зарегистрирован
201651 субъект малого
предпринимательства; на

тысячу жителей столицы
приходится 23 малых пред-
приятия. Этот показатель
соответствует уровню раз-
витых стран, где на тысячу
жителей приходится при-
мерно 30 малых предпри-
ятий. Характерно, что в Мо-
скве в сфере малого пред-
принимательства работают
два миллиона  жителей; при
этом, например, за про-
шлый год производство то-
варов, работ и услуг, пред-
ставленное малыми пред-
приятиями, выросло на 62
процента. Наибольшее ко-
личество малых предпри-
ятий сосредоточено в Цент-
ральном АО – 41 процент,

далее идут Восточный АО –
11 процентов, Северо-Вос-
точный АО – 10 процентов,
на долю остальных округов
приходится 38 процентов
малых предприятий. Моск-
ва  подала заявку на участие
в конкурсе «Лучший регион
(субъект) Российской Феде-
рации» по развитию малого
и среднего предпринима-
тельства, который прово-
дится Советом Федерации
ФС РФ.

Таковы цифры и факты.
Подробно о мероприятии
мы расскажем в одном из
ближайших номеров «МС».

Василий 
ДВОРЫКИН

Информация, озвученная одним из ру-
ководителей учений, была предельно
жесткой: «На перегоне между станци-

ями «Новослободская» и «Проспект Мира»
кольцевой линии в одном из вагонов про-
гремел взрыв. В результате начался пожар в
центральной части вагона, возникло силь-
ное задымление, есть пострадавшие. Необ-
ходимо принять меры к ликвидации послед-
ствий ЧП».

Уже через несколько минут все участники
совместных учений действовали в соответ-
ствии с разработанным планом. Машинист
поезда сообщил о случившемся на линию,
после чего предпринял попытку потушить
пожар своими силами и организовал эваку-
ацию пассажиров. Эти же задачи в соответ-
ствии с инструкцией решали сотрудники
службы движения, начальник и дежурный
по станции. Они занимались эвакуацией
пассажиров из тоннеля и дальше на улицу
по эскалаторам. 

Всем пострадавшим оказывалась экс-
тренная медицинская помощь. Для предста-
вителей МЧС никаких проблем не возникло.
Люди в хорошо узнаваемой униформе бы-
стро разворачивали носилки и укладывали

на них «раненых». Уверенно действовали и
сотрудники милиции. Они помогали выво-
дить пассажиров из тоннеля, проверяли, не
остался ли кто-нибудь в вагонах и на путях,
обеспечивали общественный порядок,
встречали и провожали к месту происшест-
вия бригады «скорой помощи» и пожарных
подразделений.

Замечу, что приближенные к реальным
условиям учения проходили ночью, после
закрытия метро, когда большая часть по-
тенциальных пассажиров спала мирным
сном. Поэтому уже через пятнадцать минут
эвакуация была полностью завершена, а
огонь потушен.

Работа служб, участвовавших в учениях,
не была абсолютно безукоризненной. Оно и
понятно. ЧП в столичном метрополитене за
всю его историю случались крайне редко. А
что касается некоторой неслаженности, то,
как справедливо заметила руководитель
пресс-службы УВД на Московском метропо-
литене Алевтина Белоусова, учения для того
и проводятся, чтобы учиться, делать выводы
и быть готовыми оказать помощь людям в
случае возникновения нештатной ситуации.

Николай МОДЕСТОВ

Бурное развитие автомобильного транспорта
привело к тому, что во второй половине ХХ
века крупные города Европы, США, Канады
демонтировали полностью или частично свои
трамвайные линии. Однако довольно скоро
муниципальные власти поняли, насколько
ошибочно было решение отправить трамваи
на свалку истории. Пробки на дорогах, зага-
зованность стали чуть ли не нормой жизни
современных мегаполисов. И тогда наступил
настоящий трамвайный ренессанс. 

В ОЖИДАНИИ 
ТРАМВАЯ-СПРИНТЕРА

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД 
СПАЛ СПОКОЙНО,
когда на прошлой неделе, в ночь со среды на четверг,
в столичной подземке проходили пожарно-тактические
учения, в которых приняли участие службы метрополи-
тена, подразделения МЧС РФ и сотрудники УВД на Мо-
сковском метрополитене.

В субботу, 19 ноября, на городской платной стоянке у дома 15 на Тверской в
экспериментальную эксплуатацию запущен автомат для оплаты парковки -
паркомат. С новым устройством ознакомился первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель Комплекса городского хозяйства Петр
Аксенов. Новинку представил первый заместитель руководителя Департа-
мента транспорта и связи Сергей Николаев.

ПАРКОМАТ  ПРОТИВ «ПАРКОТРОНА»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ПРОЦЕНТЫ
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Дороги - один из самых
больных вопросов, ко-
торый волнует сегодня

всех москвичей. Отсутствие
нормальной  транспортной
системы сдерживает разви-
тие города. Проблема упира-
ется главным образом в фи-
нансы. Мощности, которы-
ми обладает город и кото-
рые он может привлечь, во
много  раз превышают фи-
нансирование.

Когда на федеральном
уровне утверждали Бюджетный кодекс, то вместе с во-
дой выплеснули ребенка - фактически убрали источники
наполнения дорожного фонда, да и сам фонд как само-
стоятельную структуру, которая обеспечивала финанси-
рование строительства дорог. И московское, и феде-
ральное правительства понимают: дороги крайне нужны.
Поэтому правомерно ожидать в ближайшее время уве-
личения федеральных субвенций на эти цели. 

Одна из наиболее сложных транспортных ситуаций
сложилась на северо-востоке, востоке  и юго-востоке го-
рода. Долгое время, когда речь заходила о дорожном
строительстве, Восточный округ оказывался в числе об-
деленных. За прошедшие пятнадцать лет  здесь не было
построено ни одного дорожного объекта, сравнимого по
масштабности и значимости, например, с развязкой на
проспекте Мира. Две основные «вылетные» радиальные
трассы - Щелковское шоссе и шоссе Энтузиастов пере-
гружены. Обстановку усугубляет то обстоятельство, что
округ лишен поперечных магистралей. 

Ситуация настолько сложная, что эпизодическими ре-
шениями с ней не справиться. Нужен комплексный под-
ход. Принципиально важным для нас было планирова-
ние не дорог, а маршрутов. Как из точки А, которая нахо-
дится, скажем, в Вешняках, попасть в точку Б, располо-
женную в Богородском? По каким дорогам и каким
транспортом надо при этом ехать? Раньше так вопрос не
ставился. Речь шла, как правило, о лобовых решениях:
например, расширить шоссе Энтузиастов и т.п. Поэтому
мы заказали в НИиПИ Генплана разработку транспорт-
ной схемы округа. Полностью она будет готова к концу
года. Но уже сейчас вырисовываются ее ключевые со-
ставляющие элементы, которые позволят существенно
облегчить транспортную ситуацию в округе. Прежде все-
го - развязка на ул. Николая Старостина.

Как мы и добивались, строительство первого участка
четвертого кольца начнется именно с нашего округа.
Трасса пройдет от Волгоградского проспекта до Откры-
того шоссе по внешней стороне кольцевой железной до-
роги. Уже определилась организация-подрядчик на раз-
работку проектной документации - ОАО «Москапстрой».
Работа начнется в 2006 году.

В районе Вешняки на МКАД будет построена новая
развязка, которая станет продолжением новой трассы
Москва - Ногинск и частью Восточного полукольца, ко-
торое соединит проспект Буденного, пройдет по валам и
уйдет через Краснобогатырскую улицу на Ростокино. На-
ша позиция такова: финансирование участка Восточного
полукольца от МКАД до четвертого транспортного коль-
ца необходимо осуществить за счет федеральной инве-
стиционной программы, в рамках которой планируется
построить и саму платную дорогу Москва - Ногинск -
дублер Владимирского тракта.

Большую развязку планируется построить в районе
ул. Плеханова на пересечении шоссе Энтузиастов и чет-
вертого транспортного кольца. С ее помощью удастся
направить транспорт с ул. Перовской на пр. Буденного и
на Окружной проезд. Таким образом, удастся создать
своеобразный дублер шоссе Энтузиастов в виде Перов-
ской улицы. Появится дублер и у Щелковского шоссе.
Трасса пройдет от нового автовокзала в районе метро
«Черкизовская» через промзону Калошино и выйдет на
Камчатскую улицу к Абрамцевской развязке.

Понятно, что это дело не одного года. Но и сейчас у
нас есть возможность заметно снизить остроту транс-
портной проблемы. Управление движением транспорта в
Москве организовано недостаточно эффективно. Ре-
зерв составляет 20-25 процентов. Идея совершенствова-
ния системы управления движением в столице получила
полную поддержку мэра Москвы Юрия Лужкова. Тем бо-
лее что уже имеется экспериментальное ее подтвержде-
ние. Например, организация «зеленой волны» на Дмит-
ровском шоссе заметно улучшила ситуацию с этой по-
стоянно задыхающейся в пробках трассой. Вскоре по-
добной системой управления движением будет оснаще-
но Щелковское шоссе.

Развитие округа и города в целом во многом зави-
сит от бесперебойной работы его кровеносных сосу-
дов, которыми по праву называют дороги. И мы дела-
ем все возможное, чтобы потоки транспорта по этой
кровеносной системе шли без серьезных перебоев и
узких мест. Это не только способствует развитию хо-
зяйства в ВАО, но и создает более комфортные усло-
вия жизни москвичей.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Николай ЕВТИХИЕВ,
префект ВАО г. Москвы

ДОРОГА - 
ЭТО ДВИЖЕНИЕ, 
А ДВИЖЕНИЕ - 
ЭТО ЖИЗНЬ 

ОБЪЕДИНИТЬ ЛЮДЕЙ РАДИ
ДОБРОГО ДЕЛА НЕЛЬЗЯ
ДИРЕКТИВОЙ, НО МОЖНО -
ИНИЦИАТИВОЙ

...Впервой половине буднего дня здесь
пусто и прохладно: взрослые на рабо-
те, дети в школе. Но уютно: потолок и

стены обшиты деревянными панелями, на полу –
светлый ковролин. Площадь спортивного зала не-
велика, здесь помещаются два бильярдных стола
(большой и маленький), 5-6 стационарных и сбор-
ных тренажеров.

- На 15 семей, живущих в подъезде, вполне хва-
тает, - рассказывает старший по дому Александр
Шевлягин, - ведь все одновременно, как правило,
не собираются, во всяком случае, для занятий
спортом...

А что, бывают и другие случаи?  Бывают. Кроме
спортивного оборудования в углу зала помести-
лась маленькая барная стойка, молодежь любит
собираться здесь на праздники, отмечать дни ро-
ждения. 

Собственно, с этого угла, закрытого сейчас бар-
ной стойкой, все и началось. Лет десять назад, ко-
гда новоселы устроились в своих квартирах после
капитального ремонта дома, оказалось, что в
подъезде нет телевизионной антенны. Люди ски-
нулись, приобрели хорошую спутниковую антен-
ну, а пульт вывели на чердак в этот самый угол.
Потом у четырех семей возникла идея – отгоро-
дить часть чердачного помещения, сделать спор-
тивный зал. Это оказалось нетрудно: управа рай-
она пошла навстречу, специалист сделал план рас-
положения зала, чтобы не нарушить никаких ком-
муникаций. Инициаторов поддержали остальные
квартиры, речь шла, конечно, о финансовой под-
держке. Никаких обязательных взносов не было,
каждая семья участвовала в меру своих возмож-
ностей. Нашли фирму, которая все и сделала, в
зале все по правилам: пожарная сигнализация,

маленькая туалетная комната. А оборудование –
что-то просто принесли из своих квартир, что-то
купили на собранные деньги. Но эксплуатация та-
кого мини-зала тоже требует и усилий, и опреде-
ленных правил.

- С этим проблем нет, - говорит Александр Ген-
надьевич. - Для всех посетителей зала, живущих в
подъезде, он часть их квартиры, за чистотой сле-
дят сами, периодически доплачивают уборщице,
которая работает в подъезде, и она делает в зале
генеральную уборку.

Коллектив подъезда № 12 был единственным
участником конкурса «Москва – мой дом, моя
судьба» в номинации «Спортзал для многоэтаж-
ки». Вероятно, это действительно единственный
в своем роде спортзал в Москве. В то же время
это только один из 19 проектов, представленных
САО на конкурс, который проводит Комитет об-
щественных связей Москвы ко Дню города.  Се-
верный округ в этом году оказался самым бога-
тым на инициативных людей. Дела их не только
украшают столицу и делают жизнь в ней инте-
реснее и комфортнее, но и создают то, чего гла-
зами не увидишь, - дух добрососедства, сотруд-
ничества.

- Директивой не заставишь людей относиться
по-доброму к соседям или вкладывать часть сво-
его семейного бюджета в благоустройство двора,
подъезда, - говорит Александр Геннадьевич. – По-
этому поддерживать нужно даже самую робкую
инициативу. В нашем доме 13 подъездов, боль-
шой двор. По программе благоустройства наш ад-
рес прошел одним из первых – в 1999 году. И ви-

ВОТ КАКОЙ ПОВОРОТ!
В районе Аэропорт САО в одном из домов на Ленинградском
проспекте есть подъезд, обитателей которого нужно называть
не «жители подъезда», а «коллектив подъезда». Этот коллек-
тив по собственной инициативе и на свои деньги в буквальном
смысле слова поднял уровень городского конкурса «Мой
двор, мой подъезд» на новую высоту – оборудовал на черда-
ке спортивный зал для здорового семейного досуга.

Площадок будет не менее полу-
сотни, в том числе тринадцать -
для массового катания. Больше

всего их появится в Тверском районе -
в саду «Эрмитаж» на Каретном Ряду и
в двух детских парках, расположен-
ных на Новослободской улице и во 
2-м Щемиловском переулке. В Бас-
манном районе ледовая площадка по-
явится на стадионе «Сокол», в Ме-
щанском - в Екатерининском парке, в
Пресненском - в детском парке на
Дружинниковской улице. Если позво-
лит погода, покататься можно будет и
на Патриаршем пруду. В Таганском
районе массовые катания будут орга-
низованы во Дворце детского спорта
на Рабочей улице и в детском парке на
Таганской улице, в Хамовниках - на

территории олимпийского комплекса
«Лужники», на Якиманке - в ЦПКиО
им. Горького, где планируется устро-
ить два катка.

Кроме того, утвержден адресный
список 36 внутридворовых ледовых
площадок. Как отметил префект, пе-
речень определяет лишь минимум,
запланированный окружными властя-
ми, в дальнейшем число площадок
может быть увеличено. С. Байдаков
дал поручение более эффективно ис-
пользовать для проведения зимних
спортивных и досуговых мероприятий
олимпийские объекты, расположен-
ные на территории ЦАО - такие, на-
пример, как спорткомплексы «Лужни-
ки» и «Олимпийский».

Петр ПОЛЫНОВ

Врамках городской целе-
вой программы развития
туристско-рекреацион-

ной зоны (ТРЗ) «Золотое коль-
цо Москвы» недавно был про-
веден первый конкурс, в кото-
ром участвовали предприятия
туристического сервиса. Пре-
фект ЦАО Сергей Байдаков
вручил лауреатам именные ди-
пломы и Знак качества обслу-
живания.

Участие в конкурсе добро-
вольное, а его цель - соответ-
ствие требованиям высокой
культуры обслуживания тури-
стов. По словам С. Байдакова,
фактически речь идет о добро-
вольной сертификации пред-
приятий, действующих на тер-
ритории ТРЗ, - от кафе и мага-
зинов до гостиниц и музеев.

Восемь предприятий стали
обладателями Знака качества

обслуживания, который вру-
чался в четырех номинациях,
охватывающих объекты разме-
щения, питания, торговли и со-
циально-бытового обслужива-
ния туристов. В числе лауреа-
тов гостиница «Националь»,
рестораны «Китайгородская
стена» и «Красная площадь,
дом 1», кафе «Артисимо», тор-
говый комплекс «Охотный
ряд», магазин «Красная изба»,
салон красоты «Шарм» и хим-
чистка ФГУП «КБО УД Прези-
дента РФ».

Конкурс продолжается, от-
мечать лауреатов будут и в
дальнейшем. Вместе с тем
С. Байдаков заметил:

- Не стоит гнаться за количе-
ством награжденных в ущерб
качеству, чтобы не дискредити-
ровать ценность знака.

Петр ПОЛЫНОВ

-Задачи окружной
о р г а н и з а ц и и  
ВОИР, - сказал

префект ВАО Николай Ев-
тихиев, - оказание изобре-
тателям практической по-
мощи по внедрению их тех-
нических новинок, содей-
ствие в оформлении патен-
тов на изобретения, пропа-
ганда их достижений, а так-
же - в случае необходимо-
сти – обеспечение дейст-
венной защиты интеллек-
туальной собственности.

Руководимый Н. Евтихи-
евым округ уже не первый
год считается лучшим в
столице в продвижении ин-
новаций в реальную эконо-
мику. Не случайно именно
на территории ВАО начал
действовать первый в сто-
лице инновационный
центр, заработал междуна-
родный салон инноваций
«Архимед». Теперь вот по-
явилась и окружная орга-
низация ВОИР.

- Она, - убежден предсе-
датель совета ВОИР Юрий
Манелис, - позволит еще
более активизировать в
ВАО работу по поддержке
инновационной деятельно-
сти, сфокусировав ее не
только на предпринимате-
лях, как это было ранее, но
и на всех жителях округа,
для которых изобретатель-
ство является творчеством,

но еще не стало бизнесом.
Презентация организа-

ции состоялась 15 ноября
на очередной выставке-
смотре интеллектуальной
собственности ВАО. Уже
четвертый год подряд про-
водит эту выставку префе-
ктура округа при содейст-
вии Департамента под-
держки и развития малого
предпринимательства го-
рода Москвы, занимая под
экспозицию все два вме-

стительных этажа Цент-
рального дома предприни-
мателя.

- Цель нашей выставки, -
рассказал «МС» зампрефе-
кта ВАО Юрий Захаров, - это
не простой отчет о проде-
ланной работе. Это практи-
ческий смотр тех новых раз-
работок, технологических
новинок и ноу-хау, которые
уже реально проработаны в
нашем округе для внедре-
ния в хозяйство как на тер-

ритории Москвы, так и всей
Российской Федерации.

Посмотреть же на вы-
ставке было на что. Тут и
очень простые изобрете-
ния, и очень сложные. Вот,

например, одно из про-
стых: новые мобильные ре-
кламные перегородки для
городского хозяйства. Про-
сто? Да. Но у каждой такой
разработки – огромный
рынок.

Более 70 участников
представили на IV выставке
ВАО свои инновационные
проекты в таких областях,
как здравоохранение, про-
мышленность, ЖКХ, транс-
порт, электроника, эколо-

гия, товары народного по-
требления, спорт. Среди
них, например, новинки бо-
лее или менее крупных
предприятий: системы во-
доподготовки ООО «Эко-
сервис», водонагреватели
ЗАО «Неатех», установки
газового отопления зданий
ООО «НПФ «ТГМ», пьезо-
электрические резонаторы
ОАО «Пьезо», аналогов ко-
торым, по характеристике
замгендиректора предпри-
ятия по науке Валерия Гру-
шевенко, пока еще нет в
мировой практике. Здесь и
ноу-хау индивидуальных
изобретателей: фильтры
для очистки воды В. Галки-
на и А. Логинова, устройст-
ва для дезинфекции воды
С. Чувашева, приспособле-
ния для очистки ливневых
стоков К. Краснянского,
комплексы управления те-
пловым режимом в здани-
ях О. Катаева, устройства
для брикетирования твер-
дых бытовых отходов
А. Пулатова и В. Прокопен-
ко... Ну да все не перечис-
лить.

По словам директора
Центра развития предпри-
нимательства ВАО Дмитрия
Князева, все проекты,
представленные на этом
смотре инноваций, апроби-
рованы, реальны. И самое
главное – все они конку-
рентоспособны по сравне-
нию с любым зарубежным
аналогом. Задача только в
одном: внедрить их в про-
изводство.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В последней декаде ноября в ЦАО намерены
приступить к заливке ледовых площадок для ка-
тания на коньках. Недавно префект округа Сер-
гей Байдаков утвердил перечень адресов их
размещения.

СКОРО НАЧНУТ ЗАЛИВАТЬ

ЛАУРЕАТОВ МНОГО
НЕ БЫВАЕТ

КУЛИБИНЫ ИДУТ С ВОСТОКА

Неделя изобретений и инноваций началась в ВАО,
как и положено, с понедельника. 14 ноября здесь
прошла учредительная конференция окружной орга-
низации Всероссийского общества изобретателей и
рационализаторов (ВОИР).
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ЗДОРОВАЯ 
ПЕРСПЕКТИВА 
ДЛЯ БОЛЬНОГО 
РАЙОНА
На протяжении нынешнего
года «МС» пристально от-
слеживала развитие собы-
тий в районе Метрогородок
Восточного административ-
ного округа вокруг так назы-
ваемых фенольных домов.
«Фенольные» - это дом 24/1
по Открытому шоссе, а так-
же дома 3/2 и 3/3 по улице
Николая Химушина.

Напомним, о чем речь. В 1970-х годах по
заимствованной у строителей тогдашней
ГДР технологии в нескольких районах

российской столицы было возведено около
двухсот жилых домов с так называемым экспе-
риментальным утеплителем – в швы между бе-
тонными стенами заложили техническую вату,
пропитанную фенолформальдегидной смолой.
Но никто в то время не подумал, что, когда бе-
тон начнет от старости трескаться, испарения
от этого утеплителя станут попадать в кварти-
ры, вызывая различные болезни у их жителей.

В ВАО несколько таких домов было построе-
но на его тогдашних «выселках» - в Метрого-
родке. Вокруг них-то с начала нынешнего года
и накалялись страсти. Жители не раз проводи-
ли акции протеста. Требование было одно: сне-
сти опасные дома, а их обитателей переселить
в новое, безопасное жилье. В марте прошли
митинги возле префектуры ВАО, потом и перед
городской мэрией, а затем – опять у окружной
префектуры.

В принципе было ясно: проблему наконец
надо решать. На этом давно уже настаивала
префектура ВАО. И вот мэр столицы подписал
постановление правительства Москвы от 17 но-
ября. В частности, согласно этому документу в
течение 2006 года «фенольный» дом по адресу
Открытое шоссе, 24, корпус 1 будет расселен и
снесен.

Уже сейчас в этой длинной голубоватой
сдвоенной девятиэтажке, вытянувшейся вдоль
Открытого шоссе, осталось всего 30 семей.
Скоро и они покинут ее стены. После этого сра-
зу начнется снос. На месте этого дома в 2007
году вырастет новая высотка общей площадью
более 20 тысяч квадратных метров, куда пере-
селят жителей из «фенольных» домов на ули-
це Николая Химушина, 3, корпуса 2 и 3. А на
месте последних, в свою очередь, в течение
2008-2010 годов построят новый жилой дом.
Проектирование и строительство всех этих до-
мов будет вестись за счет средств бюджета го-
рода Москвы.

Но это только начало.
- Выход постановления правительства Моск-

вы, - считает префект ВАО Николай Евтихиев, -
даст округу хорошую возможность приступить
к полной реконструкции района Метрогородок.
Осуществить же ее мы сможем в два-три этапа.
Округ заинтересован, чтобы этот зеленый рай-
он стал во всех отношениях комфортным для
его жителей.

Геннадий ГЕНИН
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7лицом к лицу
У ДЕЗов НЕТ НИКАКИХ ОСНОВАНИЙ

ПЕРЕКЛАДЫВАТЬ НА ПЛЕЧИ ЖИТЕЛЕЙ
ЛЬВИНУЮ ДОЛЮ ЗАТРАТ НА РАБОТЫ 

В ПОДЪЕЗДАХ И ДВОРАХ
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жу я, что у многих жителей нашего дома актив-
ности с тех пор поубавилось, потому что со сто-
роны ДЕЗа нет никакого встречного движения.
Все большая доля материальных затрат на ре-
монт подъездов, благоустройство двора пере-
кладывается на плечи жителей. Вот люди и бес-
покоятся: почему так? Ведь жилищный фонд
муниципальный, на его ремонт и эксплуатацию
наверняка отпускаются средства из бюджета
города. А подъезды между тем из года в год ре-
монтируются в складчину самими жителями,
дополнительное освещение двора, даже ямоч-
ный ремонт асфальта возле дома тоже прихо-
дится делать на свои деньги. Не могли допро-
ситься привезти землю для того, чтобы самим
посадить свои же цветы во дворе... Какое же
это сотрудничество? Больше похоже на ижди-
венчество со стороны тех, кто обязан все это
делать по долгу службы.

Да, неожиданный поворот темы. И совер-
шенно неоправданный. Департамент ЖКХиБ
правительства Москвы  с января 2006 года вы-
деляет целевые средства на эксплуатацию бла-
гоустроенных дворовых территорий, а префект
САО Владимир Объедков назвал приоритетным
направлением сохранение и умножение  сде-
ланного за последние десять лет по программе
благоустройства «Мой двор, мой подъезд». Так
что у районных ДЕЗов нет никаких оснований
перекладывать на плечи  жителей львиную до-
лю затрат и забот по содержанию подъездов и
дворов.

Наталья КРАСОВА
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В диспетчерской дежурили:

Г.Воскресенский, О.Матвеева,
Н.Модестов, П.Полынов, 
В.Потресов

Многие москвичи, вынужденные тесниться в
малогабаритных квартирах или снимать жи-
лье, мечтают об улучшении жилищных усло-

вий. Но не все знают, что благодаря ипотеке отпадает
необходимость многолетнего накопления денег на
приобретение нового жилья. Однако получить ипо-
течный кредит нелегко. Прежде всего вы должны
располагать собственными средствами в размере до
30% от стоимости квартиры. Во многих банках потре-
буют представить документы, подтверждающие вашу
платежеспособность. Разумеется, предъявляются оп-
ределенные требования и к приобретаемому жилью:
его юридическая история должна быть безупречной.
К тому же реализовать полученный кредит непросто.
Ведь подобрать квартиру нужно за ограниченное, ус-
тановленное банком, время. 

Риелторами же созданы эффективные схемы взаи-
модействия  между клиентом и банком, позволяющие
удовлетворить запросы всех участников сделки. Экс-
перты ознакомят вас с различными ипотечными про-
граммами и оценят вероятность получения кредита с
учетом ваших финансовых возможностей и требова-
ний банка. Затем они помогут вам подобрать квартиру,
оформить ипотечный кредит и заключить договор ку-
пли-продажи квартиры. 

Кроме того, существует методика, позволяющая
приобрести новое жилье с взаимозачетом старого. Для
этого риелторы оценивают имеющуюся у клиента
квартиру и оказывают содействие в  получении разре-
шения на оформление кредита. Затем старая квартира
продается, а вырученные деньги используются в каче-
стве первоначального взноса за новую. Таким образом,
у многих москвичей появляется возможность улуч-
шить свои жилищные условия быстро и без проблем.

В нашем отделении работают высококвалифициро-
ванные специалисты. Они помогут вам в кратчайшие
сроки и без доплаты совершить любой самый слож-
ный обмен.

26 ноября, в субботу, с 10.00 до 17.00 состоится
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ.

Ждем вас по адресу: Ленинградский проспект, 
дом 68.

Тел. 363-04-56

Комментирует ведущий
эксперт отделения
«Сокол» корпорации
«ИНКОМ-недвижимость»
ПОГУЛЯЕВА 
Елена Валентиновна

ЕЩЕ РАЗ ОБ ИПОТЕКЕ

Как нам сообщили в столич-
ном Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда,
общее собрание жильцов впра-
ве принимать решения о рекон-
струкции многоквартирного до-
ма, о строительстве хозяйствен-
ных построек и других зданий, о
ремонте общего имущества до-
ма, о передаче в пользование
общего имущества, о пределах
использования земельного уча-
стка, на котором расположен
дом, о выборе способа управле-
ния домом, о создании и ликви-
дации товарищества собствен-
ников жилья (ТСЖ). Вправе
жильцы решать и другие вопро-
сы, которые Жилищный кодекс

РФ относит к компетенции об-
щего собрания собственников
квартир в доме (ст. 44, 135, 141,
156 ЖК РФ). Собрание право-
мочно, если в нем участвуют
собственники с более чем 50
процентами голосов от общего
числа всех частников в доме.
Принятые решения являются
обязательными для всех собст-
венников квартир. Более поло-
вины голосов необходимы для
создания ТСЖ, не менее двух
третей голосов - для принятия
решений о реконструкции, стро-
ительстве, передаче в пользова-
ние общего имущества и земли.
В других случаях достаточно
простого большинства голосов.

«Озеленители и дворники во многих
местах почти полностью освобожда-
ют землю от палой листвы и оставля-
ют в бесснежные заморозки голой. А
ведь в природе все рассчитано разум-
но, и опавшие листья прикрывают и
утепляют почву, предохраняя ее от
вымерзания осенью и в малоснежные
зимы.  Поэтому мудрые садоводы
убирают прошлогоднюю листву вес-
ной, когда солнце согреет землю, да и
весной не везде стоит так уж усердст-
вовать.

Оксана, читатель «МС».

Это письмо мы попросили проком-
ментировать начальника производст-
венного отдела предприятия зеленого
хозяйства № 7 ГУП «Мосзеленхоз»
Людмилу Цыганову:

- Сбор листвы в Москве – мера, увы,
вынужденная. Да, земля в случае бес-
снежной зимы остается незащищен-
ной, но дело в том, что вся наша лист-
ва насыщена канцерогенными вещест-
вами, и если ее оставить, то, перегнив,
она даст малополезное «удобрение».
Поэтому и приходится вмешиваться
человеку в естественный природный
процесс.

Ну а чтобы по весне почва все-таки
получила полезные элементы, озелени-
тели делают искусственную подпитку –
зимой разбрасывают сухое удобрение с
нитратами, а по весне применяют жид-

кие с недостающими фосфором и кали-
ем. Кстати, и на дачах Людмила Иванов-
на советует листву осенью сгребать, по-
скольку сейчас много больных деревь-
ев и все вредители благополучно пере-
зимуют в ней и потом переберутся на
траву.

Как нам сообщили в
отделе строительства,
транспорта и связи упра-
вы района Хорошево-
Мневники, в котором на-
ходится указанное строе-
ние, оно действительно
подлежит сносу согласно
постановлению прави-
тельства Москвы (ППМ
№ 581 от 29 сентября
1999 г. о комплексной

реконструкции микро-
районов 75 и 82 района
Хорошево-Мневники) .
Однако читательнице
следует иметь в виду, что

в постановлении сроки
сноса не указываются и в
обозримом будущем
снос дома не предвидит-
ся.

«Живу на третьем этаже в пятиэтажке на 7-й улице Текстиль-
щиков. Лифта у нас нет. Каждый день приходится вручную коля-
ску с грудным ребенком свозить вниз и поднимать наверх. Без
лифта это всегда проблема. Можно ли устроить в подъезде пан-
дус? Куда обратиться?

Т. ТЮРИНА, район Текстильщики».

ПАНДУС НА ТРЕТИЙ ЭТАЖ?
- По вопросу устройства в подъезде пандуса, - проинформиро-

вала «МС» сотрудник префектуры ЮВАО Н. Тупикова, - необходи-
мо обратиться с письменным заявлением на имя директора ДЕЗа
вашего  района (8-я улица Текстильщиков, дом 16, корпус 1).

В состав потребительской
корзины для населения столи-
цы, проинформировали «МС» в
Департаменте экономической
политики и развития города Мо-
сквы, входят 34 наименования
продуктов питания. Это хлеб
пшеничный, мука, макароны и
макаронные изделия, крупы,
бобовые (на год для одного тру-
доспособного - 149,1 кг, для
пенсионера – 117,4 кг, для ре-
бенка – 92,5 кг), картофель (со-
ответственно 117,3 кг, 100 кг и
115,5 кг), овощи и бахчевые, в
том числе огурцы и помидоры
(96,8 кг, 91,9 кг и 109,1 кг), фру-
кты (26,6 кг, 23,6 кг и 77,2 кг),

сахар и кондитерские изделия
(20,3 кг, 18,8 кг и 24 кг), мясо-
продукты, включая говядину и
свинину (31,9 кг, 22,7 кг и 30,9
кг), рыбопродукты (14,2 кг, 12,7
кг и 11,3 кг), молоко и молоко-
продукты (200,3 кг, 186,5 кг и
296,1 кг), яйца (164,8 шт., 90 шт.
и 170,4 шт.), масло раститель-
ное, маргарин и другие жиры
(13 кг, 10 кг и 10,4 кг), прочие
продукты – соль, чай, специи
(4,88 кг, 4,15 кг и 3,664 кг). В
процентном отношении расхо-
ды на продукты питания состав-
ляют 44,9 процента от общей
стоимости потребительской
корзины.

«Проживаю в коммуналке вместе с ребенком.
Весь общий коридор в квартире заставлен ве-
щами соседей. Как их потеснить, чтобы поста-
вить на общей площади детскую коляску? И что
делать, если они не соглашаются потесниться
по-хорошему?

Варвара БУСАЛАЕВА, ВАО».

ЖИЗНЕННОЕ
ПРОСТРАНСТВО 
ЧЕРЕЗ СУД

- Если соседи не соглашаются потесниться на
общих площадях добровольно, - сообщил сот-
рудник префектуры ВАО Д. Ананьев, - то необ-
ходимо обратиться в суд.

Как сообщила нам пресс-секре-
тарь Управления вневедомствен-
ной охраны при ГУВД Москвы На-
талья Демянчук, сейчас повсеме-
стно проводится плановая замена
приборов охранной сигнализации,
установленных на охраняемых
квартирах граждан. Делается это в
интересах москвичей, так как уста-
ревшие приборы, производство
которых сегодня уже прекращено,
не обеспечивают необходимого
уровня надежности охраны поме-
щений.

Клиентам УВО предлагается ус-
тановка приборов нового поколе-
ния, удовлетворяющих современ-

ным требованиям надежности и
удобства пользования. В частно-
сти, новые приборы позволяют
эксплуатировать систему сигнали-
зации в автоматическом режиме,

без звонков на пульт и без общения
с оператором. Отпадает необходи-
мость запоминать и произносить
по телефону условные пультовые
номера и пароли.

Сметная стоимость замены и ус-
тановки приборов охранной сигна-
лизации нового поколения форми-
руется на основании действующих
расценок Московских территори-
альных строительных норм (МТСН-
98), разработанных столичным
центром ценообразования в строи-
тельстве (МЦЦС) в соответствии с
постановлением правительства
Москвы № 925 от 30.12.1997 г. Раз-
мер сметной стоимости зависит от
типа и количества устанавливае-
мых технических средств охраны, а
также от объема выполняемых
монтажных работ и используемых
средств передачи извещений.

«Мой работодатель отказывается
оформлять мне трудовую книжку, объяс-
няя это тем, что он физическое лицо. За-
конны ли его действия?

Николай ЗИМИН, ЮЗАО».

За ответом на этот вопрос “МС” об-
ратилась к юристам Московского го-
родского правового центра «Защита».
Вот их пояснения:

- В соответствии со ст. 309 Трудового

кодекса Российской Федерации работо-
датель - физическое лицо не вправе про-
изводить записи в трудовых книжках, а
также оформлять трудовые книжки на
тех, кто впервые устраивается на работу.
В данном случае документом, подтвер-
ждающим трудовую деятельность у рабо-
тодателя - физического лица, является
письменный трудовой договор. Он
оформляется в двух экземплярах, один
из которых хранится у работника.

«Подлежит ли сносу пятиэтажный дом по адресу: буль-
вар Генерала Карбышева, дом 7, корпус 2?

Валентина РЕСЛИНА, СЗАО».

КОГДА-НИБУДЬ ДОМ СНЕСУТ...

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ТРУДОВОЙ КНИЖКИ

ЧТО РЕШАЕТ СОБРАНИЕ?
«Сейчас хватает призывов к горожанам, чтобы они активно

участвовали в управлении своим жилищем. Но что реально мо-
жет решить собрание жильцов? И насколько обязательны для
исполнения эти решения?

Марина ЧЕРКАШИНА, ЦАО».

ОХРАНА ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ?
«Управление вневедомственной охраны, с которой у меня давно уже за-

ключен договор, планирует полную замену датчиков и других устройств,
защищающих квартиру от воров. Объясняют это тем, что прежние техниче-
ские средства устарели и требуют замены на более современные. Мне на-
звали стоимость этой работы: от 4 до 10 тысяч рублей. Хотелось бы знать,
откуда взялись такие расценки и согласовано ли это мероприятие с прави-
тельством Москвы?

Владимир ШАМЕС, СВАО».

«Какие продукты питания входят в потребительскую корзину
москвичей?

Эвелина АНДРЕЕВА, ЗАО».

КОРЗИНА КАК МЕРИЛО ЖИЗНИ
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Первая остановка в Пресненском районе.
Это ТСЖ «Пресненский Вал, 16-2», воз-
главляемое председателем Геннадием

Крицким. Выходим у новенького девятиэтаж-
ного дома. Застройщик - ООО «Мастерок» -
сдал его в июне 2003 года. Префектурой под-
готовлен проект распоряжения о передаче до-
ма в управление ТСЖ, созданного в этом году.
ГУП «Центр поддержки объединений жителей
ЦАО» (ГУП ЦПОЖ) обеспечивает юридическое
сопровождение этого процесса: ведется рабо-
та по описанию общего имущества многоквар-
тирного дома и регистрации прав собственно-
сти. При передаче дома в управление ТСЖ му-
ниципальные жилые квартиры перейдут на ба-
ланс ДЕЗ Пресненского района.

Внешне дом производит хорошее впечатле-
ние, и кажется, что особых хлопот для товарище-
ства не предвидится. Но впечатление оказывает-
ся обманчивым. Вот объявление, в котором пра-
вление ТСЖ информирует жильцов о наличии
договоров и задолженности по коммунальному
обслуживанию компании-застройщика. Читаю:

1. Мосгортепло: отсутствует договор с янва-
ря 2003 года, задолженность на 1 сентября
2005 года 680 тыс. рублей.

2. Мосэнерго: отсутствует договор с января
2003 года, задолженность на 1 сентября 2005
года 6 млн. 740 тыс. рублей.

3. Мосводоканал: отсутствует договор с
2002 года, размер задолженности не установ-
лен.

4. ОАО «МОСОТИС»: отсутствует договор с
2005 года, задолженность на 1 сентября 2005
года 50 тыс. рублей.

От этих сумм становится не по себе, и жизнь
нового ТСЖ представляется уже отнюдь не ра-
дужной.

- Ситуация непростая, - подтверждает заме-
ститель генерального директора ГУП ЦПОЖ
Луиза Кудашова. - Застройщик оставил после
себя немалые долги. Сейчас при помощи пре-
фектуры проводится выверка задолженностей
ООО «Мастерок» перед ресурсоснабжающими

организациями. Туда направлены письма о
предоставлении соответствующей информа-
ции, чтобы отграничить ТСЖ от долговых обя-
зательств застройщика. Надеюсь, что это уда-
стся сделать.

Жильцы тем временем за свой счет подго-
товили дом к зиме, префектура округа обеща-
ет выделить средства на косметический ре-
монт подъезда.

А вот ТСЖ «Романов, 5» в районе Арбат -
товарищество, можно сказать, со стажем. В
управление жильцов здание передали в авгу-
сте 2001 года, и «болезни роста» здесь уже
позади. Дом старый, кирпичный, с деревян-
ными перекрытиями, возведен еще в 1913 го-
ду, в 1976 году его надстроили. Несмотря на
возраст, здание выглядит весьма презента-
бельно.

Недавно первый заместитель префек-
та ЦАО Елена Васина провела выезд-
ные встречи с председателями и управ-
ляющими товариществ собственников
жилья. Как известно, в округе реализу-
ется комплексная программа развития
самоуправления граждан в жилищной
сфере, и ТСЖ отводится в ней немало-
важная роль. В поездке Елену Васину
сопровождали представители Департа-
мента управления жилищной политики
и жилищного фонда в ЦАО, окружного
Центра поддержки объединений жите-
лей, главы управ районов, руководите-
ли ДЕЗов и других служб. Оценить се-
годняшнюю ситуацию в товариществах
и оказать им реальную помощь в реше-
нии насущных проблем - так можно
сформулировать цель поездки.

А ДОЛГИ

О СЛОЖНОСТЯХ
ВОСПРИЯТИЯ...

Центр распространил среди уча-
стников семинара анкеты, где сре-
ди прочих вопросов значится та-
кой: «Назовите темы, которые, по
вашему мнению, необходимо рас-
смотреть на ближайших семина-
рах». И если каких-то полгода на-
зад семинаристы не помышляли о
приборах учета, то сегодня эта те-
ма – едва ли не самая злободнев-
ная. Вместе с тем, открывая семи-
нар, первый зам. руководителя
центра Ирина ШРАМКО предупре-
дила: «Новые технологии стано-
вятся доступными для всех, но те-
ма приборов учета сложна. Мы по-
стараемся дать вам ее основные
технологические аспекты, по-
скольку для руководителей ТСЖ и
ЖСК эти вопросы являются сегод-
ня чрезвычайно важными».

Рассказать о технологических
тонкостях взялся начальник Упра-
вления инженерных систем Мос-
жилинспекции Владимир 
ХАРИТОНСКИЙ.

Владимир Ушерович, будучи че-
ловеком пунктуальным, начал с
напоминания о том, что до недав-
него времени плата за пользова-
ние системой водоснабжения и во-
доотведения производилась в сто-
лице по усредненным нормативам.
Установкой приборов учета в жи-
лых зданиях – за редким исключе-
нием – практически никто не зани-
мался, а комплексному их  приме-
нению препятствовала нерешен-
ность вопросов финансирования
работ. Напомнил докладчик и о
широко цитируемом сегодня по-
становлении № 77-ПП, согласно
которому в Москве должны осна-
стить все жилые здания и объекты
социальной сферы приборами
учета. Сроки оснащения определе-
ны. Разработан порядок организа-
ции учета потребления холодной и
горячей воды по домовым и квар-
тирным приборам учета.

После этого Владимир Харитон-
ский взял быка за рога – перешел
к техническим требованиям к при-
борам учета и их установке. «...Для
реализации постановления 77-ПП
рекомендовано использование в
качестве общедомовых приборов
для учета холодной воды – крыль-
чатые и турбинные водосчетчики, -
ровным голосом говорил Влади-
мир Ушерович. – Выбраны произ-
водители и марки приборов: водо-
меры СКБ, ВМХ...»

И тут в зале зашумели.
- Вы хотите записывать? – поин-

тересовался Харитонский.
- Скажите по существу: кто бу-

дет платить? – последовал ответ-
ный вопрос. – Кто перечисляет
деньги? Кто устанавливает?

- Вопросы – после выступления,
- решительно прервала диалог
Ирина Шрамко.

- Для учета воды и тепловой
энергии рекомендовано использо-
вать теплосчетчики, - продолжил
ровным голосом Владимир Хари-
тонский. - Раньше на магистралях
горячей воды устанавливались во-
досчетчики, не отвечающие опре-
деленным требованиям: они не

фиксировали в памяти ни
показания, ни темпера-
турный режим горячего
водоснабжения, не реги-
стрировали давление в
системе. Между тем для
вас принципиально важ-
но знать, что приборы
учета должны быть снаб-

жены импульсным выходом...
По залу пробежал импульс на-

пряжения – он был настолько ося-
заем, что казалось: импульс навер-
няка можно измерить каким-нибудь
прибором, но из другой области...

- Счетчик комплектуется герко-
новым наконечником, - уверенно
доносил до слушателей технологи-
ческие тонкости Харитонский, гля-
дя в приготовленный текст. - Он мо-
жет выходить в память электронно-
го прибора, который установлен на

узле учета горячей воды и отопле-
ния. Кроме того, теплосчетчики
должны быть укомплектованы пер-
вичными преобразователями рас-
хода индукционного типа для учета
расхода теплоносителя...

- Мы не понимаем! – пронесся
по залу вопль растерянного семи-
нариста. Зал одобрительно воз-
роптал.

На помощь докладчику пришла
многоопытная Ирина Шрамко.

- Да, подобное обучение легче
проводить с аудиторией не более
30 человек, - сказала Ирина Пав-
ловна. – Но в ваших интересах
получить всю необходимую ин-
формацию. Прошу выслушать не
перебивая...

Зал успокоился.
«Запорная арматура»... «непо-

ладки в системе»... «преобразова-
тель расхода»... - продолжал сы-
пать терминами Харитонский, -
«подающий и обратный трубопро-
вод»... «двухпоточная схема»...
«корректность показаний»... «маг-
нитно-механический фильтр»... 

Импульс напряжения перерос в
растерянность. Растерянность пе-
реросла в панику. «Где здесь дат-
чики?» - прошептал женский го-
лос за моей спиной. «Наверное,
вот это», - ответил ему мужской...

Харитонский дошел до элева-
тора.

Дама тяжело вздохнула.
- Этот счетчик лучше, - сказал

Харитонский, указывая шариковой
ручкой на экран.

- Чем? – строго спросил жен-
ский голос из зала.

И тут невозмутимый Харитон-
ский растерялся. Посмотрел на
Шрамко. Ирина Павловна сделала
отмашку: продолжайте!

На 20-й минуте лекции отдель-
ные жилтоварищи потянулись к
выходу...

...И ВЗАИМОПОНИМАНИИ

Уходили те, кто еще не понял
важность момента. Но от семинара
к семинару таких становится все
меньше. В зале остаются те руко-
водители ТСЖ, ЖСК и прочих то-
вариществ собственников жилья,
кто свою жизнь теперь
строит исключительно по
новому Жилищному ко-
дексу, кто вникает в каж-
дую деталь быта, в том
числе и техническую. По-
этому лицо Ирины Пав-
ловны осталось бесстра-
стным – она знала: прой-
дет совсем немного вре-
мени и, несмотря на труд-
ности восприятия, бегле-
цов на семинарах не бу-
дет...

Между тем Владимир Харитон-
ский перешел к договорам на уста-
новку приборов учета, рассказы-
вал об их недостатках: в них часто
не указывается конкретный адрес,
не прописаны обязательства под-
рядной организации – поэтому уз-
лы не комплектуются датчиками.

«Многим производителям тепло-
вой энергии и воды невыгодно,
чтобы потребитель имел полную
информацию обо всех нарушени-
ях», - заметил знающий все тонко-
сти обсуждаемой темы Владимир
Ушерович. Затем он обратил вни-
мание семинаристов на то, что
узел учета тепловой энергии обя-
зательно должен быть оснащен
датчиком температуры наружного
воздуха, который устанавливается
с северной стороны здания. Пока-
зания датчика пригодятся в случае
так называемого перетопа: на их
основании можно вернуть деньги
за «навязанное» тепло, которое
жилтоварищи не заказывали...

При этих словах Харитонского
зал одобрительно загудел.

- А в случае занижения темпера-
туры в холодное время
можно предъявить
штрафные санкции, –
продолжал ободренный
Харитонский. – И все это
должно быть прописано в
договоре.

В этот момент мне по-
казалось, что слышу
скрип коллективного
мозга жилтоварищей, со-
вершающего очень тяже-
лую, но важную работу.

Очевидно, этот же скрип услы-
шал и Харитонский, потому что не-
медленно его осенила простая и
важная идея: принести на следую-
щее заседание типовой проект и
раздать его всем жаждущим. О
чем он тут же сообщил залу.

- Сколько стоит заказать про-
ект? – ответил вопросом зал.

- До десяти тысяч, - сказал Ха-
ритонский.

- Рублей или долларов?
- Рублей, - ответил Харитонский

и впервые за всю лекцию улыб-
нулся.

Зал дружно рассмеялся, что
свидетельствовало о полном и те-
перь уже постоянном взаимопони-
мании.

ФОРМУЛА ВОДЫ

Она известна из учебника химии
– H2O. Но есть иная формула, более
важная для собственников жилья.
О ней рассказал советник гене-
рального директора МосГорЕИАЦ
Илья РЫБАЛЬЧЕНКО в своем док-

ладе «О порядке расчетов населе-
ния за холодную и горячую воду
по приборам учета».

Отметив, что в городе пока нет
стройной и соответствующей
правовым нормам системы опла-
ты отопления по домовым при-
борам учета и что она только со-
здается, он пояснил, что регули-
руют этот вопрос несколько до-
кументов. Во-первых, постанов-
ление Правительства РФ № 392
от 30 июля 2004 г., которое уста-
новило основные правила предо-
ставления коммунальных услуг в
РФ. Во-вторых, два постановле-
ния правительства Москвы: №
77-ПП от 10 февраля 2004 г., оп-
ределившее основные правила
расчета по приборам учета квар-
тирным и домовым, и постанов-

ление правительства Москвы №
863-ПП от 7 декабря 2004 г., ко-
торое ввело цены и тарифы на
предоставление таких услуг. И,
наконец, два постановления Ре-
гиональной энергетической ко-
миссии № 60 от 9 декабря 2004 г.
и № 68 от 24 декабря 2004 г., ко-
торые установили конкретные та-
рифы тепло- и ресурсоснабжаю-
щих организаций за холодную и
горячую воду.

Формула расчета потребления
воды выглядит так:

C = V х T – L,
где C – размер платы за холод-

ную или горячую воду, V – объем
фактически потребленной воды,
T – тариф, L – мера социальной
защиты, которая состоит из двух
слагаемых: L1 и L2. L1 – льгота. L2

– субсидии, предоставляемые в
соответствие с федеральным и
московским законами.

А вот тарифы, используемые
для расчетов с населением за по-
требление ресурсов по приборам
учета.

Холодная вода – 6,12 руб./м куб.
Горячая вода – 34,90 руб./м куб.
Водоотведение – 5,27 руб./м куб.

Способов расчета платежей не-
сколько.

В случае если приборов учета
нет, платежи определяются по
нормативам потребления ресур-
сов. Они таковы:

холодное водоснабжение – 228
литров/чел./сутки; горячее водо-
снабжение – 156 литров/чел./су-
тки; водоотведение – 384 лит-
ра/чел./сутки.

СЧЕТЧИКИ МАЛЕНЬКИЕ -
ПРОБЛЕМЫ БОЛЬШИЕ

Центр реформы в ЖКХ провел очередной семинар по теме «Ус-
тановка приборов учета ресурсов в домах жилищных объедине-
ний – одна из основных составляющих экономической эффек-
тивности их хозяйственной деятельности».

Реформа ЖКХ:8
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Вопрос: Сколько стоит установка узла
учета?

Ответ: Стоимость зависит от проекта, от то-
го, транзитный или не транзитный дом, от ис-
полнителя, от того, делался ли проект под ва-
шим контролем. Стоимость проектов колеб-
лется в пределах от 200 до 400 тысяч рублей.

Вопрос: Кто входит в комиссию приемки
приборов учета? И сколько стоит работа по
приемке?

Ответ: Приемка бесплатная. Если тепло-
снабжающая организация пытается уста-
новить таксу, то это является нарушением
распоряжения руководителя Комплекса
городского хозяйства Петра Аксенова. По-
рядок приемки узлов учета содержится в
регламенте жилищного норматива Моск-
вы, который в настоящее время находится
на обсуждении и согласовании.

Вопрос: Как организовать обслужива-
ние, если в квартирах приборы учета уста-
навливают разные организации?

Ответ: Исполнитель, как правило, дейст-
вует по договору с управляющей организа-
цией и имеет лицензию на ремонт прибо-
ров, находящихся на балансе поставщиков,
по договору с поставщиком. Не допускается
установка, ремонт и обслуживание прибо-
ров учета потребителями.
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МНОГИМ ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ ЭНЕРГИИ
И ВОДЫ НЕВЫГОДНО, ЧТОБЫ
ПОТРЕБИТЕЛЬ ИМЕЛ ПОЛНУЮ
ИНФОРМАЦИЮ О НАРУШЕНИЯХ
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ПО КОММУНАЛЬНЫМ УСЛУГАМ ПОЧЕМУ-ТО
ОКАЗЫВАЕТСЯ НЕ ЕДИНЫМ: ПО ДОМАМ

РАЗНОСЯТ ЕГО НЕЗАКОННЫХ «БЛИЗНЕЦОВ»
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сегодня и завтра

Прежде всего ФОМ предложил оценить работу жи-
лищно-коммунальных служб, которые отвечают за
обслуживание дома. Практически пятая часть рес-

пондентов (19 процентов) сочла эту работу удовлетвори-
тельной, 58 процентов – то есть втрое больше – неудовле-
творительной.

Поскольку этот вопрос ФОМ задает россиянам не впер-
вые, есть возможность оценить динамику ответов на про-
тяжении последних 6 лет. В 1999 году деятельность своих
служб ЖКХ оценивали на удовлетворительно 38 процен-
тов россиян, в 2001 году число таких оценок сократилось
до 31 процента, в 2003-м их стало лишь 28 процентов. И
вот в нынешнем октябре – всего 19 процентов! Как видим,
за прошедшие 6 лет число «удовлетворенных» сократи-
лось в 2 раза, количество же «неудовлетворенных» воз-
росло с 39 процентов до 58. Убедительная, думаю, харак-
теристика системы!

О решении Правительства РФ ввести с 1 января 2006
года 100-процентную оплату жилкомуслуг (ЖКУ) инфор-
мированы в той или иной мере более двух третей – 68
процентов – россиян. Несколько больше трети – 36 про-
центов – «знают» об этом решении, а еще около трети – 32
процента – «слышали что-то» не очень определенное.
«Ничего не знают» о нем 29 процентов.

Отношение населения к этому решению почти одно-
значно негативное. Более или менее позитивно относится
к нему только один из каждых 25 опрошенных. «Не одоб-
ряют» его 85 процентов мужчин и 91 процент женщин, 82
процента людей в возрасте 18-35 лет, 90 процентов – от
36 до 54 лет, 94 процента из тех, кто старше 55 лет. Ана-
логичное настроение у 90 процентов не имеющих средне-
го образования, 89 процентов имеющих среднее образо-
вание и 87 процентов - со средним специальным образо-
ванием, 86 процентов окончивших вузы. Негативное отно-
шение к нововведению высказывают 83 процента сель-
ских жителей, 91 процент жителей малых городов, 89 про-
центов жителей больших городов и жителей мегаполисов.
Среди последних наименее негативно настроены москви-
чи - 87 процентов опрошенных.

Конечно, наивно было бы рассчитывать, что предстоя-
щая 100-процентная оплата «коммуналки» вызовет всеоб-
щий «одобрям-с». Но, по-видимому, тотальное неприятие
этой меры обусловлено не только нежеланием людей рас-
ставаться с явно не лишними у них деньгами. Есть и осоз-
нание того, что взамен люди опять ничего не получат. В
то, что после введения 100-процентной оплаты за услуги
ЖКХ жилищно-коммунальные службы будут работать
лучше, верит лишь один из каждых 20 опрошенных (5
процентов). Подавляющее большинство (72 процента) –
то есть практически три четверти – ни во что такое не ве-
рит, полагая, что ничего не изменится. К тому же почти ка-
ждый десятый (9 процентов) считает, что после этого де-
ятельность служб ЖКХ еще и ухудшится.

При таких настроениях январь, очевидно, сулит Прави-
тельству РФ немало испытаний. Еще памятны массовые
протесты, вызванные монетизацией льгот. Может ли про-
изойти что-то подобное в ответ на 100-процентное повы-
шение тарифов в ЖКХ? Почти половина – 47 процентов –
опрошенных ФОМом полагают, что может. Несогласных с
этим почти в 1,5 раза меньше – около 35 процентов.

По мнению россиян, от предстоящих массовых протест-
ных акций относительно защищены лишь сельские рай-
оны страны, а также главный российский мегаполис – Мо-
сква. Возможно, эта «аномалия» связана с тем, что в со-
ответствии с решением правительства Москвы потолок
стоимости услуг в ЖКХ для жителей столицы не может
превышать 10 процентов от месячного дохода семьи.

Возможные протестные акции не поддерживают лишь
11 процентов россиян, тогда как 58 процентов относятся к
ним с одобрением. Для сравнения: в самый разгар проте-
стных акций по поводу монетизации льгот в начале фев-
раля 2005 года их одобряли не более 50 процентов опро-
шенных ФОМом, а число не одобрявших составляло тогда
15 процентов. Как видим, готовность к массовым акциям
против повышения тарифов в ЖКХ заметно больше.

Все это, конечно, не означает, что больше половины
взрослых россиян в январе будущего года выйдут на ули-
цы. Однако если отправится протестовать хотя бы каждый
десятый из числа допускающих для себя подобную воз-
можность, то ведь и этому не обрадуешься! Для сравне-
ния: по данным все того же ФОМа, возможность своего
личного участия в акциях, направленных против монети-
зации льгот, допускали 24 процента – то есть вдвое мень-
ше, чем сейчас. Однако акции оказались самыми крупны-
ми из всех, которые видела страна с самого 1991 года!

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Как пояснил управляющий ТСЖ Максим Шевчен-
ко, здесь пошли по пути создания собственной экс-
плуатирующей организации. За период с августа
2001 года на средства жильцов проведены восста-
новление инфраструктуры дома и благоустройство
мест общего пользования. Общая сумма затрат
жильцов на эти цели превысила 15 млн. рублей.

Сейчас ТСЖ намерено за счет собственных
финансовых ресурсов обустроить чердачное по-
мещение. В ремонте фасада товариществу ока-
жет содействие управа района.

Следующий адрес - Большая Садовая, 10 - хо-
рошо знаком не только москвичам, но и всем по-
клонникам творчества Михаила Булгакова. На-
помню, что построили дом в 1903 году по заказу
владельца табачной фабрики «Дукат» Ильи Пи-
гита. Его стены помнят не только автора «Масте-
ра и Маргариты», но и Сергея Есенина, Владими-

ра Маяковского, Алексея Толстого, Сергея Про-
кофьева, Георгия Жукова, Мартироса Сарьяна,
Всеволода Мейерхольда, Василия Качалова...
Всех невозможно перечислить.

Так уж получилось, что судьба дома уже в на-
ши дни складывалась весьма непросто. Стихия
народной любви буквально захлестывала его, ос-
тавляя весьма неприглядные следы. В течение
нескольких лет здание оставалось практически
бесхозным. И только с момента создания в 2004
году ТСЖ здесь появился настоящий хозяин. По
решению жильцов эксплуатирующей организа-
цией стал ДЕЗ Пресненского района. Народная
любовь никуда не делась, но вошла в цивилизо-
ванные берега. Вот что рассказал председатель
ТСЖ «Большая Садовая, 10» Сергей Опанасенко:

- За счет товарищества и привлеченных
средств создали культурный центр «Булгаков-

ский дом», который ежемесячно посещают
около тысячи человек, особенно школьников и
студентов. Здесь организуются спектакли,
творческие вечера, научные заседания, встре-
чи с писателями, актерами, художникам, пре-
зентации новых книг, литературно-музыкаль-
ные вечера.

Сейчас в доме идет капитальный ремонт. Фи-
нансируется он не только жильцами, но и за счет
денег от продажи прав инвестирования. Собира-
ются здесь заняться и реконструкцией чердачно-
го пространства. Содействие управы Пресненско-
го района и ГУП ЦПОЖ в этих начинаниях товари-
ществу гарантировано.

Подводя итог поездки, можно сказать, что
опыт центра столицы наглядно убеждает: при
поддержке власти у ТСЖ есть будущее.

Петр ПОЛЫНОВ

- ОТДЕЛЬНО...

Теперь рассмотрим случай, когда
квартирные приборы отсутствуют, но
на доме установлен домовый прибор
учета.

Из показаний этого прибора вычи-
таются общедомовые нужды – они
составляют 5 процентов от общего
расхода воды. Если стоит отдельный
прибор учета, измеряющий эти нуж-
ды, то показания снимаются с него.
Далее из показаний прибора вычита-
ется то, что потратили арендаторы и
собственники нежилых помещений.
Остаток распределяется между квар-
тирами пропорционально количеству

жильцов. Под жильцами подразуме-
ваются зарегистрированные в доме
граждане. «Но как быть с незарегист-
рированными?» - наверняка спросит
законопослушный собственник. «С
ними надо по-соседски разбирать-
ся», - посоветовал Илья Владимиро-
вич, предваряя вопрос. А Ирина
Шрамко подкрепила его совет рас-
сказом о новом опыте московских
районов, где жильцы с вводом опла-
ты по приборам учета легко и быстро
призвали к порядку тех соседей, ко-
торые, пустив квартирантов, тратили
непропорционально много воды.

Теперь рассмотрим случай, когда
квартирные приборы учета установ-
лены лишь в части квартир. Как и в
предыдущем порядке, сначала вычи-
таются общедомовые нужды – те же
5 процентов; затем – то, что потрати-
ли арендаторы и собственники нежи-
лых помещений; после чего вычита-
ются показания квартирных прибо-
ров учета. Остаток распределяется
между квартирами, не имеющими та-
ких приборов, пропорционально ко-
личеству жильцов. Тоже, как видим,
не бином Ньютона.

Наконец, случай, когда во всех
квартирах установлены индивиду-
альные приборы учета. И здесь про-
цедура подсчетов проста: сначала
вычитаются все те же общедомовые
нужды – 5 процентов; затем – траты
арендаторов и собственников нежи-
лых помещений, а жильцы рассчиты-
ваются по квартирным приборам.

Но что делать, если в результате
всех вышеназванных подсчетов все-
таки выйдет остаток? Московское за-
конодательство рекомендует посту-
пать с ним так: если остаток не более
5 процентов от показаний домового
прибора учета, то он считается обще-
домовыми расходами и, соответст-
венно, распределяется пропорцио-
нально между жильцами. Если же ос-
таток превышает 5 процентов, то пре-
вышение следует отнести на убытки
управляющей организации.

Этими принципами руководству-
ются единые информационно-рас-
четные центры столицы. И, как счита-
ет Илья Рыбальченко, включение в
систему расчетов через ЕИРЦ плате-
жей по приборам учета за потреблен-
ную холодную и горячую воду гаран-

тирует плательщику искомую про-
зрачность в расчетах.

Есть еще одно преимущество в
расчетах через ЕИРЦ, которое изна-
чально не планировалось. Поскольку
новый ЖК провозгласил, что отныне
собственники каждого жилого дома
выбирают управляющую организа-
цию, то среди управляющих появля-
ются такие, кто преследует крими-
нальные цели: собрать деньги с чле-
нов ТСЖ и исчезнуть в неизвестном
направлении. Услуга остается неоп-
лаченной, и жильцам приходится
раскошеливаться вторично.

Так вот, по мнению Ильи Ры-
бальченко, система ЕИРЦ – на-
дежный заслон от таких «управ-
ленцев». Для этой цели разра-
ботан единый платежный доку-
мент (ЕПД), включающий не
только объемы потребленной
жильцами воды, но и показания
приборов домового и квартир-
ного приборов учета.

ЕПД – прозрачная система,
обеспечивающая расчет копей-
ка в копейку...

О ЕДИНСТВЕ ФОРМЫ 
И СОДЕРЖАНИЯ

Илья Рыбальченко продемонстри-
ровал этот замечательный ЕПД на эк-
ране. И тут из зала немедленно пос-
ледовал вопрос. Вопрошающий по-
сетовал на то, что вот уже несколько
месяцев местный ЕИРЦ присы-
лает платежки, в которых зна-
чатся какие-то странные слово-
сочетания: «подогрев воды»,
«ХВ для нужд ГВ». Что бы это
значило?

Зал одобрительно загудел –
должно быть, подобные пла-
тежки пришли и по другим ад-
ресам.

- Я вам демонстрирую фор-
му единого платежного доку-
мента для жилых домов, оборудован-
ных приборами учета потребляемых
ресурсов, - отчеканил в ответ Илья
Рыбальченко. – Форма разработана в
соответствие с п. 8.1 постановления
правительства Москвы № 77-ПП от
10.02.04 и утверждена первым заме-
стителем мэра Москвы Петром Аксе-
новым. Эта форма принята для ис-
пользования всеми ЕИРЦ Москвы.

- А если вы получите единый пла-
тежный документ не в том виде, в ка-
ком вы его увидели сегодня на на-
шем семинаре, значит, это наруше-
ние – немедленно сообщайте о нем
на пейджеры ЕИАЦ или нашего цент-
ра, - категорически резюмировала
Ирина Шрамко.

Исчерпывающие комментарии
Рыбальченко и Шрамко к новому
ЕПД вдохновили не только семина-
ристов, но и автора этих строк, по-
скольку он тоже получил платежку с
аналогичными словосочетаниями:
«подогрев воды», «ХВ для нужд
ГВ». И теперь, зная, что сие есть на-
рушение, не жалуясь ни в ЕИАЦ, ни
в Центр реформы в ЖКХ, а захватив

утвержденный ЕПД и тот, что с «ХВ
для нужд ГВ», отправился в свой
ЕИРЦ «Свиблово»...

О ФАНТАЗИЯХ

Прием в тот день в ЕИРЦ
«Свиблово» начинался в
11.00. К открытию под две-
рью собралось около трех де-
сятков человек. Не все знали,
что окна работают по адре-
сам, поэтому от вновь входящих
требовали стать в очередь. Охран-
ник равнодушно взирал на это бес-
полезное занятие...

В 11.00 дверь ЕИРЦ открылась. Не
обнаружив свою улицу в перечнях,
обращаюсь в окно, над которым зна-
чится: «оператор Егорова Анна Юрь-
евна». Спрашиваю, здесь ли обслу-
живается такая-то улица.

- Стойте, - не поднимая головы,
небрежным тоном отвечает Анна
Юрьевна.

Стал в очередь. Подходит мой че-
ред.

- Я получил платежный документ.
В нем новые записи появились. Мне
они непонятны, - говорю Анне Юрь-
евне и протягиваю ЕПД с «ХВ для
нужд ГВ».

- Что вам непонятно? Ваш дом по-
ставлен на общедомовый учет по
счетчику.

- Что за форма ЕПД такая? Утвер-
жденная?

- Почему она должна быть не ут-
вержденной? По всему району рас-
сылаются такие квитанции.

Протягиваю Анне Юрьевне форму
ЕПД «от Рыбальченко».

- Посмотрите на эту форму, пожа-
луйста. Она вам ничего не говорит?

- Нет, она мне ничего не говорит, -
решительно отвечает Анна Юрьевна.

Интересуюсь у г-жи Егоровой, мо-
гу ли видеть начальника ЕИРЦ.

- Ее нет на месте, - отрезает опе-
ратор таким тоном, что я понимаю:
начальник где-то рядом – надо толь-
ко сделать несколько шагов в сторо-
ну какого-нибудь главного кабинета.

И не ошибся: начальник ЕИРЦ
Татьяна Ивановна Айсина оказалась

на месте. Объяснил ей, что ме-
ня не удовлетворил ответ опе-
ратора Егоровой, и повторил
вопрос.

- Что это за форма? – удиви-
лась Татьяна Ивановна, мель-
ком взглянув на ЕПД «от Ры-
бальченко».

- То есть и вам она не знако-
ма?

- Нет. У нас вот эта форма разра-
ботана и утверждена префектом на-
шего округа. Даже правительством
Москвы утверждена, - уверенно ска-
зала г-жа Айсина, указывая на форму
ЕПД с «ХВ для нужд ГВ».

- А эту форму внимательно посмо-
трите, - почти умоляюще попросил я,
протягивая начальнику ЕИРЦ закон-
ную форму.

- Эта форма нам не нужна, - кате-
горично отрезала г-жа Айсина, отво-
дя глаза от презренной бумажки. - У
всех свои фантазии...

Ничего не оставалось делать, как
воспользоваться советом Рыбаль-
ченко: сообщить ему о нарушении.
Выслушав рассказ о хождении в
ЕИРЦ с самостийной проверкой, он
пригласил меня на еженедельное со-
вещание в Московский городской
единый информационно-аналитиче-
ский центр...

ОБ УМЕНИИ ЗАДАВАТЬ ВОПРОСЫ

Я пришел. И, как оказалось, послу-
жил для Ильи Владимировича аргу-
ментом в деле пропаганды и внедре-
ния единого платежного документа в
пока еще разрозненные ряды город-
ских ЕИРЦ. 

Объявив в начале совещания со-
бравшимся руководителям окруж-
ных ЕИРЦ, что на совещании при-
сутствует журналист из «Москов-
ской среды», и дождавшись, когда
вопросы повестки дня будут исчер-
паны, Илья Владимирович взял
слово.

- Как вы знаете, - сказал Рыбаль-
ченко, - постановление № 77-ПП обя-
зало нас разработать новую форму
ЕПД, который применяется в случае
расчета по приборам учета. Хочу на-
помнить, что такая форма разработа-
на, утверждена руководителем Комп-
лекса городского хозяйства Петром
Николаевичем Аксеновым и разосла-
на во все административные округа.
К сожалению, внедрение потребова-
ло больше времени, чем мы предпо-
лагали. Вместе с тем объяснения в
задержке были бы понятны полгода
назад, но сегодня они не понятны. Не
буду от вас скрывать, что средства
массовой информации уже предла-
гают нам съездить инкогнито в ка-
кой-нибудь ЕИРЦ и посмотреть, ка-
кая форма ЕПД рассылается жите-
лям района. Мы вынуждены будем
так делать...

Расскажу еще об одной аналогич-
ной акции, которую мы разработали
для проверки деятельности ЕИРЦ.
Звоним в любой из ЕИРЦ и задаем
типичные вопросы. Я, например,
очень люблю спрашивать: вот у меня
долг 5 тысяч, но сейчас есть только
4,5; можно ли заплатить эту сумму, а
остальное позже? ЕИРЦ отвечают:
нет, только пять!

Руководители окружных ЕИРЦ
слушали Илью Владимировича с не-
скрываемым интересом...

- Мы поступаем честно, - продол-
жал между тем он. - Мы решили по-
дарить вам перечень вопросов, кото-
рые задаем. Их вы найдете в папке,
которые мы вам раздали. Ответов
там не ищите. Вы их должны знать
сами. И еще знайте: не так полезно
кого-то схватить за руку, как позна-
комить с этими вопросами своих со-
трудников, потому что звонок с воп-
росом может быть не только от нас,
но и от Петра Николаевича Аксенова,
и из газеты «Московская среда»...

Василий ДВОРЫКИН

Фонд «Общественное мнение»
(ФОМ) обнародовал данные сво-
его очередного опроса. Поясню:
начиная с 1999 года ФОМ раз в
двухлетие изучает мнение россиян
о состоянии жилищно-коммуналь-
ной отрасли. О чем же свидетель-
ствует нынешний опрос?

ЯНВАРСКИЕ
«ГРАБЛИ» 
ДЛЯ
ФЕДЕРАЛЬНОГО
ЦЕНТРА

Вопрос: Как установить квартирные при-
боры учета?

Ответ: Собственник должен написать заяв-
ление в управляющую организацию. Она
должна провести конкурсный отбор органи-
заций, имеющих лицензии. Обязанности по
ремонту и замене вышедших из строя эле-
ментов прибора берет на себя управляющая
организация. Она выступает перед собствен-
никами ответчиком за все, что происходит с
приборами.

Вопрос: Надо ли учитывать в квартплате
добавленные секции к отопительным при-
борам? Как это сказывается на температу-
ре в соседних квартирах?

Ответ: Сегодня в оплате добавленные
секции никак не учитываются. Как сказыва-
ется на температуре в квартире соседа, экс-
периментальным путем не установлено.

Вопрос: Отражается ли в едином пла-
тежном документе температура подавае-
мого тепла?

Ответ: Пока нет. Но над этим сегодня ра-
ботают специалисты. Предстоит разрабо-
тать и процедуру предъявления претензий.
Сегодня для этого есть прекрасный инст-
румент – электронный прибор со всеми не-
обходимыми датчиками. Нужна лишь ав-
томатизированная передача информации,
тогда в ЕПД могут быть внесены все откло-
нения от параметров: по отоплению и го-
рячему водоснабжению. 

Вопрос: Управа установила счетчики. ЖСК и
управляющая организация в приемке не уча-
ствовали. Правомерно ли это?

Ответ: Председатель ЖСК должен четко
знать: без него никаких работ, никакой прием-
ки в доме не производится. 



10 Свет и тени
АВАРИЙНЫЕ СЛУЖБЫ – ЭТО ГРУППЫ
БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ. 
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СЛУЖБ ИЛИ БЕСПЕЧНОСТЬ ЖИТЕЛЕЙ
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Реформа ЖКХ идет уже с 1992 го-
да, и подавляющее большинство
зеленоградцев - 82 процента -

знает об этом. Прогресс налицо, пото-
му что еще два года назад эта цифра
была вдвое меньше. Однако каждый
шестой по-прежнему не в курсе - в ос-
новном молодежь до 24 лет, которая
не успела столкнуться с этой стороной
взрослой жизни.

Изменилось ли за минувшие годы
качество коммунального обслужива-
ния? На этот принципиальный вопрос
большинство опрошенных - 58 про-
центов - ответило отрицательно. Заме-
тила улучшения лишь пятая часть, од-
нако ненамного меньше и тех, кто при-
держивается противоположного мне-
ния.

Состояние жилья устраивает боль-
шинство жителей округа (60 процен-
тов). Среди критично настроенных
преобладают женщины, которые стро-
же оценивают чистоту и порядок в до-
ме. Объяснима и связь с уровнем до-
хода: тот, кто считает себя обеспечен-
ным, может позволить себе более
комфортабельное жилье, и три чет-
верти зеленоградцев этой категории
высокого мнения о своем доме. Зато
половина менее обеспеченных недо-
вольна качеством обслуживания.

Какие перемены произошли в рабо-
те коммунальных служб?

Наиболее заметны улучшения в ра-
боте дворников, благоустройстве дво-
ра, уборке подъезда, а вот работой
сантехников по-прежнему недоволен
каждый пятый. При этом пожилые
участники опроса даже считают, что
работа их стала хуже. Примерно так
же оценена и работа электриков.

С горячей водой в Зеленограде про-
блем нет, и потому оценка состояния
дел распределилась в основном меж-
ду «не изменилось» (больше полови-
ны) и «улучшилось». И снова обеспе-
ченные жители в большинстве своем
отметили улучшение, остальные же
полагают, что ситуация не измени-
лась. То же касается и теплоснабже-
ния. Может, разгадка просто в разном
отношении к жизни?

Судя по ответам, подъезды зелено-
градских домов в относительном по-
рядке. Во всяком случае, около поло-
вины опрошенных высоко оценили со-
стояние освещения. В то же время
большая часть безработных и пенсио-
неров считают, что в подъездах стало

темнее. Примерно такие же отзывы и о
пользе кодовых замков. Однако каж-
дый десятый - в основном домохозяй-
ки и малообеспеченные - уверены,
что, кроме вреда, эти замки ничего не
принесли. Зато наглядные результаты
работы дворников устраивают почти
всех. Менее единодушно, но тоже до-
вольно высоко опрошенные отозва-
лись и о регулярности вывоза мусора.

На второе место после работы двор-
ников жители ставят состояние дво-
ров. Это и неудивительно, если учесть,
что в городских конкурсах «Мой двор,
мой подъезд» округ регулярно входит
в тройку лучших.

При этом свою роль в их благоуст-
ройстве жители оценивают по-разно-
му. Если больше половины уверено,
что без них благоустройство невоз-

можно в принципе, то каждый четвер-
тый полагает, что с этим вполне спра-
вятся коммунальные службы. Но если
среди безработных так считает 40 про-
центов, то руководители организаций,
предприниматели и специалисты при-
держиваются мнения, что без их помо-
щи тут не обойтись.

Отношения между населением и
коммунальными службами у нас все-

гда складывались непросто. Это, как
известно, во многом зависит от того,
что слышат жители, когда обращаются
за помощью. Однако каждый третий
старается делать это очень редко, ос-
тальные же - по мере необходимости.
А вот каждый десятый предпочитает
вообще не иметь с этими службами
никаких дел (обходятся своими сила-
ми или же надеются, что с этим спра-
вятся его близкие). В то же время ра-
бота единого информационного рас-
четного центра заслужила положи-
тельную оценку: 60 процентов зелено-
градцев признают ее хорошей (39 про-
центов) или удовлетворительной (21
процент).

Что касается перспективы оплачи-
вать тепло и воду по счетчику, то мне-
ния разделились так: 12 процентов
жителей согласны поставить эти счет-
чики в любом случае, еще 44 процента
- тоже согласны, но только бесплатно.
При этом каждый четвертый попросту
не знает, что на это ответить.

ОПРОС ПО КРУГУ, 
ОТВЕТ - НАЧИСТОТУ

Префектура Зеленоградского административного округа решила выяснить
мнение жителей о качестве работы коммунальных служб. В этом ей помог Мо-
сковский благотворительный общественный фонд развития парламентариз-
ма и социальной информации, который и провел опрос. Вот что выяснилось.

- Опрос показал положительные сдви-
ги в работе наших коммунальщиков. На-
пример, можно считать неплохими ре-
зультаты, связанные с благоустройством
жилья. В последние годы за это дело взя-
лись молодые дворники, которые не про-
сто убирают территорию, а в любую пого-
ду обеспечивают удобное движение жите-
лей к остановкам транспорта, магазинам.

В то же время видим недостатки,
связанные с работой эксплуатирующих
организаций, которые отвечают за по-
дачу тепла, воды, электричества. Мы
создали единую диспетчерскую, куда
поступают все заявки зеленоградцев.
Каждый день, читая сводку, я вижу, что
значительная часть жалоб связана с не-
удовлетворительной работой инженер-
ного оборудования в домах, квартирах.
Чтобы исправить положение, мы в
этом году провели аттестацию всех ру-
ководителей зеленоградских РЭУ. Эк-
замен выдержали не все... Теперь по-
смотрим кадровый состав инженерных
служб, в том числе слесарей-сантехни-
ков, электриков - к ним тоже накопи-
лись вопросы. 

Немало важных задач осталось за
пределами анкет - например, поддержа-
ние чистоты в зеленых зонах. Все наши
окрестные леса превратились в парки -

проложены дорожки, установлены ска-
мейки, оборудованы детские площадки,
но средств на их содержание отпускает-
ся немного. И тут выручают сами жите-
ли, которые помогают содержать в  чис-
тоте не только город, но и окрестности.
Дело в том, что в отличие от большинст-
ва жителей столицы многие зеленоград-
цы  работают неподалеку от дома. К то-

му же город  строили родители тех, кто
сейчас трудится, и потому понятно жела-
ние каждого поддерживать его в поряд-
ке. Мы же со своей стороны всегда при-
ветствуем такие инициативы и стараем-
ся помочь средствами, техникой, специ-
алистами. Вместе с жителями оборудо-
вали специальные площадки, где могут
провести время любители отдохнуть на

природе. Там есть место и для костра, и
дрова заготовлены, и мусор есть куда
выбросить.

Скоро Зеленограду исполнится пол-
века. Мы привыкли считать его моло-
дым, а уже пришла пора приводить в
порядок фасады домов - ровесников го-
рода. В повышенном внимании нужда-
ются не только старые пятиэтажки, но и
новостройки, где приходится иметь де-
ло в основном со строительными недо-
делками: где-то веет холодом из межпа-
нельных швов, где-то подводит сантех-
ника и т.п. К тому же время ставит но-
вые задачи: например, стараемся сде-
лать наш город удобным для инвалидов
- и ставим светофоры со звуковым сиг-
налом, уменьшаем бортики тротуаров
на переходах. Словом, работы еще мно-
го. Чтобы своевременно реагировать на
насущные вопросы, руководители пре-
фектуры ежемесячно встречаются с на-
селением, причем разговор идет на оп-
ределенную тему - снос старого жилья,
градостроительные планы, благоуст-
ройство... Много говорим и о комму-
нальных проблемах. В результате нам
яснее видны недостатки, а жителям лег-
че оценить сделанное.

Подготовил 
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Прокомментировать результаты опроса мы попросили заместителя префекта ЗелАО Владимира КИРЮХИНА:

-За тридцать восемь лет на одном месте ко
всему привыкаешь, - смеется Аркадий На-
умович Зельцер, первый человек на объек-

те, вход на который посторонним строго воспре-
щен, - планида такая: отвечать практически за все...

Полное название организации, что называется,
без бумажки не выговорить: 11-й район тепловых
сетей Предприятия № 2 филиала № 2 ОАО МОЭК. А
Аркадий Наумович этому району начальник. Сердце
объекта - районная тепловая станция, впечатляющее
сооружение о восьми высоких полосатых трубах.
Отсюда, с улицы «Искры», тепло и горячее водо-
снабжение идет в два района Северо-Востока - Ло-
синоостровский и Бабушкинский. Это самый боль-
шой район теплосетей в СВАО и один из самых пе-
редовых в техническом  отношении по всей Москве,
потому как единственный во всей столице полно-
стью автоматизирован. В системе района - 146 ЦТП.

...Вид у подполковника из войсковой КЭЧ-31 был
героически-обреченный. «Ну нет у меня ни сил, ни
средств, делайте что хотите! Мы-то потерпим, нам
не впервой...» Как с последней гранатой на послед-
нем рубеже.

А случилось вот что. В диспетчерскую РТС по-
ступил сигнал об аварии по адресу Бабушкинская,
29. Прорвало теплотрассу диаметром 150 мм, уже
заливаются подвалы и парит над землей. Аварию
нужно было ликвидировать срочно, и теплоэнерге-
тики, естественно, немедленно перекрыли трассу.
Спешно прибывшая из района аварийно-ремонтная
бригада в ударном темпе восстановила тепловодо-
снабжение за шесть часов, заменив двенадцать ме-
тров труб. Но это на первое время, так сказать, ме-
ры экстренные - на то она и авария. А по уму тре-
буется основательный ремонт изрядно обветшав-
шей теплотрассы, дабы не испытывать судьбу уже
совсем близкой зимой. 

«Пикантность» же ситуации заключается в том,
что аварийная теплотрасса находится на балансе
военной квартирно-эксплуатационной части (КЭЧ)
и подводит тепло и горячее водоснабжение к двум
жилым домам Минобороны. Так что и ремонтиро-
вать свое хозяйство по всем законам надлежит
КЭЧ. Нищета военных стала, увы, притчей по язы-
цех, и у КЭЧ денег на ремонт нет - хоть режь, хоть
стреляй. Военные - люди ко всему привычные, го-
товые потерпеть. Но вот беда, за двумя минооборо-
новскими домами на той же нитке - семь домов му-
ниципальных, где люди, далекие от армейского
экстрима и никогда не обещавшие «стойко перено-
сить трудности и лишения военной службы», явно
не готовы разделять обреченную решимость муже-
ственного кэчевского подполковника. Вот и при-
шлось району теплосетей совместно с Бабушкин-
ским ДЕЗом срочно отыскивать, как говорится,
скрытые резервы - на дворе-то не лето, дома без
тепла и горячей воды не оставишь. Сейчас идет пе-
рекладка трассы.

При прокладке теплотрассы используются новые
трубы ППУ (пенополиуретановые), которые уклады-
ваются по технологии бесканальной прокладки, пря-
мо в грунт. Такие трубопроводы намного долговеч-
нее: срок их службы доходит до 50 лет против 10-12,
которые предусмотрены старыми технологиями.
Кстати, отныне в Москве запрещена и уродующая го-
род так называемая воздушная прокладка, хорошо

всем знакомая: это когда  толстенные, укутанные
стекловатной изоляцией трубы проходят на полуто-
ра-двухметровой высоте, а иногда и прямо над голо-
вой.

Диспетчерская - информационно-аналитический
центр районной тепловой станции, ее пульс и нерв.
Сюда стекается самая полная информация о состо-
янии работы теплосетей со всего района. Здесь
круглосуточно дежурят операторы, готовые в лю-
бой момент поднять «в ружье» аварийную бригаду.

На серьезную аварию выезжают до десяти ре-
монтников под руководством инженера со всей не-
обходимой техникой: сварка, откачка, краны, гид-
ромолот. Все как в бою - люди и техника будут ра-
ботать столько, сколько потребуется для полной
ликвидации последствий аварии.

В небольшом зале на мониторе оператора пере-
мигиваются разноцветные графики.

- Ну вот, к примеру, заглянем на ЦТП-62, - де-
монстрирует систему контроля инженер КИП и ав-
томатики Петр Сальников, - это по адресу Радуж-
ная, 16. Сегодня у нас за окном +30, значит, даем на
подачу +710. Данный ЦТП обслуживает большой
шестиподъездный дом.

На экране монитора появляется схема коммуни-
каций - хитросплетение линий с овальчиками,
кружками и квадратиками. Линии - это трубопро-
воды, значками отмечены узлы и агрегаты. Сейчас
все светится успокоительным бледно-зеленым
цветом: все под контролем и все в порядке. Крас-
ный же цвет на каком-то участке схемы означает
неисправность или нештатную ситуацию. Щелчок
по клавиатуре, и система выдает оператору более
полную информацию о неисправности.

Система контроля обладает емкой оперативной
памятью - например, можно при желании прокру-
тить ситуацию на любом участке с точностью до
минут на месяц назад.

Столичные теплосети доложили о готовности к
зимнему сезону уже давно, в самом начале осени.
Здесь, в крупнейшем районе теплосетей СВАО, ру-
ку на пульте держат люди опытные и надежные. Та-
кие, как, например, работающий на предприятии
свыше тридцати лет мастер В. Казаков или брига-
дир комплексной бригады В. Снеговой, участвую-
щий в конкурсе «Лучший слесарь МОЭК». Одним
словом, людей, способных отвечать за все, на Ба-
бушкинской РТС немало. А значит - районы Лоси-
ноостровский и Бабушкинский надежно защищены
от зимних катаклизмов. Что и говорить, важней
всего - погода в доме. Будет там тепло и уютно -
все остальное приложится.

Александр ЧУДАКОВ

ТЕПЛО С УЛИЦЫ «ИСКРЫ»
Москвичи - люди удивительные.
Можно сказать, люди парадок-
сов. Ну кто еще, скажите, может
выстроить такую причинно-след-
ственную схему: “Если в кварти-
рах будет холодно, то мы... не
пойдем голосовать!” Именно та-
кими телефонными звонками
жильцы «на всякий случай» ино-
гда предупреждают теплоэнер-
гетиков. Коммунальное недо-
вольство трансформируется в
политическую пассивность.
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На этой встрече, которая происходила в рабочий
ныне день 7 ноября в зале Новой сцены Большо-
го театра, много говорили о тех ветеранах, кото-

рые участвовали в обороне столицы, а затем, перейдя
в контрнаступление, громили врага, пока он не был из-
гнан с московской земли.

- Как сегодня живут ветераны юго-запада Москвы,
участники тех исторических сражений? - поинтересо-
вался я у Виктора Алексеевича. 

- Ветеранов мерить одним аршином нельзя, - рас-
сказал Виктор Жигалов, - живут, конечно, по-разно-
му. Сегодня в округе зарегистрировано 69 тысяч вете-
ранов, в том числе 12230 участников Великой Отече-
ственной. Медали «За оборону Москвы» имеют 3490
ветеранов.

Префектура ЮЗАО и районные власти заботятся о
нас, привлекая органы социальной защиты, управле-
ние здравоохранения и т.д. На встречах с ветеранами
разъясняются многие волнующие их вопросы. Совсем
недавно, 9 ноября, состоялась встреча, посвященная
реформам в сфере ЖКХ. На нее мы пригласили весь
актив первичных (а их у нас 107, не считая советов ве-
теранов трудовых коллективов) и районных организа-
ций. Рассматривался вопрос о создании товариществ
собственников жилья (ТСЖ), который для многих ве-
теранов остается неясным. На встречу был приглашен
заместитель префекта Владимир Мешанин. 

Разумеется, этот год нельзя назвать рядовым: была
годовщина Победы, и на нужды ветеранов выделялось
много средств. Что же касается обеспечения путевка-
ми, то места в санаториях имеются. Но при этом вете-
ранов делят на несколько категорий. Например, в са-
наторий «Озеро Белое» путевки получают лишь инва-
лиды войны. 

Вообще, говоря о медицинском обслуживании, сле-
дует отметить основной недостаток - очереди. Но эта
беда связана с нехваткой медицинского персонала.
Мы боремся за то, чтобы запись в поликлиниках была
не на текущий день, а хотя бы на неделю вперед. Тог-
да пациенту не приходилось бы тащиться каждое утро
и узнавать: все талончики к врачу розданы. А вот с ме-
дикаментами сейчас стало несравненно лучше.

Важный вопрос - работа с молодежью. В феврале
состоялась научно-практическая конференция «Нам
Родину спасать досталось, а вам - ее беречь!». На ней
присутствовало около четырехсот человек, половина
которых - молодежь. В сентябре провели конферен-
цию примерно в том же составе, посвященную шести-
десятилетию окончания Второй мировой войны и по-
беды над Японией. В планах - подготовка к 65-летию
Московской битвы. В рамках этой работы намечен
смотр-конкурс трудовых коллективов к годовщине, а
по линии префектуры уже сегодня готовятся меропри-
ятия к ближайшей годовщине сражения под Москвой.
Кстати, для ветеранов и членов их семей регулярно
проводятся встречи с творческими коллективами, ху-
дожественные фестивали...

Наконец, самый больной вопрос - жилье. Все вете-
раны, которые ожидали улучшения жилищных усло-
вий, такое улучшение уже получили. Но семьи растут,
требуются новые площади, и ветераны снова встают в
очередь. Я этого одобрить не могу - считаю, что тут не-
обходим такт. Потому что, при всем уважении к вете-
ранам, бюджет города - не резиновый, и горожане
других категорий тоже имеют право на справедливое
решение их проблем.

11
КАЖДАЯ ГОДОВЩИНА ПОБЕДЫ –

ЕЩЕ ОДИН КАМЕНЬ В ФУНДАМЕНТ
НАШЕЙ ПАМЯТИ. НО ПАМЯТЬ

ДОЛЖНА ОСТАВАТЬСЯ ЖИВОЙ
Долг памяти
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-Вэтом году человече-
ство отметило шес-
тидесятилетие окон-

чания Второй мировой вой-
ны, наложившей отпечаток
на историю, геополитику,
культуру всей второй поло-
вины ХХ века, - рассказала
научный руководитель про-
екта, заместитель генераль-
ного директора Музея исто-
рии Москвы Татьяна Горба-
чева. - О том, как это проис-
ходило и во что претвори-
лось, мы попытались рас-
сказать в серии выставок
«Мир без войны. Созида-
ние».

Ряд экспозиций в «Новом
манеже», филиалах Музея
истории Москвы подвели
своего рода итог мероприя-
тиям по программе празд-
нования годовщины окон-
чания Великой Отечествен-
ной войны. Большой зал
одной из центральных вы-
ставочных площадок Моск-
вы вместил экспозиции,
подготовленные музеями
России. Представленные
здесь документы и символы
отражают основные собы-
тия в стране после памятно-
го 45-го, здесь и бытовые
предметы, и произведения
искусства. От полотен адеп-
тов соцреализма, изобра-
зивших ликующие толпы
трудящихся и разноцветные
гроздья салюта Победы в

небе над Кремлем, зритель
переходит к витринам, где
выставлены ситцевые пла-
тья, патефон с никелиро-
ванной ручкой, приемник
«Муромец» - вещественные
свидетельства той поры, ко-
гда страна приступила к
восстановлению хозяйства.
Не обошлось и без знако-
вых символов: модели пер-
вого спутника и космиче-
ского комбинезона, рядом -
макет самого крупного в
мире шагающего экскавато-
ра. Архивные документы

воскрешают в памяти «де-
ло» Зощенко и Ахматовой,
сообщения о пуске первой в
мире атомной электростан-
ции, испытании водородной
бомбы, ХХ съезде КПСС,
процессах над инакомысля-
щими, августовских днях
91-го года. 

- История - это процесс,
определяющий импульсы
будущего, - продолжает
Татьяна Горбачева, - и мы не
можем отгородиться от того,
что было. Когда шестьдесят
лет назад закончилась самая

страшная в истории война,
всем казалось, что такое по-
вториться не может. А что
сегодня?

Еще один зал «Нового ма-
нежа» отдан выставке «По-
коление победителей». Сре-
ди героев, которым посвя-
щены стенды, - Николай
Шмидт, художник, фронто-
вик, бывший директор вы-
ставочного зала «Манеж»,
ныне - художественный ру-
ководитель «Нового мане-
жа». Ряд стендов рассказы-
вает о драматических собы-

тиях жизни, военной одис-
сеи одного из авторов «Мо-
сковской среды» историка
Юрия Александрова, кото-
рый в 41-м попал в Вязем-
ский котел, трижды бежал
из немецкого плена, оказал-
ся в штрафном батальоне,
чудом остался жив в лобо-
вой атаке на немецкие пуле-
меты. Долгие годы Юрий
Николаевич работал в изда-
тельстве «Московский рабо-
чий», руководил редакцией
краеведения, ныне выступа-
ет как автор путеводителей
по Москве, участвует в рабо-
те комиссии по наименова-
нию улиц, площадей, пере-
улков и станций метро Мо-
сквы.

В Московском междуна-
родном музейном форуме
приняли участие музеи из
Казахстана, Украины (музей
Севастополя), фотомастера
из Варшавы, Кракова. В фи-
лиалах Музея истории Мо-
сквы были развернуты свои
экспозиции, например, в
Лефортове - выставка, по-
священная военным тради-
циям, в Музее археологии -
«Солдаты Великой Отечест-
венной войны в памяти по-
колений». 

По Владимиру Далю, битва - это «бой, сражение,
баталия, брань в больших размерах, где дерут-
ся целые армии, полчища...». А осенью 41-го на

подходах к Москве было отчаянное сопротивление
разрозненных ополченских формирований, действу-
ющих без плана, руководства, связи и фактически
закрывших своими телами подступы к столице. Миф
о том, что враг не прошел к Москве из-за горстки ге-
роев-панфиловцев или из-за рейда по тылам против-
ника кавкорпуса генерала Доватора, является ми-
фом лишь потому, что подобных подвигов - правда,
безымянных - были сотни, и все они вместе ценой
неисчислимых жертв измотали силы противника на
самом пороге Москвы. 

Вспомним даты той осени и начала зимы 41-го, ко-
гда враг был остановлен, а затем и отброшен от сто-
лицы.

12 сентября - дивизия № 1 Московского народно-
го ополчения зачислена в состав действующей ар-
мии.

30 сентября - начало германской операции «Тай-
фун» по взятию Москвы. Южная группировка начала
наступление на Курск и Орел в обход Брянска с це-
лью захвата Тулы, Рязани, чтобы окружить Москву с
юго-востока. Центральная и северная группировки

должны были с двух сторон обойти Вязьму и, соеди-
нившись, взять в кольцо и уничтожить силы Запад-
ного и Резервного фронтов. Северная группировка
затем должна была взять Калинин и соединиться с
южной, в то время как центральная должна была
штурмовать столицу «в лоб».

3 октября - захвачен Орел.
7 октября - центральная и северная группировки

соединились в районе Вязьмы. В окружении оказа-
лись сотни тысяч советских бойцов.

12 октября - Сталин подписал постановление ГКО
№ 765сс «Об охране Московской зоны».

13 октября - подписан приказ руководителя обла-
сти Трансильвания Раснера о поднятии в случае
предполагаемого взятия Москвы флага со свасти-
кой.

14 октября - немецкие войска ворвались в Кали-
нин.

14 октября - день Покрова Пресвятой Богородицы.
Послание митрополита Сергия: «Посодействуем на-
шим доблестным защитникам!»

15 октября - решение исполкома Моссовета
№ 40/8 о распределении обязанностей его членов.

17 октября - ГКО образовал особый Калининский
фронт во главе с генералом Коневым.

17 октября - решение исполкома Моссовета
№ 40/11с по факту дезертирства из Москвы предсе-
дателя Мосгорпромсовета и начальника Управления
по делам искусств.

19 октября - Сталин подписал постановление ГКО
№ 813 «О введении в Москве осадного положения».

30 октября - немецкие войска подошли к Туле.
6 ноября - на перроне станции метро «Маяков-

ская» состоялось торжественное заседание Моссо-
вета и общественности, посвященное 24-й годовщи-
не Октябрьской революции.

7 ноября - на Красной площади прошел парад
Красной армии.

16 ноября - у разъезда Дубосеково группа из 28
бойцов подбила 19 немецких танков и не пропустила
противника.

3 декабря - начальник генштаба германской ар-
мии генерал Гальдер указал на недопустимость пере-
хода к обороне под Москвой (на следующий день до-
верил это решение фельдмаршалу фон Боку).

5 декабря - войска Калининского фронта нанесли
немецким войскам удар в обход Калинина на Ржев.

6 декабря - перешли в наступление войска Запад-
ного фронта под командованием генерала Жукова и
армии правого крыла Юго-Западного фронта под ко-
мандованием маршала Тимошенко.

8 декабря - наши части овладели Крюковом и раз-
вернули наступление на Истру.

15 декабря - наши войска вошли в город Клин.
16 декабря - освобожден Калинин.
...Впереди были годы войны, но враг, несмотря на

отдельные успехи, никогда больше не смог создать
угрозу Москве. Спустя всего несколько месяцев, 5
апреля 1942 г., православная церковь праздновала
самую раннюю Пасху. А в субботу, 4 апреля, неожи-
данно для горожан комендант Москвы объявил о
разрешении свободного движения в Москве в ночь
на 5 апреля.

КОНЕЦ «ТАЙФУНА»
С заместителем председателя со-
вета ветеранов ЮЗАО Виктором
Жигаловым мы увиделись на тор-
жественной встрече участников
исторического парада 1941 года
на Красной площади, а также ве-
теранов, имеющих особые заслуги
перед Отечеством. 

НЕ ТАЛОНОМ, 
А НИЗКИМ
ПОКЛОНОМ

Экспозиции «Поколение победителей», «Мир без войны. Созидание», работы советских и
польских фотографов, посвященные Второй мировой войне и послевоенному строительству,
прошли в московском выставочном зале «Новый манеж» в рамках Московского международно-
го музейного форума, в котором приняли участие более тридцати музеев Москвы, России,
ближнего и дальнего зарубежья. Организатором форума выступил Музей истории Москвы.

...Суровые дни 1941 года. Лютая зима,
враг рвется к Москве. Бронирован-
ный кулак немецко-фашистских

войск, дивизии моторизированной пехоты - на
подступах к столице. Захвачены города и села
ближайшего Подмосковья: Волоколамск, Клин,
Истра, Снегири... Передний край обороны наших
войск на волоколамском направлении проходит
у поселка Ленино вблизи Дедовска. Отсюда до
границ Москвы всего лишь Нахабино и Павшино
- важные железнодорожные станции. В те тре-
вожные дни и ночи особую значимость имели
бронетанковые части - единственно реальные
силы, способные остановить врага. 

В начале декабря 1941 г. в первом многоднев-
ном ожесточенном бою у деревни Крюково (40-й
километр Октябрьской ж.д.) тесное взаимодей-
ствие танковых и пехотных частей позволило не
только остановить врага, но и перейти к реши-
тельному контрнаступлению, так что уже 15 де-
кабря был освобожден от фашистов город
Клин. Именно участие наших танковых соедине-
ний под командованием генерала армии
М.Е. Катукова, их мобильность и маневренность

в бою оказались залогом нашего победного на-
ступления.

Разрозненные и истрепанные немецко-фашист-
ские войска под напором наших частей продолжа-
ли отступать на запад, а в решительном бою под
Ельней 20 апреля 1942 года были окончательно
разгромлены остатки немецко-фашистской груп-
пировки, подготовленной для похода на Москву.

Не случайно первым из танкистов, представлен-
ных к званию Героя Советского Союза, был «кату-
ковец» Любушкин. А Михаил Катуков закончил Ве-

ликую Отечественную войну дважды Героем Со-
ветского Союза, ему было присвоено звание мар-
шала бронетанковых войск СССР.

В честь славных воинов-танкистов, отстоявших
Москву в суровые дни 1941-42 гг., и был воздвиг-
нут танковый монумент в Строгине, а главная ули-
ца района носит теперь имя Маршала Катукова.

Монумент установлен в популярном месте от-
дыха строгинцев, у танка-памятника постоянно
многолюдно, здесь гости Строгина, молодежь и,
конечно же, детвора. В этом особенность памят-

ника: он на территории крупного жилого района
современной многоэтажной застройки.

В дни больших праздников у подножия мону-
мента проводятся массовые торжества под откры-
тым небом. Радушно, тепло встречают зрители ве-
теранов, профессиональных артистов, коллекти-
вы художественной самодеятельности. По иници-
ативе управы района Строгино проводится между-
народный фольклорный фестиваль молодежи, на
который съезжаются детские и юношеские колле-
ктивы фольклорного искусства из многих стран. 

Безусловно, монумент в Строгине отражает од-
ну из славных страниц истории, помогает  патрио-
тическому воспитанию молодежи. Но, на мой
взгляд, важно дополнить комплекс мемориальной
плитой с указанием названия монумента, даты его
возведения и перечнем имен героев-танкистов,
отдавших жизни в боях на волоколамском напра-
влении. Памятные места в границах современной
Москвы должны найти отражение и в литературе,
посвященной битве за Москву. А главное, нужно,
чтобы шефство над памятником взяли на себя
близлежащие школы.

Евгений ТРУБЛЕНКОВ

ИИИИ    ППППААААТТТТЕЕЕЕФФФФООООНННН,,,,     ИИИИ    ББББООООММММББББАААА,,,, И САЛЮТ

ПУСТЬ ГОВОРЯТ 
НА ТАНКЕ ИМЕНА
В районе Строгино, на северо-западе столицы, над поймой Мо-
сквы-реки воздвигнут монумент в память воинов-танкистов, за-
щищавших город.

Величие и трагизм событий, произошедших 64 года назад под
Москвой, заключаются в том, что битвой их можно назвать
только в завершающей части, когда хорошо обученные и об-
мундированные советские войска подоспели к столице и на-
несли врагу сокрушительный контрудар, от которого немцы
долго не могли оправиться. 

Страницу подготовил Владимир ПОТРЕСОВ



Выборы-200514
ВЫБОРЫ – ЭТО КАК «МИГ МЕЖДУ
ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ». ИМЕННО ОН,
ПОЕТСЯ В ПЕСНЕ, НАЗЫВАЕТСЯ ЖИЗНЬ.
ТОЧНЕЕ, ОПРЕДЕЛЯЕТ ЖИЗНЬ - НА ЗАВТРА

«Главное – 
это поддержка людей»
Я не жалуюсь на свою «тяжелую жизнь».
Это обычная работа руководителя туристи-
ческой компании, поэтому на данном этапе
состояния туристического бизнеса в Рос-
сии нужно работать, работать и еще раз ра-
ботать, чтобы вывести эту профессию на
высокий уровень, чтобы наше население
относилось к ней с доверием и уважением,
чтобы те, кто занимается этим видом дея-
тельности, не чувствовали неловкость за
свою профессию, чтобы россияне поняли,
что это делается в первую очередь для них,
для того, чтобы сограждане могли отдыхать
там и где им нравится, чтобы они могли при-
коснуться к иной культуре и красоте многих
других стран. Когда россияне это поймут,
все в целом только выиграют. Ведь мы, рос-
сияне, сильны единством, мы единый на-

род, и никаким многочисленным врагам на-
ша психология не под силу, они не могли и
не смогут нас уничтожить как народ, разру-
шить как державу. Я чувствую себя как час-
тица сильного и смелого народа и поэтому
могу спокойно работать, ничего не боясь.
Поэтому когда мне тяжело, я иду к людям,
причем к любым: знакомым и не знакомым,
просто разговариваю с попутчиками в метро
или в очереди в магазине или парикмахер-
ской. И знаете, помогает, поскольку в основ-
ном наши люди добрые и отзывчивые по оп-
ределению, и иногда даже ничего не знача-
щий разговор с незнакомым человеком, а уж
тем более с друзьями, позволяет почувство-
вать в себе силы, найти новую идею или об-
новить поле своей деятельности. Даже когда
мне задают не очень приятные вопросы, я
всегда стараюсь ответить на них честно, и
это помогает сверить свою позицию с теми,
кто меня окружает, и это вселяет в меня уве-
ренность и дает поддержку окружающих.

Считаю, что иначе нельзя, иначе можно «по-
терять себя» в этой сложной и порой тяже-
лой жизни.
Тяжело терять людей, которым доверяла.
Но в последние годы у меня появилось
очень много настоящих друзей, тех, кото-
рые в трудную минуту не убегут и всегда го-
товы подставить плечо. Со мной сейчас ра-
ботают в качестве доверенных лиц ребята,
придерживающиеся самых разных полити-
ческих убеждений, есть и такие, кто отно-
сится к политике совершенно безразлично.
Но все мы находим общий язык, потому что
у нас одна цель – сохранить наше общество
по-настоящему российским, чтобы никакие
чиновники не могли диктовать нам свои ус-
ловия. Мы должны сделать так, чтобы город
Москва и москвичи были единым целым,
чтобы каждый москвич знал свои права и
мог их реализовать, а самое главное – что-
бы защитить людей, поэтому мы и пошли на
выборы.

За последнее время москвичи узнали многое о том, какие обещания дают кандидаты в Госу-
дарственную Думу. Досконально изучили их биографии и послужные списки, прекрасно ос-
ведомлены, сколько кандидаты зарабатывают и сколько тратят. А вот про то, что почти у ка-
ждого кандидата есть дом, семья, верные друзья, человеческие, а не политико-экономиче-
ские убеждения, как-то упущено из виду. Восполнить этот пробел мы попросили кандидата в
депутаты Госдумы,  участвующего в выборах под № 1, РАИСУ БАБИЧ.

ГЛАВНОЕ – БЫТЬ ЧЕЛОВЕКОМ

СЛАБУН 
Сергей Васильевич,

1962 года рождения.
Выпускник экономического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова.

Профессор кафедры национальной экономики 
РЭА им. Г.В. Плеханова.

Кандидат в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

по Университетскому одномандатному 
избирательному округу № 201, 

г. Москва (районы: Гагаринский, Ломоносовский, Обручевский,
Проспект Вернадского, Раменки, Тропарево-Никулино, 

Солнцево, Ново-Переделкино, Внуково).
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Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ БАБИЧ Р.Н. публикуется бесплатно.
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ДАЕТСЯ ТОЛЬКО ОДИН, И ОТДАТЬ 
ЕГО НАДО ТАК, ЧТОБЫ ПОТОМ НЕ БЫЛО

МУЧИТЕЛЬНО СТЫДНО
Выборы-2005

За время своей борьбы с незаконным строи-
тельством, несправедливым переселением на
окраины коренных москвичей, самозахватом

территорий я поняла, что корень зла в отсутствии
юридически оформленного права жителей на их
землю. 

Государственные чиновники во главе с Чубайсом
провели ваучерную приватизацию, когда каждый гра-
жданин за свой ваучер смог купить батон колбасы
вместо двух «Волг». Затем нам разрешили привати-
зировать квартиры, в которых мы и так живем. Но
многие и не подозревают, что они приватизировали!
Реально мы владеем воздухом между полом и потол-
ком. Перекрытия, стены являются собственностью
местного ДЕЗа, на балансе которого и находится этот
дом. Мало того, земля, на которой стоит этот дом, и
придомовая территория также не принадлежат нам.
Хотя Земельный Кодекс и провозгласил право граж-
дан России на бесплатную приватизацию земли, на
которой стоят их дома, в Москве этим правом еще ни-
кто воспользоваться не смог. 

В нашем районе коммерческая стоимость одного
гектара под застройку равна 10 млн. долларов США.
Получается, что земля под четырехподъездной пяти-
этажкой, предназначаемой под снос, стоит 5 млн.

долл., или 1800 долл. за каждый снесенный квадрат-
ный метр пятиэтажки. Стоимость одного квадратного
метра муниципального жилья составляет сейчас не
более 1000 долл. То есть пятиэтажник при переселе-
нии за свою квартиру должен получить новую с коэф.
1,8. И это никакая не благотворительность. Обычный
равноценный обмен. 

А если человек не собирается никуда переезжать?
Земля будет его весомый капитал, под который мож-
но получить кредит в банке, заложить, наконец, про-
дать вместе с квартирой, что по определению будет
дороже, чем квартиру с неоформленной землей.

Хочу напомнить, что депутатами Московской город-

ской Думы уже во втором чтении принят закон о том,
что парковка во дворе вскоре станет платной. С какой
стати житель дома должен платить за парковку на сво-
ей придомовой территории? Он сможет сказать реши-
тельное “нет” чиновникам, только если земля эта будет
оформлена в общедолевую собственность жителей
этого дома. А вот те, у кого не оформлена земля, будут
вынуждены платить не только за парковку автомобиля,
но и арендную платы ловкачу-чиновнику, который
оформит эту землю под вашим домом на себя.

Как депутат Муниципального Собрания я еще в про-
шлом году при обсуждении бюджета района постави-
ла вопрос о выделении 1 млн. руб. для проведения по-
квартального межевания в районе. Предложение было
отклонено, так как целевого финансирования из го-
родского бюджета на эти цели не предусматривалось,
а подрезать свою зарплату или льготы чиновники до-
пустить не могут. 

В сентябре этого года Президент Путин на прямой ли-
нии с народом России напомнил саратовскому губерна-
тору, да и всем остальным чиновникам, что в соответст-
вии с действующим законодательством все жилые по-
мещения и земельные участки под этими домами уже

являются собственностью жителей. Местная власть
обязана переоформить землю за свой счет. Вопрос же
оплаты кадастровой оценки, полагает Президент, мест-
ные власти обязаны решить самостоятельно, не привле-
кая средств граждан. Мне будет очень интересно посмо-
треть, какие доводы придумают чиновники района
Проспект Вернадского, чтобы не выполнить прямое ука-
зание самого главного их начальника - Президента Рос-
сии.

Хочу объяснить, почему в отличие от других кандида-
тов я вместо обширной программы ставлю в этой статье
один вопрос. Я считаю, что, запустив механизм реаль-
ной приватизации земли в моем родном городе Москве,
я полностью выполню свой долг перед жителями горо-
да. Решение этого вопроса потянет за собой и решение
многих градостроительных конфликтов в пользу жите-
лей, защитит граждан от произвола чиновников, даст
москвичам уверенность в завтрашнем дне для себя и
своих детей.

Информация о моей программе в Интернете
http://www.obodina.narod.ru/

Призываю вас прийти 4 декабря на избиратель-
ные участки и проголосовать за достойную жизнь.

ОБОДИНА СТЕЛЛА ЮРЬЕВНА«ЗЕМЛЯ - 
ПОСЛЕДНЕЕ 
И РЕАЛЬНОЕ 
БОГАТСТВО 
МОСКВИЧЕЙ!»

Действующий депутат района 
Проспект Вернадского.

Кандидат в депутаты Государственной Думы 
по Университетскому (201) округу

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ ОБОДИНОЙ С.Ю. публикуется бесплатно.

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ ЖДАНОВА-ЛУЦЕНКО Н.И. публикуется бесплатно.
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Шендерович - ЗА свободные
СМИ, суды и независимый
парламент!

Сегодня у нас нет ни нормального
парламента, принимающего реше-
ния в интересах избирателей, ни че-
стного суда, ни свободной прессы.
Решения информационные, судеб-
ные и законодательные принимают-
ся в одном месте. А СМИ, суды и де-
путаты от правящей партии только
послушно «нажимают на кнопки».

В результате мы получаем то Бес-
лан, то монетизацию...

Власть отняла у нас право выби-
рать губернаторов и отдельных лю-
дей в депутаты - послушная Государ-
ственная Дума механически одобри-
ла это. Нам запретили выражать
свое мнение на митингах вблизи
зданий органов власти - Государст-
венная Дума вновь послушно нажа-
ла на кнопки. И вот: 4 декабря стало
последним днем, когда в России
можно будет проголосовать за чело-
века, а не делать безнадежный вы-
бор между партией начальства и
партией, одобренной начальством...

Давайте не пропустим этот
очень важный день!

Проголосовав за меня, вы смо-
жете выразить свое отношение к
тем, кто повел Россию назад, во
времена лжи и единовластия, кто
за пять лет не выполнил ни одного
своего предвыборного обещания.
К тем, которые поставили Россию
в один унизительный ряд с Того,
Руандой и Узбекистаном: именно
эти страны - наши сегодняшние
соседи в рейтинге прав собствен-
ности и свободы слова!

Давайте дадим знать, что мы ду-
маем о тех, кто, придя к власти с
обещанием прекратить кровопро-
литие в Чечне,  довел Россию до
«Норд-Оста», Беслана и ежеднев-
ного бессмысленного кровопро-
лития уже по всему Кавказу.

Здравый смысл говорит, что ре-
зультаты выборов по одному окру-
гу мало что изменят в работе ны-
нешней Думы. Но пора громко за-
явить власти, что по Конституции
власть в России принадлежит нам
- народу! И мы не хотим, чтобы
наши дети росли в стойле, без

нормального парламента, без не-
зависимого суда и свободных
СМИ. Давайте напомним власти,
что она подотчетна нам каждую
минуту.

Власть, как ни странно и как ни
позорно для нее это звучит, - бо-
ится этих выборов! Я сужу об этом
по потокам грязи, полившимся на
меня из прессы; по тому, что спе-
циальные команды ежедневно за-
няты сдиранием моих предвыбор-
ных плакатов. Власть очевидно
боится равных условий предвы-
борного соревнования, она не хо-
чет, чтобы вы даже узнали о моей
попытке организовать обществен-
ный контроль над ней!

Но попробовать стоит.
Если мне удастся победить, это

будет наша общая победа. Первая
за долгое время - и безусловно не
последняя!

Шендерович - ЗА открытую,
подконтрольную россиянам
власть!

Вместе со мной в Думу попадут
помощники - юристы, экономисты,
социологи, правозащитники с без-

упречной репутацией. Нам Госдума
нужна не для «распиливания» го-
сударственного бюджета - таких
умельцев сегодня там хватает.

Не хватает тех, кто готов стать
вашими глазами и ушами в бес-
контрольном и коррумпированном
органе власти. Чтобы любой опас-
ный проект закона (вроде печаль-
но известного Закона о монетиза-
ции) стал известен нам (а значит,
и вам) задолго до его принятия.
Статус народного депутата и его
помощников позволит заметно
расширить  возможности общест-
венного контроля в самых болез-
ненных сферах российской жизни;
позволит начать реальную борьбу
с милицейским беспределом, с
бесправием солдат в армии, с ни-
щетой и коррупцией...

Эта тяжелейшая работа должна
идти каждый день - и она будет
идти, если с вашей помощью я
стану депутатом Государственной
Думы!

Не забудьте прийти на выборы
четвертого декабря! А за кого голо-
совать, вы знаете.

Я - Виктор Шендерович,
НЕЗАВИСИМЫЙ КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ ШЕНДЕРОВИЧА В.А. публикуется бесплатно.
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ОТ ТОГО, ГДЕ И КАК ГОТОВЯТСЯ КАДРЫ
ДЛЯ КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА,
ЗАВИСИТ, КАКИМИ  ЗАВТРА  
БУДУТ ХОЗЯЕВА ГОРОДА

Уважаемые избиратели!
4 декабря в Преображенском избирательном округе столицы № 199 пройдут довыборы в Государственную думу

Российской Федерации. Одним из претендентов на получение депутатского мандата буду я. Что привело меня к этому
решению?

Прежде всего, конечно, доверие моих товарищей по партии «Единая Россия» и ее авторитетных руководителей, в том
числе мэра столицы Юрия Лужкова. Без этого сам факт моего выдвижения был бы невозможен. Но это еще не
исчерпывающий ответ на заданный самому себе вопрос.  Мои-то личные мотивы каковы?

То, что уже сделано моими товарищами по партии, я ценю. Но будь я всем удовлетворен, тогда не стоило бы и
претендовать на депутатский мандат. Полагаю, и мои товарищи, если честно, согласятся: сделано меньше, чем было
обещано, меньше, чем хотелось бы. Чему-то помешали объективные причины, неблагоприятные стечения обстоятельств, но
во многих случаях дала о себе знать нерадивость, недобросовестность, а то и просто непрофессионализм.

Но, к счастью, впереди достаточная дистанция, чтобы наверстать упущенное. В случае получения депутатского мандата я
намерен сосредоточить свои силы, знания, умения на реализации тех целей, которые моими товарищами были поставлены,
но пока еще не достигнуты. И прежде всего в том, что обеспечивает нашим гражданам достаток и достоинство, а стране –
державность, в основе которой подлинное единство и международное признание. Это – моя личная программа, с которой я
выхожу к избирателям, это – мое обещание товарищам по партии.

Земляки, прошу вас, поддержите меня в стремлении продолжить служение Отечеству!
Сергей ШАВРИН

БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА
1965 года рождения, образование высшее. Окончил Московское Суворовское военное училище, Московское высшее

пограничное командное училище, Академию ФСБ России.
Служил в группе специального назначения «Вымпел». Принимал участие в боевых операциях на Северном Кавказе и в

других регионах России, освобождал заложников «Норд-Оста».
С декабря 2003 года – полковник запаса ФСБ России. Вице-президент Фонда поддержки Героев Советского Союза и

Героев Российской Федерации. Член Всероссийской политической партии «Единая Россия».
В 1996 году за мужество и героизм, проявленные при выполнении специального задания, Указом Президента РФ

присвоено звание Героя России.
Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» 4-й степени (с изображением мечей), медалями: «Золотая Звезда»,

«За отвагу», «За отличие в воинской службе», «В память 850-летия Москвы», «70 лет Вооруженных Сил СССР». Имеет
ведомственные награды: медали «За выполнение невозможного», «За отличие в военной службе» 1-й, 2-й, 3-й степеней,
знаки «За службу в контрразведке», «За отличие в боевых операциях», «За Ваш подвиг».

Женат, воспитывает двух сыновей.

КАМЕНЕВА Анна Николаевна  роди-
лась в 1983 году в семье московской
интеллигенции. 
В старших классах средней школы
Анну интересовали вопросы государ-
ственного устройства и жизнедея-
тельности своей Отчизны и зарубеж-
ных стран. 
После успешного окончания столич-
ной школы с серебряной медалью в
2000 году она поступила на юридиче-
ский факультет МГУ, который с отли-
чием окончила в 2005 году. В том же
2005 году получила персональное
приглашение от одного из эффектив-
ных и уважаемых представителей де-
путатского корпуса Государственной
Думы в качестве консультанта по за-
конотворческой деятельности с пра-
вовым статусом помощника депутата
ГД ФС РФ действующего созыва.

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ  ШАВРИНА С.И. публикуется бесплатно.

КАМЕНЕВА
Анна Николаевна 

Неявка на избирательный
участок не несет правовой
ответственности, но если
не явился ты, твой сосед,
твой знакомый... выборы
просто не состоялись...
Это значит, что выборы
будут проводиться
повторно и повторно,
увеличивая расходную
часть бюджета.
Выбирая, кому отдать
свой голос, важно
поинтересоваться, 
какая сила стоит 
за кандидатом. Народная
мудрость гласит: 
«Один в поле не воин».

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ  КАМЕНЕВОЙ А.Н. публикуется бесплатно.
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Х -Ямогу хотя бы касать-

ся «буратинок»? -
спрашивает води-

тель. 
- Тогда считай, что разбил

стеклянную витрину, - отвеча-
ет начальник полигона Евге-
ний Шевкун. 

Мы находимся на террито-
рии учебного полигона поле-
вой опытной станции Россий-
ского государственного аграр-
ного университета имени К.А.
Тимирязева. Сюда приезжают
сдавать экзамены водители
дорожной техники, в том чис-
ле работающие в столичной
системе ЖКХиБ. А оценивают
их знания инспектора Мосго-
стехнадзора. 

На территории всего поли-
гона лежат куски асфальта,
напоминающие потрескавшу-
юся почву от засухи. Недалеко
такие же фрагменты бывшей
дороги просто сложены в гор-
ку. Оказывается, раньше здесь
была заброшенная террито-
рия, говорят, даже свалка. Те-
перь надо всю эту булыжно-
асфальтовую «мостовую» за-
лить новым асфальтом. А пока
приходится смотреть под но-

ги, чтобы каблуки не застряли
между этими заплатками. 

Здесь никто на такие мело-
чи не жалуется. У большинст-
ва учебных комбинатов нет
своего полигона, поэтому
многих водителей направляют
сдавать экзамены сюда. Сна-
чала они тянут билеты по тео-
рии. Рассказывают правила
эксплуатации и дорожного
движения. Затем выдержав-
шие испытание сдают на по-
лигоне «вождение». 

- Вот видите, - говорит
Игорь Бурков, начальник отде-
ла организации, обучения и
приема экзаменов Мосгостех-
надзора, - трактор выполняет
фигуру разворота. Он должен
повернуться, выкрутить руль,
сдать назад и показать разво-
рот на дороге в один прием. 

За каждую ошибку в упраж-
нении ставится определенный

балл. При мне водитель экска-
ватора-погрузчика, тронувшись
с места, не снял машину со сто-
яночного тормоза и не подал
звукового сигнала. При этом
сбил элемент разметочного
оборудования. Шутка сказать -
ведь все эти вешки на полигоне
играют роль стены дома, оста-
новки, машины, пешехода!
Увы, экзамен он не сдал.

Игорь Алексеевич поясняет,
что на основе универсальной
техники, которую мы здесь
увидели, можно заниматься
моделированием. Если, ска-
жем, предприятию комму-
нального хозяйства нужен
экскаватор, водитель может
на одну и ту же основу наде-
вать разные подвески. И трак-
тор превратится то в экскава-
тор, то в погрузчик, то в снего-
уборочную машину. Главное -
«одеться» по сезону. 

Головная боль у Игоря Бур-
кова, представителя Мосго-
стехнадзора, - отсутствие у

учебных комбинатов собст-
венных полигонов. Порой при-
ходится отслеживать и разных

псевдоучеников. Игорь Алек-
сеевич показывает мне заклю-
чение, из которого следует,
что некий Максим М. якобы
обучился управлению аккуму-
ляторным погрузчиком. Одна-
ко в бумаге не указана марка
машины, нет ни одной подпи-
си под документом. Пришлось
оставить этого ученика «на
второй год» - точнее, отпра-
вить его на переобучение. 

Любопытно, что водители
«тяжелой артиллерии» встре-
чаются и среди женщин. Они
работают на погрузчиках,
бульдозерах, экскаваторах.
Правда, слабый пол составля-
ет всего 0,1 процента от об-
щей армии профессиональ-
ных водителей. Но, скорее
всего, эта цифра должна уве-
личиться. Ведь появилась тех-
ника нового поколения, и для
того, чтобы ею управлять, до-
статочно запомнить несколь-
ко кнопок и джойстиков. Счи-
тается, что такие машины
способны выполнять работу
десяти-двадцати гастарбайте-
ров. Так что женщинам-води-
телям не придется беспоко-
иться за свой маникюр. Мож-
но даже в белом платье от-
правиться на такой иномарке
в ЗАГС... 

Елена ВОЛКОВА

...Заревел мотор. Погрузчик начал лави-
ровать между дорожными вешками, напо-
минающими полосатые колпаки Бурати-
но. Забавно, что водители так и называют
конусы-ограничители «буратинками».

ГЛАВНОЕ - НЕ ЗАДЕТЬ БУРАТИНО
Ф
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Кто придумал миф о «предопределенности»
итогов выборов? Я вам отвечу – космополи-
ты тоталитарного либерализма из «Единой

России». Что вы, скажете, они центристы. Ошиба-
етесь. «Единая Россия» штампует в Думе все зако-
ны, предлагаемые к рассмотрению ультралибе-
ральным правительством. Все они направлены
против русского народа: «О монетизации», «Жи-
лищный кодекс». Скоро введут закон о налоге на
недвижимость, и коренные москвичи попадут в
общежития за городом, кого-то просто выкинут на
улицу. Поэтому «Единая Россия» это партия тота-
литарного либерализма. Кого предлагают власти-
тели земли русской в Думу по 201-му округу? Ре-
жиссера. Он раньше был приличным человеком,
фильмы снимал при социализме. Теперь адепт
групп анонимной власти. Это они с 1993 года при-
нимают в Думе антинародные законы, да такие,
что мы вымираем, как в концлагере - более 2 мил-
лионов человек в год. Почему так уверена партия
власти в своих силах? Их конек - теория абсолют-
ной предопределенности кальвинистов. Они нам в
мозги вбивают с экранов телевидения и из СМИ -
все уже решено, ты, мол, голосуй не голосуй, все
равно получишь... кого скажут. Вы лично с этим
согласны? Я не согласен. Хватит манипулировать
народом! Они усыпили страну укусом паразита,
притупляющего реакцию жертвы. Пока вы спите -
вы рабы, проснулись - граждане. Мы не рабы - ра-
бы не мы! Нам нужны граждане - те, кто опреде-

ляет свою судьбу и судьбу России. Мы определяем
власть в стране по 3-й Статье Конституции РФ, а не
группы анонимной власти. Мы голосуем. Мы выбира-
ем. Мы единственная законная власть в стране. Все
должны пойти 4 декабря 2005 года на выборы оста-
новить вакханалию Империи Зла. Все эти продажные
партии и их закулисные верхушки. Народ давно по-
нял, что нет никакой разницы между российскими
партиями. Никакой! Требуется остановить всех их
ставленников и детей одаренных родителей, кому са-
мим мало грабить нашу страну, так еще и детишек
своих пристраивают к вымени России. Эти люди про-
дают Россию, за что получают в обмен деньги, славу
и успех, что дает им возможность затыкать и задви-
гать талантливых людей из народа. Сколько мы будем
терпеть эту систему курятника - лезем в верха, толка-
ем ближних и гадим на нижних? Пора провести черту
и остановить их. У нас есть силы. Есть воля. Здесь.
Сейчас. Так почему я иду в Думу? Кто-то должен ос-
тановить оккупацию России космополитами. Хватит.
Наелись досыта играми в демократию и свободу за-
падной цивилизации. Свободы вседозволенности. В
России построена диктатура меньшинства, обладаю-
щего свободой грабить и уничтожать Россию и рус-
ский народ. Все прикрывается разговорами о необхо-
димости защищать интересы меньшинств, начиная от
сексуальных и кончая религиозными и клановыми. В
результате в России свободой обладает только псев-
доэлита - свободой насилия над страной и ее ресур-
сами. Они создали диктатуру тоталитарного либера-

лизма. Сведено на нет само понятие демократии – на-
родовластие, воля большинства. Население России
превращено в современных рабов групп анонимной
власти. Но мы не рабы – рабы не мы! Мы за Право-
славную Свободу, свободу большинства, мы за тра-
диционное народовластие, когда государство и его
институты служат народу, а не горстке религиозных
экстремистов с депутатскими и министерскими рега-
лиями. Хозяева превратили Россию в человека, под-
вешенного сотнями крючков на проволоке, которые
впиваются в каждую клетку, каждый нерв. Человек не
может пошевелиться, дышать, работать, воспроизво-
дить потомство. Когда человек начинает умирать, то
хозяин слегка ослабляет удавку. Если он начинает ак-
тивно шевелиться, то хозяин затягивает удавки и пыт-
ка продолжается. В России бизнес полностью пара-
лизован космополитами, без коррупции невозможно
жить и работать. Мужчины, словно белка в колесе,
непрерывно бегают за хлебом и одеждой для семьи,
женщины продают себя подороже, согласно своей
красоте и образованию, детей и юношество растлева-
ют содомией и проституцией, наркотиками, СПИДом,
денатуратами. Люди не имеют возможности остано-
виться в этой гонке, хотя бы на минуту задуматься о
происходящих событиях. Принять правильные реше-
ния. Любые трагедии типа “Норд-Оста” или Беслана
забываются через месяц-два, простые события ухо-
дят из памяти через пару дней. Маховик тоталитарно-
го либерализма переламывает любые крамольные
для него идеи и мысли. Баста. Хватит. Это не созда-
ние конкурентоспособного общества. Это уничтоже-
ние страны и народа. Прошу избирателей оказать мне
честь и выбрать меня депутатом Государственной ду-
мы. Я не дам более Москву и Россию в обиду. Народ
единственная законная власть в стране. Мы выбира-
ем. Мы решаем. Наша Москва! Наша Россия! Встречи
с избирателями: 26.11.2005 в 12-30 ТКС «Новопере-
делкино», ул. Лукинская, д. 1, корп.1. 29.11.2005 в 18
часов Тропарево–Никулино, школа № 875, проспект
Вернадского, д. 101, корпус 5. www.kubarev.ru 
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НЕ СЧЕТ В ИГРЕ, А РАСЧЕТ ПОСЛЕ ИГРЫ.
И ТОГДА ДЛЯ НЕГО СТАВКА 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ  ЧЕСТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (150), 23 - 29 ноября 2005

- С какой целью вы  решили
идти в Госдуму?

- Заниматься делом, а не шоу.
Помните анекдот? «У Бога спро-
сили: как сделать Россию счаст-
ливой и процветающей? Он отве-
тил: есть два способа - один ре-
альный, а другой совершенно
фантастический. Первый - при-
гласить марсиан, чтобы они наве-
ли порядок в стране, а второй -
самим начать работать».

Неужели мы сами не можем
навести порядок в стране? И на-
чать работать  не языком, а голо-
вой, руками? Кто из нас не хочет,
чтобы Россия была счастливой и
процветающей? Но для этого она
должна быть экономически неза-
висимой и сильной державой.
Этого не добьешься, сидя на
нефтяной «игле» и складывая в
«кубышку» нефтедоллары. Поче-
му сегодня «золотой дождь» оро-
шает не наши, а чужие поля, чу-
жую экономику? Деньги эти
должны работать на Россию! У
нас есть куда их вкладывать - в
модернизацию промышленности,
в новые технологии и инновации,
в науку, образование, здравоох-
ранение.

Вы никогда не задумывались
над тем, почему в Америке хоть
Шварцнеггера у власти поставь -
хуже она жить от этого не станет,
а у нас ставь шута - веселее не
будет? Потому что там  нормаль-
ные законы. А у нас они - «что
дышло - куда повернул, туда и
вышло». Частью не работают, а
часть выгодна только тем, кто их
пролоббировал. Почему, напри-
мер, сегодня бизнес делается,
кроме нефти, в основном на куп-
ле-продаже и переделе собствен-
ности? Потому что вкладывать
деньги в производство невыгод-
но. Абсурд!

- А что делать? 
-Я считаю, что прежде чем рас-

считываться с зарубежными кре-
диторами, государство должно
отдать долги своим гражданам.
Вернуть почет и уважение героям

войны и труда. Закон о так назы-
ваемой монетизации льгот лишил
Героев Социалистического Труда
всех привилегий. Человек труда
сегодня не в почете, зато почет -
чиновнику, бюрократу! А ведь
экономика на труде людском - не
на бумажках держится. Значит,
все надо на свои места поста-
вить. И тех, кто 30- 40 лет на про-
изводстве отпахал, не оскорблять
жалкой подачкой - платить пен-
сию не меньше той, что назначи-
ли себе депутаты. Почему, напри-
мер, в Германии пенсионер имеет
возможность съездить в Париж,
отдохнуть в Тунисе? Разве ма-
ленькая Германия богаче огром-
ной России? Стыдно богатой
стране экономить на детях и ста-
риках! 

Америка вышла из кризиса за
счет инфраструктурных проек-

тов. Почему нам этот опыт не ис-
пользовать? Нужны крупные на-
циональные проекты, каким был
в свое время БАМ. Я участвовал в
этой знаменитой стройке. Через
нее прошло около двух миллио-
нов молодых людей. А сегодняш-
няя молодежь мается от безде-
лья и безработицы. И позвать ее
некуда, кроме как за «Клин-
ским». Между тем вопрос об из-
вечной российской беде - «дура-
ках и дорогах» - по-прежнему ак-
туален. Страна может подняться
только на строительстве дорог,
если  профессионалы, люди ум-
ные за это возьмутся. А еще - на
жилищной ипотеке, если сделать
ее, как в других странах, государ-
ственной.  Это -  тоже хорошие
«дрожжи» для экономики. Так
что пора кончать словоблудие -
надо браться за дело!

Угрозы в адрес арбитра Ва-
лентина Иванова... Кило-
метровые очереди в кассы

стадиона «Локомотив» в Черки-
зове - билеты разошлись в счи-
танные часы... Травмированные
и ранее проштрафившиеся игро-
ки обеих команд... Это и многое
другое предшествовало «сереб-
ряному» матчу, на который стре-
мились попасть и стар и млад.

Надо признать, Иванов отсу-
дил нормально. Хотя еще до иг-
ры я сомневался, выдержит ли
нешуточное напряжение сын на-
шего выдающегося футболиста -

Валентина Козьмича Иванова,
чемпиона Европы 1960 года. За-
ветные билетики спекулянты
толкали по три-четыре тысячи
рэ, в точности как на некоторые
поединки европейской Лиги чем-
пионов с участием того же «Ло-
комотива». Вот такой ажиотаж.

Вряд ли своей игрой футбо-
листы полностью оправдали
возлагаемые на них до матча
надежды. Правда, напряжение
витало в воздухе вплоть до пос-
ледних секунд, но качество
футбола оставляло желать
много лучшего. «Локомотив»,

даже будучи на спаде формы,
мало в чем уступил конкуренту,
а по количеству голевых мо-
ментов даже превзошел. 

Достаточно вспомнить пару
выходов один на один с голкипе-
ром Ковалевски форвардов «Ло-
ко» Лебеденко и совсем еще
юного Челидзе, дебютанта ко-
манды. Подвели железнодорож-
ников огрехи в технике - голы ка-
зались неминуемыми. У «Спар-
така» объективно и близко не
было таких ситуаций, исключая
разве что рейд к воротам Овчин-
никова Бояринцева, но перед
спартаковцем маячил еще за-
щитник, в которого и пришелся
удар хавбека «красно-белых».

Все перечисленные моменты
случились до того, как капитан
«Спартака» Титов открыл счет
после изумительной передачи
Калиниченко. Затем подопечные
Старкова отдали инициативу со-
пернику, едва не поплатившись
за это. Асатиани все-таки резуль-

тат уравнял - 1:1, на большее хо-
зяевам арены не хватило време-
ни и мастерства. Таким образом,
тройка призеров полностью оп-
ределилась: ЦСКА - чемпион, у
спартаковцев «серебро», у «Ло-
комотива» - «бронза».

Парадокс завершившегося
первенства в том, что, например,
те же спартаковцы в личных
встречах уступили почти всем
ближайшим конкурентам - с
«Локомотивом» у них поражение
и ничья, два фиаско от «Моск-
вы», пара невыразительных
ничьих с «Зенитом», естествен-
но, проигрыши армейцам... Тем
не менее «красно-белые» вто-
рые по итогам сезона. Насколько
же слаб отечественный чемпио-
нат!

Однако отдадим должное
спартаковцам, они не переоце-
нивают свой успех. Старков
сразу после матча с «Локомоти-
вом» заявил, что его команда
лишь возвращается на исход-

ные позиции, когда «Спартак»
безраздельно властвовал в рос-
сийском футболе. У Титова и
вовсе пока никаких эмоций, по-
тому что не ясно, как он и его
партнеры выступят на предва-
рительном этапе Лиги чемпио-
нов в будущем году.

В последнем туре сомнитель-
ное шоу устроили армейцы в
матче с «Аланией». Семь заби-
тых мячей при  темпе ниже сред-
него - 4:3 в пользу чемпиона
страны. «Торпедо» и «Динамо»
уже не могли подняться или опу-
ститься в таблице, но свои матчи
выиграли. Первые в Москве у
«Амкара» - 2:1, вторые в гостях у
«Крыльев Советов» - 1:0. Торпе-
довцы финишировали седьмы-
ми, динамовцы - восьмыми. По-
потеть пришлось лишь «Моск-
ве», чтобы не уступить «Зениту»
пятую строчку. В подмосковном
Раменском «москвичи» сначала
проигрывали - 0:1, но проявили
волю к победе - 2:1 в их пользу.

Результаты еще трех встреч
30-го тура: «Зенит» - «Ростов» -
4:2, «Томь» - «Терек» - 2:0, «Шин-
ник» - «Рубин» - 3:2.

...Думаю, надолго в сердцах
наших болельщиков останется
неприятный осадок от истерики
и хамства футболистов моло-
дежной сборной России в госте-
вом матче с датчанами. Пять
красных карточек за несусвет-
ную, невиданную доселе гру-
бость! То, что вытворяла россий-
ская «молодежка» в Дании, к
футболу вовсе не имеет отноше-
ния.

Пожалуй, всех переплюнул
Жирков. Он сорвал с себя
майку национальной сборной
и швырнул ее на газон, чем,
думаю, оскорбил миллионы
поклонников футбола в на-
шей стране. Случись подоб-
ное в матче с участием ЦСКА,
«звезду» наверняка сурово
покарали бы - вплоть до от-
числения из команды. А в
сборной с Жиркова как с гуся
вода...

В заключение мы поздравля-
ем с прошедшим днем рождения
истинного рыцаря отечественно-
го футбола, замечательного иг-
рока и тренера Константина Ива-
новича Бескова! Ему исполни-
лось 85 лет.

Алексей МАТВЕЕВ

Валерий КУБАРЕВ - 
кандидат против ВСЕХ!

Он - житель Университетского округа Москвы. Из рабочей семьи.
Прошел путь от рядового инженера до генерального директора
ЗАО «СоюзТрансЭнергоСвязь». Вместе со всей страной строил
знаменитый БАМ  и открывал движение поездов на магистрали. А
сегодня успешно занимается инновационным бизнесом.

Мы попросили его ответить на два вопроса.

МАЛАХОВ Владимир Константинович

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ Малахова В.К. публикуется бесплатно.

Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ Кубарева В.В. публикуется бесплатно.

ВЕЗЕТ НЕ ВСЕГДА СИЛЬНЕЙШИМ

Футболисты столичного «Спартака» в  поединке с земляками
из «Локомотива» в последнем туре российского первенства
завоевали «серебро». Подопечные Александра Старкова до-
бились-таки спасительной для себя ничьей - 1:1.



ДЕДУШКА СТАРЫЙ, 
ЕМУ ВСЕ РАВНО...

Вечером 14 ноября внимание сотруд-
ников милиции станции метро «Киев-
ская» привлекло странное поведение од-
ного из пассажиров. Парень нервно ози-
рался по сторонам, двигался как-то не-
уверенно. А встретившись взглядом с со-
трудниками милиции, отвел глаза и по-
спешил в сторону...

- Мы представились и предложили мо-
лодому человеку показать содержимое
сумки, - рассказал начальник 6-го отдела
УВД на Московском метрополитене Анд-
рей Атурин. - После препирательств нерв-
ный пассажир вынужден был выложить
свое «сокровище» - две банки пироксили-
нового пороха «Сокол». Позже мы устано-
вили, что общая масса запрещенного гру-
за составила почти килограмм. Парень
был задержан и доставлен для оформле-
ния документов в дежурную часть мили-
ции метрополитена.

Сейчас в отношении двадцатидвухлет-
него гостя из Брянской области возбужде-
но уголовное дело по статье 222 УК РФ
(незаконное приобретение, хранение, но-
шение и сбыт оружия, боеприпасов,
взрывных веществ и взрывных уст-
ройств). Сам парень утверждает, что по-
рох вез своему деду, который увлекается
охотой. Теперь следствию предстоит вы-
яснить назначение опасного груза.

КОНЕЦ КИТАЙСКОГО
КВАРТАЛА

Сотрудники Управления Федеральной
службы Российской Федерации по конт-
ролю за оборотом наркотиков по городу
Москве завершили операцию «Канал-
2005». В ходе оперативных мероприятий
наркополицейские ликвидировали «ки-
тайский квартал», где шла активная торго-
вля наркотиками и сильнодействующими
веществами.

Группа, состоявшая из граждан Китая,
Вьетнама и Кореи, организовала систе-
матическую поставку зелья в столицу.
Торговцы распространяли в Москве не-
сертифицированные лекарственные пре-
параты, содержащие сильнодействую-
щие вещества.

Информация о деятельности наркотор-
говцев стала поступать еще в летние меся-
цы. Наркополицейские узнали, что основ-
ным местом нелегальной торговли выход-
цы из Азии избрали Черкизовский рынок.
В нескольких специально оборудованных
контейнерах, размещенных на территории

рынка, любой желающий мог приобрести
более 200 наименований китайского зе-
лья, не прошедшего в России клиниче-
ских испытаний. Кроме того, выяснилось,
что незаконная деятельность иностранных
граждан не ограничивалась реализацией
«лекарственных» препаратов. В двух
«медкабинетах» на рынке без соблюдения
элементарных правил санитарии местные
«врачи» за соответствующую плату сни-
мали со страждущих наркотическую
«ломку».

Всего в ходе спецмероприятий столич-
ные наркополицейские изъяли более 40
тысяч таблеток, восемь тысяч капсул и
три тысячи ампул несертифицированных
лекарственных препаратов общим весом
30 килограммов.

ЖУЛИК ОКАЗАЛСЯ 
«ДОЛГИМ»

Сотрудники 9-го отдела МУРа задержа-
ли квартирного вора-рекордсмена. По
мнению оперативников, на его счету более
сотни краж из домов москвичей.

Взяли  жулика при сбыте похищенного
сыщики Михаил Коломийцев и Дмитрий
Нумеров, когда тот пытался продать за
мизерную цену видеодвойку. Почему он
продает электронную технику за такие
деньги? На этот вопрос вор не нашел ни-
чего лучше, чем ответить: у него, дескать,
распродажа...  Муровцы решили познако-
миться с остряком поближе. Тогда-то в его
сумке и нашлись другие «распродавае-
мые» вещи: кожаная куртка с чужого пле-
ча, ювелирка, разные мелочи. Все это яв-
но не принадлежало «коробейнику».

После недолгой беседы джентльмен
удачи признался, что вещи украдены из
чужих квартир. А еще позже, когда он по-
нял, что попался всерьез, домушник рас-
сказал о нехитрой технологии проникно-
вения в чужие жилища.

Вор не гнался за Синей птицей, выбирал
небогатые квартиры с обычными деревян-
ными дверями. После прозвона он выши-
бал дверь плечом или отжимал фомкой.
Затем быстро собирал все ценности и не-
медленно уходил. Как признался жулик,
он нередко возвращался в один и тот же
дом по нескольку раз, если не успевал
вскрыть все квартиры с деревянными две-
рями.

По мнению сыщиков, такие домушники
сейчас встречаются не часто. Как сказал
начальник отделения МУРа Владислав
Карпухин, чаще всего попадаются моло-
дые и неопытные наркоманы, взявшиеся
за древнее ремесло квартирного вора не
от хорошей жизни. Они обычно задержи-
ваются милицией на втором-третьем эпи-
зоде. Так что пойманный жулик по праву
получил кличку Долгий.

Николай МОДЕСТОВ
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МИРОВОЙ СУДЬЯ ВСЕГДА НА МИРУ. 
И ЕСЛИ ОН СУДИТ 
ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ, 
ТО И ПО НЕМУ СУДЯТ О СПРАВЕДЛИВОСТИ
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Поначалу Москва несколько
отставала от других россий-
ских регионов с введением

института мировых судей. Главным
препятствием являлось отсутствие
помещений и технической базы.
Сейчас столичные мировые судьи
имеют отличные условия работы,
что стало возможно благодаря
слаженным действиям представи-
телей трех ветвей власти - прави-
тельства Москвы, Московской го-
родской думы и Московского го-
родского суда. Большое значение
имеет и результативная работа Уп-
равления по обеспечению деятель-
ности мировых судей.

Для размещения всех 384 судеб-
ных участков за счет средств горо-
да уже подобрано и отремонтиро-
вано 121 помещение общей пло-
щадью 75 тысяч квадратных мет-
ров. Каждый судебный участок за-
нимает площадь около 200 квад-
ратных метров. Они полностью ос-
нащены всем необходимым обору-
дованием, оргтехникой, мебелью и
охранной сигнализацией.

В нынешнем году 314 мировых
судей приняли решения по 15947
уголовным делам, разрешили
87497 гражданских и 78771 адми-
нистративное дело. Эффектив-
ность работы нового правового
института обеспечивают 618 сот-
рудников аппарата и 72 единицы
автотранспорта.

Целесообразность введения и
востребованность мировых судей
сегодня ни у кого не вызывают со-
мнений. Более того, стала очевид-
на необходимость увеличения их
числа. Для этого предлагается вне-
сти изменения в Федеральный за-
кон «О мировых судьях в Россий-
ской Федерации», который регла-
ментирует основные параметры
участка и деятельность мирового
судьи.

По сегодняшним нормам уча-
сток мирового судьи образуется из
расчета от 15 до 30 тысяч человек,
проживающих на его территории.
Проект предлагает сделать этот
показатель не больше 18 тысяч.

Для Москвы эта проблема стоит
особенно остро. Например, в но-

вом строящемся микрорайоне Ко-
сино-Ухтомское, где идет форми-
рование жилищного массива Ко-
жухово, перспективное число жи-
телей приблизится к 60 тысячам.
Растет и население столицы. В не-
которых административно-терри-
ториальных образованиях оно пре-
вышает предельно допустимую

для формирования судебного уча-
стка мирового судьи.

Однако эти проблемы не меша-
ют мировым судьям решать поста-
вленные перед ними задачи, при-
близить правосудие к людям, сде-
лать его более доступным и упро-
стить процедуры обращения лю-
дей в суд и рассмотрения их проб-
лем.

Чтобы попасть на прием к миро-
вому судье, следует сначала выяс-

нить, кто из них обслуживает тер-
риторию, где зарегистрирован от-
ветчик. Запрос вы можете сделать
по телефону Управления по обес-
печению деятельности мировых
судей - 941-03-35. Кроме того, в
досье службы «09» Мосгорсправ-
ки есть номера телефонов и адре-
са судебных участков.

Исчерпывающая информация по
этим вопросам в районных судах есть
и на официальном сайте Управления
по обеспечению деятельности миро-
вых судей в Интернете: фамилии ми-
ровых судей, сведения об адресах и
телефонах, материалы по истории су-
действа, новости мировых судов Мо-
сквы, образцы заявлений, жалоб и
других необходимых документов. Ад-
рес в Интернете: WWW. UMS-MOS.RU

Николай МОДЕСТОВ

КРИМИНАЛ

Агитационный материал политической партии «ЯБЛОКО» по выборам депутатов Мосгордумы публикуется бесплатно

Вот уже четвертый год в Москве действует институт мировых судей. По
данным Управления судебного департамента города Москвы, за девять
месяцев 2005 года мировыми судьями рассмотрено 182215 дел.

РЕШАТЬ ДЕЛО МИРОМ
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ЛЮДИ ТРАТЯТ СТОЛЬКО СИЛ
НА БОРЬБУ ЗА ЗДОРОВЬЕ,

ЧТО ИХ УЖЕ НЕ ХВАТАЕТ 
НА ТО, ЧТОБЫ ЕГО БЕРЕЧЬ

Выборы-2005

Прежде всего предстоит серьезная
работа над городским бюджетом
на 2006 год. С учетом предложе-

ний, внесенных фракцией «Единая Рос-
сия», бюджет Москвы будет работать на
москвичей, на социальные выплаты:
школы, больницы, социально незащи-
щенные категории жителей столицы. 

В планы фракции входит разработка и
внесение на рассмотрение Мосгордумы
принципиально нового проекта феде-
рального закона об ограничении и регу-
лировании лоббистской деятельности.
Этот закон будет жестко регулировать от-
ношения между властями и бизнесом и
запретит бизнес-группам проводить че-
рез органы законодательной власти свои
интересы в ущерб интересам москвичей. 

Следующая инициатива фракции -
принятие городского закона, позволя-
ющего ограничить появление на мос-
ковских улицах и в других общедоступ-
ных местах символики, наименований
и изображений, относящихся к игорно-
му бизнесу, к товарам и услугам эроти-
ческого характера, к другим подобным
продуктам и услугам. 

В настоящее время фракция «Еди-
ная Россия» в Московской городской
Думе рассматривает закон об игорном
бизнесе. Он уже принят в первом чте-
нии. Закон позволит не только поста-
вить развитие этого вида бизнеса под
непосредственный и строгий контроль
городских властей, но и ограничить
доступ к этому виду досуга для людей

с неокрепшей психикой и нервной си-
стемой. 

7 ноября на очередном заседании ко-
миссии Мосгордумы по социальной по-
литике обсуждался проект городского
закона «О социальной поддержке се-
мей с детьми». Наряду с уже существу-
ющими в настоящее время мерами со-
циальной поддержки предлагается вве-
сти новые виды денежных выплат. Чле-
ны фракции «Единая Россия» считают
необходимым в кратчайшие сроки при-
нять этот законопроект. 

По инициативе депутатов от «Единой
России» в Москве на базе обществен-
ных приемных депутатов создана сис-
тема «народного контроля». В Интер-
нете работает сайт www.moskontrol.ru,

на котором все желающие могут оста-
вить сообщения о наиболее острых го-
родских проблемах. Эта система поз-
волит москвичам обсуждать насущные
проблемы города, а депутатам - свое-
временно реагировать на потребности
жителей столицы. 

Одним из приоритетных направле-
ний своей деятельности фракция счи-
тает работу по внедрению в практику
научных разработок, позволяющих
спасать жизнь и сохранять здоровье
москвичей. Первым шагом на этом пу-

ти станет широкое применение в Моск-
ве эффективного средства экстренной
помощи при тяжелых ранениях и трав-
мах – противошокового костюма
«Каштан». Этот костюм позволяет в те-
чение 4-6 часов поддерживать жизнь
пострадавших, когда оперативная
транспортировка в больницу для ока-
зания стационарной помощи затрудне-
на. Депутаты Мосгордумы намерены
предложить московским властям осна-
стить этим устройством спасательные
службы города. 

МОСКОВСКАЯ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» - 
РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ И ВНИМАНИЕ К ЛЮДЯМ!

В то время как представители некоторых партий, пытаясь завоевать «умы
и сердца» избирателей, занимаются откровенным популизмом, участвуя во
всевозможных митингах и раздавая маловыполнимые обещания, депутаты
фракции «Единая Россия» в Мосгордуме выполняют свой долг перед моск-
вичами - разрабатывают и принимают законы, которые призваны улучшить
качество жизни в нашем городе и повысить ее безопасность.

Назовем лишь часть проблем, которыми депутаты займутся этой
осенью. 

Агитационный материал политической партии КПРФ по выборам депутатов Мосгордумы публикуется бесплатно

Агитационный материал политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по выборам депутатов Мосгордумы публикуется бесплатно
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Чашечка кофе утром или в
середине дня... Это, конечно,
замечательно, но не очень по-
лезно. Куда лучше выпить ча-
шечку цикория, который по
вкусу напоминает кофе, а по
содержанию - настоящее ле-
карство. 

Знаменитый врач Авиценна применял цико-
рий при лихорадке, расстройстве желудка,
тошноте, подагре... И неудивительно. В ци-

кории обнаружены белковые и дубильные веще-
ства, пектины, витамины В1, С, Е, уксусная и ва-
лериановая кислоты. Листья богаты фосфором,
железом, серой, хлором, калием, натрием, маг-
нием.

Цикорий хорошо снимает усталость. Полчашки в
день мелко нарезанного корня удовлетворяют 

50-процентную потребность организма в фолиевой
кислоте, бета-каротине, железе, калии, клетчатке.

Отвар растения (стебли, цветки, листья, ко-
рень) пьют при водянке, опухолях конечностей,
больной селезенке. Отваром корня  полощут рот
при зубных болях. Пьют отвары растения для ук-
репления печени, от тошноты, для очищения мо-
чевых путей и почек.

Цикорий усиливает аппетит, улучшает пищева-
рение, успокаивает нервы. Напиток из него выво-
дит желчные камни, тонизирует организм, очища-
ет кровь. Цикорий – легкое слабительное, моче-
гонное, противомикробное, вяжущее средство.
Для стимулирования пищеварения можно 20 г ли-
стьев или корней измельченного растения залить
литром кипятка, настоять и пить. Это хорошее
средство для выведения желчи.

При циррозе печени, желтухе: 40 г травы залить
литром кипятка, настоять, принимать по 1/2 ста-
кана 3-4 раза в день.

При болезнях селезенки: 20 г корня цикория
измельчить, залить 300 мл кипятка, настоять в те-
пле три часа. Затем процедить, пить по 2 ст. лож-
ки 3 раза в день.

При подагре, ревматизме, полиартрите: пить
настой или отвар корня или цветков цикория по
1/2 стакана 3 раза в день.

При малокровии: 1 чайную ложку свежего сока
цикория и 0,5 стакана молока смешать,  пить три
раза в день. Для сока нужно срезать молодые по-
беги растения, ошпарить, пропустить через мясо-
рубку, отжать и кипятить 10 минут на слабом огне.

При нервном возбуждении: 1-2 чайные ложки
измельченного корня залить 200 мл кипятка, про-

цедить, остудить, принимать по 70 – 100 мл до
еды.

При учащенном сердцебиении: 1 чайную ложку
порошка цикория залить 2 стаканами воды, кипя-
тить на слабом огне 5-10 минут, настоять 1 час,
пить по 1/2 стакана 3 раза в день, можно с медом
или сахаром.

Цикорий давно применяют в кулинарии. Чтобы
самим приготовить суррогат кофе из цикория,
надо выкопать корни, не дожидаясь заморозков.
Обрезать листья. Корни промыть холодной во-
дой, мелко нарезать, высушить, слегка поджа-
рить. Размолоть в кофемолке, использовать в
качестве кофе из расчета 1 чайная ложка на ста-
кан воды.

Цикорий с какао по-балкански.
400 мл воды, 6 чайных ложек цикория, 2 чай-

ные ложки какао-порошка, сахар. Цикорий, какао
и сахар смешать, залить холодной водой, перед
закипанием снять с огня.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

ДУБЛЕР КОФЕ

Это лишь малая часть политики реальных дел московской 
«ЕДИНОЙ РОССИИ».

Главная агитация за «ЕДИНУЮ РОССИЮ» - это конкретные дела, 
а не пустые слова и лозунги.
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КОГДА И КАК РОЖДАЕТСЯ ТАЛАНТ,
ЕЩЕ НИКТО НЕ ОПРЕДЕЛИЛ. МОЖЕТ
БЫТЬ, ПОЭТОМУ  И БЕРЕЧЬ ЕГО 
МЫ НАЧИНАЕМ ДАЛЕКО НЕ СРАЗУ

Культпоход
РАССЕКРЕЧЕННАЯ ЖИЗНЬ

Книга извест-
ного писателя Те-
одора Гладкова
«Коротков» («Мо-
лодая гвардия»)
посвящена жизни
и подвигам одно-
го из самых засе-
креченных совет-
ских разведчиков.
Александр Корот-
ков нелегально
выполнял слож-
нейшие задания в
Европе, руково-
дил антифашист-

ским подпольем накануне и во время войны.
Позже ему подчинялась деятельность отече-
ственных спецслужб в Восточной Германии.

В основе книги лежат рассекреченные до-
кументы и встречи автора с очевидцами со-
бытий. Не дожив до старости, Александр Ко-
ротков пользовался огромным авторитетом и
уважением асов советской разведки, заста-
вил считаться с собой самого Берия и против-
ников из вражеских спецслужб.

ТАЙНА РЕКЛАМНОГО
АГЕНТА

Сюжет романа
японского писате-
ля Иори Фудзива-
ры «Тьма на ладо-
ни» («Азбука»)
разворачивается в
мире рекламы, о
котором автор
книги знает не по-
наслышке. Всю
жизнь Фудзивара
работал обычным
клерком в круп-
ной рекламной
фирме...

Книга, с кото-
рой познакомил нас Дмитрий Коваленин - пе-
реводчик другого культового японского авто-
ра Харуки Мураками, - напоминает произве-
дения Хейли, Чандлера и Хэммета. Хотя при
этом и остается японским мистическим дете-
ктивом. 

АУ, БОГИ!
«Иногда для

того, чтобы по-
качнулась судьба
целого народа,
достаточно наив-
ного вождя, ко-
торого враги об-
манули обещани-
ями мира, или
непредвиденных
погодных усло-
вий, меняющих
ход сражения...»
Эти слова при-
надлежат извест-
ному француз-
скому писателю

Бернарду Веберу, книгу которого «Мы, боги»
представляет издательство «Рипол классик».
Предлагаемая книга - продолжение романа
Вебера «Империя ангелов», тираж которой
уже превысил более миллиона экземпляров. 

О ТОМ ВРЕМЕНИ
Игоря Алпато-

ва помнят мно-
гие, кто занимал-
ся авиацией и ко-
смонавтикой. Ав-
тор - известный
специалист по
расследованию
летных происше-
ствий, полковник
запаса, доктор
медицинских на-
ук. Он один из со-
здателей косми-
ческой медици-
ны, которой по
праву гордилось
поколение, от-

правившее в космос первого человека. Алпа-
тов - кавалер государственных наград СССР,
России и Афганистана.

В книгу ушедшего от нас ученого, журнали-
ста, мужественного человека («Живая память
о времени и о себе», издательство «Ладога»)
вошли его научные и публицистические рабо-
ты, биографические эссе и воспоминания, ко-
торые наверняка заставят многих пожалеть о
том времени, когда небо над нами покоряли
прекрасные и смелые люди.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (150), 23 - 29 ноября 2005

Первый фестиваль год назад
собрал огромную аудито-
рию. Неудивительно: люби-

телей театра в стране много. Од-
нако о том, чтобы попасть на ше-
девры, можно только мечтать. По
телевидению спектакли показы-
вает лишь  канал «Культура», да и
то в записи. И редко. А в «Теат-
ральной паутине», то есть по Ин-
тернету, можно вживую увидеть
премьеру, почувствовать ее атмо-
сферу. Я видела прямую трансля-
цию в театральном центре на
Страстном бульваре, который в
дни фестиваля превратился в ин-
тернет-кафе. На мониторе даже
рассаживающиеся в партере зри-
тели, даже их обмен мнениями -
все создавало неповторимое
ощущение присутствия. А это так
важно истинным театралам. Я уж
не говорю об аплодисментах, ко-
торыми награждали актеров, вы-
ходивших после спектакля на

авансцену. Представляете, в глу-
бинке видели живой спектакль
Большого театра «Раймонда»,
мхатовский спектакль «Изобра-
жая жертву»... Да и многие нашу-
мевшие премьеры.

Первый фестиваль «Театраль-
ная паутина» собрал аудиторию в
несколько тысяч зрителей. Вто-
рой - в два раза больше. Его смо-
трели в 33 странах. И вот что
очень важно: эффект присутст-
вия весьма приятен, но посмот-
реть любимый спектакль или
только что появившийся нашу-
мевший ведь так хочется после
премьеры! Поди жди, когда его
еще покажут по телевидению... 

Фестиваль закончился. Но вы
можете зайти на сайт, который
обозначен в заголовке, и увидеть
интересные спектакли. Как безу-
пречную классику, так и эпатаж-
ные сенсации.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Когда-то ею зачитывались. Был
аншлаг в Театре на Таганке Юрия
Любимова, где впервые создана

замечательная инсценировка этой по-
вести. Потом появился прекрасный
фильм Станислава Ростоцкого - с тем
же названием. И опера Кирилла Мол-
чанова. Эта история стала классикой
нашей литературы, нашего театра, ки-
нематографа.

Молодой режиссер Александр Устю-
гов (актер РАМТ) пошел на риск, пред-
ставляя зрителям свою версию. И риск
оправдался. Подросло новое поколе-
ние зрителей, которые, возможно, и не
читали повесть, не смотрели фильм,
спектакли. На это новое поколение и
рассчитана новая постановка «Зорь...».

По замыслу режиссера, во время
спектакля зрительный зал пуст. Публи-
ка сидит на сцене, и театральное дей-
ство не отделено от зрителей класси-
ческой «четвертой» стеной. Но магия
театрального искусства при этом не
разрушается. Напротив, зрители полу-
чили возможность как бы жить той
жизнью, которую представляют акте-
ры, не утрачивая восхищения игрой ак-
теров, чудом искусства. Режиссер рас-
считывал на их острое сопереживание,
на единение актеров и зрителей в об-
щем преклонении перед трагедией,
подвигом. Так и произошло. Работа
молодежного театра получила добрую
оценку автора литературного оригина-
ла, писателя Бориса Васильева.

...Позволю себе воспоминание. В
бытность моей работы в журнале
«Юность», которым тогда руководил

Борис Полевой, в один поистине пре-
красный весенний день пришел в ре-
дакцию человек с военной выправкой
и предложил рукопись, поставив, од-
нако, условие: решить вопрос о публи-

кации буквально к завтрашнему дню,
потому что повесть уже принята в од-
ном очень солидном и уважаемом тол-
стом журнале. Но он не был молодеж-
ным, а автор, писатель-фронтовик Бо-
рис Львович Васильев, хотел, чтобы
книгу прежде всего прочитали моло-
дые. Проблема была решена в течение

двух дней. Повесть была опубликована
сразу. Автор дал ей название «Зенит-
чицы», но в повести бойцы Красной
армии женского пола предстали от-
нюдь не зенитчицами - то ли разведчи-

цами, то ли солдатами пехоты... И за-
ведующая отделом прозы Мери Озе-
рова предложила название «А зори
здесь тихие». Под этим названием по-
весть и вошла в сокровищницу нашей
культуры...

Режиссер, как когда-то писатель,
обращается к молодым. На них рас-

считаны и смелые, очень современные
декорации. В этой театральной повес-
ти о войне и любви действие развора-
чивается в лесу, неподалеку от безы-
мянной высоты. Так вот лес как бы
сделан из... плащ-палаток. Их распо-
ложение меняется: они то образуют
солдатский лагерь, то обрамляют тро-
пу, по которой идут фашисты. По ней
идут и измученные девчонки. Нет для
них красоты леса, есть возможность
немножко поспать, не забывая, что на-
до охранять оружие. Художник Лилия
Бакшеева великолепно, до нюансов
воссоздает атмосферу фронта. Чему
способствует и первоклассный музы-
кальный фон, придуманный Натали
Плеже. Главенствует камерная музыка
Дмитрия Шостаковича.

В нашумевшем спектакле на Таган-
ке, как и в фильме, создан собира-
тельный образ девушек, жизнь поло-
живших на алтарь Отечества. В этом
спектакле акцент сделан на их инди-
видуальности. Озорная и бесстраш-
ная красавица Женя Комелькова (Ра-
миля Искандер), медлительная, очень
добрая, мечтающая о любви Лиза
Бричкина (Ульяна Урванцева), трога-
тельный очкарик, солнечный роман-
тик Соня Гурвич (Нелли Уварова),
обаятельная девчушка Галя Четвертак
(Татьяна Матюхова), внешне суровая,
но очень ранимая, нервная молодая
солдатская вдова Рита Осянина (Да-
рья Семенова)... А старшина Федот
Васков (Алексей Блохин) - открытие
образа, не побоюсь этого слова - чу-
до. Суровый, требовательный, но
мудрый и добрый. Человек с большой
буквы. 

Все, что происходит на сцене, похо-
же на героико-драматическую песню о
мужестве, и она надолго захватывает
каждого, кто участвует в спектакле -
именно участвует, а не только смотрит.

Наталья ЛАГИНА

Состоялся второй интернет-фестиваль
«Театральная паутина».

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
В «CULTU.RU»!

На сцене Российского академического молодежного театра поставлен
спектакль «А зори здесь тихие» по повести Бориса Васильева.

А ТИХИЕ ЗОРИ НЕ ГАСНУТ...

Бричкина - У. Урванцева, Комелькова - Р. Искандер,
Гурвич - Н. Уварова, Осянина - Д. Семенова

Оркестр звучал так красиво, свободно,
что, казалось, не просто играет - он вла-
деет музыкой. При этом дирижер не де-

лал никаких широких взмахов руками. Музы-
кантам хватало и короткого жеста, и легкого
его кивка. Такой уровень понимания – верх
мастерства, что и продемонстрировал на сво-
ем недавнем концерте в зале Чайковского
Академический большой концертный оркестр
имени народного артиста СССР Юрия Силан-
тьева. Дирижировал художественный руково-
дитель и главный дирижер оркестра народ-
ный артист СССР, лауреат Государственных
премий России композитор Мурад Кажлаев.

Коллективу исполнилось 60 лет. С песни
«Нашей юности оркестр» началось его вы-
ступление. И это действительно так. Его пер-
вый концерт состоялся в 1945 году перед во-
инами-победителями. В коллективе тогда
было 12 музыкантов, которых объединил
Виктор Николаевич Кнушевицкий. Вскоре
Эстрадный оркестр Всесоюзного радио, как
он тогда назывался, стал одним из самых
популярных в стране. В 1958 году и на дол-
гие 25 лет его возглавил Юрий Васильевич
Силантьев. Коллектив тогда именовался Эс-
традно-симфоническим оркестром Гостеле-
радио. Он стал своего рода знаком музы-
кального качества. Фестивали «Красная
гвоздика», участником которых он был, дали
путевку в жизнь многим известным испол-
нителям. С ним сотрудничали такие замеча-

тельные композиторы, как Хренников, Пах-
мутова, Эшпай, Фрадкин...

В 1988 году оркестр возглавил Мурад Каж-
лаев. В трудное время, когда не хватало фи-
нансирования, не было приличной репетици-
онной базы, ему удалось сохранить мастерст-
во этого уникального ансамбля, привлечь
много новых молодых музыкантов. На юби-
лейном концерте коллектив исполнял музыку
и  классическую, и  эстрадную, и  народную...
«Я всегда мечтал об универсальном оркестре,
который с одинаковым умением мог бы ис-
полнять песню, симфоническую и джазовую
музыку. И конечно, музыканты здесь должны
быть универсальными. В лице Академическо-
го большого концертного оркестра, созданно-
го талантом Юрия Силантьева, я нашел такой
коллектив. Он мобилен, подвижен, а главное –
умеет играть все», - говорит Мурад Кажлаев.

В 1999 году оркестру присвоено имя
Ю.В. Силантьева. На юбилейном концерте про-
звучали приветствия от президента, москов-
ского правительства, от музыкальных коллек-
тивов... Выступали замечательные исполните-
ли, друзья оркестра. Концерт шел пять часов,
но, казалось, музыканты готовы играть без
конца. К сожалению, этот уникальный коллек-
тив не по своей вине выступает редко. Благо-
дарный зал до полуночи слушал юбиляра.
Ведь никто не знает, когда состоится следую-
щая встреча...

Наталья КУЗИНА

НАШЕЙ ЮНОСТИ ОРКЕСТР

Королева балета и великая
труженица - такой пред-
стает Майя Плисецкая на

фотографиях в Манеже. Эта
выставка посвящена 80-летне-
му юбилею великой русской
балерины.

На одном снимке ей три ме-
сяца, ее обнимает счастливый
отец... На Шпицбергене в Север-
ном Ледовитом океане он был
начальником северных уголь-
ных рудников. В тридцатые его
расстреляли... Возможно, в ее
«Умирающем лебеде» сказа-
лось пережитое. А на выставке
представлены несколько ипо-
стасей балетного лебедя, заду-
манного композитором Сен-
Сансом, воплощенного Плисец-
кой. И видишь, как балерина
вживается в образ сначала тор-

жествующего, но постепенно
осознающего свою обречен-
ность живого существа. Есть
еще одна поразившая многих
фотография - Галина Сергеевна
Уланова и Майя Михайловна
Плисецкая. Поначалу кажется,
что они просто беседуют. Сидят
себе на скамеечке. Но у Улано-
вой как-то особо изящно и при
этом напряженно изогнуты ру-
ки. А у Плисецкой очень внима-
тельные глаза. Этот снимок сде-
лан в репетиционном зале, ко-

гда одна великая балерина пере-
нимает опыт другой великой ба-
лерины, из старшего поколения.
А вот еще фото: Майя Михай-
ловна в гримерной, во время ан-
тракта то ли слезы, то ли капли
пота с лица убирает...

Но гримерная становится и
местом торжества артистки.
Изумительна фоторабота Сержа
Лидо: балерина наслаждается
ароматом цветов после спектак-
ля. Чудесны цветы, чудесны ар-
тистка и вся композиция...

Фотографиям, посвященным
великой балерине, отдана почти
вся территория обновленного
Манежа. О тех, что запечатлели
Майю Плисецкую на сцене,
можно сказать: «Остановись,
мгновенье, ты прекрасно!» Но
это не застывший танец. Фото-
графы сумели передать драма-

тургию движений великой бале-
рины, ее вошедших в легенду
рук, всего ее тела - безупречно-
го инструмента великого искус-
ства балета. Работы фотоху-
дожников Ричарда Аведона, Ге-
оргия Соловьева, Леонида Жда-
нова, Колетт Массон показыва-
ют разные грани чуда искусства
Майи Плисецкой. На выставке
представлены также рисунки
Владимира Шахмейстера, кото-
рые подчеркивают божествен-
ность движений Майи Плисец-

кой, и всем понятные чувства,
которые они передают. Бремя
страстей человеческих...

Перед посетителями выстав-
ки проходит вся ее жизнь в ис-
кусстве. В спектаклях «Лебеди-
ное озеро», «Каменный цве-
ток», «Спартак», «Бахчисарай-
ский фонтан», «Анна Карени-
на», «Кармен-сюита», «Чайка»,
«Дама с собачкой»... Да не
счесть алмазов! Жизнь в искус-
стве Майи Михайловны - это и
пребывание в ее жизни великих
мира сего. На фотографиях ее
можно видеть и с Джоном Кен-
неди, и с Грегори Пеком, и с
Сергеем Лифарем, с Джорджем
Баланчиным, с Лайзой Миннел-
ли, с Монтсеррат Кабалье... Ну и
с нашим президентом Владими-
ром Путиным.

Выставка смонтирована гра-
мотно. В одном отсеке - гадкий
утенок, в другом - великолеп-
ный лебедь, кумир. Между ними
- все искусство Майи Михайлов-
ны Плисецкой.
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Майя Плисецкая плакала. У нее были пухлые щечки, пол-
ненькие ножки. Утешалась, задавая корм курам в деревне,
во дворе, окруженном плетнем... Невзрачный, бедно оде-
тый подросток - гадкий утенок. И победительная гранд-да-
ма. И великолепный лебедь!

ЗАСТЫВШИЕ МГНОВЕНЬЯ
ПРЕКРАСНЫЕ 
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-И что, Георгий Михайлович,
вам ответил мэтр? Удалось
ли ему защитить вас?

- Он просто посмеялся над тупостью
людей, назвавших мою новеллу анти-
советской и чуть не сославших меня
на Север. Но, правда, и упрекнул меня
за «злоупотребление юмором и гипер-
болой».

- Наверное, вас в том же упрекнули
и читатели, прочитавшие первыми ва-
шу повесть «Иду к людям». Главный
герой, учитель истории Нестор Севе-
ров, действительно порой совершает
поступки, выходящие за рамки здра-
вого смысла. Чего стоит одно его ку-
пание в Москве-реке!

- Не поверите, но Нестора я наделил
чертами, свойственными живым лю-
дям. Кое в чем он повторял самого ме-
ня (правда, я был более флегматич-
ным в молодости), в чем-то - других
встреченных мною по жизни. В том-то
и дело, что я ничего не придумывал.
Кирпичик от одного реального челове-
ка, кирпичик от другого – так и сложи-
лось здание повести. А Ганжа, напри-
мер, просто списан с живого персона-
жа. В моем классе краснодарской ве-
черней школы был точно такой же уче-
ник, и я даже искал гипнотизера, что-
бы тот ему внушил интерес к знаниям.

- Расскажите об истории этой пове-
сти. И почему ее киновариант стал на-
зываться «Большой переменой»?

- В вечерней школе я работал всего
год сразу после окончания пединсти-
тута. И этот совсем небольшой отре-
зок своей жизни вспоминаю с боль-
шой теплотой. В отличие от Нестора
Петровича, который собирался про-
должить педагогическую карьеру, я
свое будущее связывал все-таки с ли-
тературой. Повесть увидела свет в
конце 50-х, а лет через десять на Мос-
фильме решили ее экранизировать, но
поставили условие: моим соавтором
будет режиссер Алексей Коренев.

- Чем вы сами объясняете сегод-
няшний успех у фильма, которому уже
за 30? Ведь вечерних школ как будто
уже нет...

- Вы знаете, поначалу я очень стес-
нялся этого фильма, хотя с его пре-
мьерой меня поздравляли и Аксенов
(кстати, мой одноклассник по казан-
ской средней школе), и Окуджава, и
Гладилин, и Максимов. Правда, тот
ворчал: «Я считал тебя писателем
серьезным...» Но потом рассудил: зри-
тель его оценил потому, что главное в
нем – добрые отношения между людь-
ми. Эта атмосфера доброты плюс ве-
ликолепная работа артистов и помогли
фильму стать популярным. Кстати, с
назначением на ту или иную роль кон-
кретных актеров мне все время прихо-
дилось под них что-нибудь добавлять.
Во-первых, режиссер, видимо, ставил
между мной и Нестором Петровичем
знак равенства, тем более что тот в ис-
полнении Михаила Кононова меня да-
же внешне напоминал, естественно, в
моей молодости. Первоначально на
эту роль планировался Андрей Мяг-
ков, но что-то у них с режиссером не
заладилось.

Меня действительно критиковали за
то, что Северов слишком эксцентри-
чен. Кстати, после начала съемок мно-
гое мне пришлось переделывать. На-
пример, героиня Светланы Крючковой
замысливалась третьестепенной. А ко-
гда увидели, как у них увлекательно
складываются отношения с папой (Ев-
гений Леонов), пришлось добавлять
текста в ее роль. Каких-то персонажей,
наоборот, приходилось несколько
ужимать. Скажем, Гену Ляпишева (Ви-
ктор Проскурин), который постоянно
убегал с уроков на танцы. Больше бы-
ла поначалу роль и у артистки Иры
Азер, исполнявшей роль его подруги
Люськи. Не передать, что на съемоч-
ной площадке творил Ролан Быков –
фонтан его фантазии был неукротим!
Что почему-то очень раздражало на-
чальство фильма, оно даже называло
его находки «быковщиной». Часть
эпизодов, к сожалению, именно поэто-
му не вошла в картину, о чем я очень
сожалею.

После выхода фильма на телеэкран
я стал с удивлением замечать, что
мой, по сути, водевиль вдруг цитируют
серьезные люди. Так, олигарх Потанин
на встрече со студентами МГУ заявил,
что Ганжа – один из самых любимых
им персонажей. Встречал я в одном из
изданий экономического толка заголо-
вок «Сеанс невиданной щедрости» -
переиначенные слова Ганжи, когда он,
издеваясь над Тимохиным (Савелий
Крамаров), зазывает публику: «Сеанс
невиданной жадности!» Или: «Хо-

дишь, ходишь, потом... бац!» - цитата
из фильма, часто встречаемая в разго-
ворах. Если верить Елене Боннэр, по-
любились Андрею Сахарову слова: «И
завтра снова в бой...» Они принадле-
жат учительнице химии (ее играет Ва-
лентина Талызина): «Идите, идите,
Ганжа, и завтра - снова в бой».

- А как власти этот фильм оценили?
- Никак. Зато я получал в первые

дни после его выхода на телеэкран
мешки писем. Чаще писали школьни-
ки: «Если бы у нас был такой учитель,
как Нестор Петрович, то и мы бы хоро-
шо учились». Кстати, хочу поделиться
своей радостью. Недавно, проходя ми-
мо остановки, увидел объявление -
«Набор в вечернюю школу». Такие
учебные заведения в принципе нужны,
просто не хотят на них тратиться.

- А зачем, если аттестат и даже ди-
плом сегодня запросто можно купить
в метро?

- Подозреваю, что по такому дипло-
му серьезного успеха в жизни не добь-
ешься.

- Скажите, у вас как писателя, вос-
певшего необходимость получения
начального образования, и просто как
бывшего учителя, нет страха за судь-
бу нашего будущего поколения?

- Временами у меня появляются
опасения. Однако общение с юными
гражданами страны (последнее время
я стал преподавать в одном лицее) все
же наталкивает на мысль, что они про-
сто другие - не такие, как мы. А давай-
те вспомним свою молодость: и за
длинные волосы нас критиковали, и
брюки не той ширины мы носили, и
танцевали не так. Уж не говоря о том,
что именно тогда парни (какой ужас!)
стали ходить с девушками не под руч-
ку, а положив им руку на плечо. Скажу
честно, меня в нынешней молодежи
привлекает то, чему я особенно зави-
дую: свободное сознание – нет в голо-
ве того цемента, который нам вдалб-
ливали долгие годы. У них свободное

мировосприятие. Да и в процентном
отношении все же сегодня хороших
ребят больше. Как историк, могу
вспомнить, что и в античные времена
старики так же ворчали на молодежь –
природа их критических стрел, смысл
- те же, что и нынче. Хотя у раскрепо-
щенности сегодняшнего поколения
молодых, согласен, есть и минусы.
Один из них в том, что в неокрепших
умах созрело мнение: хороший чело-
век не столь заметен в обществе, как
плохой. Потому в наших телесериалах
порой главными героями становятся
люди, мягко говоря, с подмоченной
моральной репутацией. И все же, огля-
дываясь, люблю цитировать не мной
придуманную древнюю истину: «Если
бы плохих людей было больше, мы бы
перебили друг друга еще в пещерах».

- Вас не удивляет, что раньше моло-
дежь стремилась овладеть такими
престижными профессиями, как авиа-
тор, космонавт, врач и т.д., а нынче...

- Раньше не было прагматичных
профессий. В торговле было зазорно
работать, нынче же ее подняли на не-
досягаемую высоту, сегодня уже тор-
говля – двигатель прогресса. Конечно,
есть перемены. Раньше было стыдно
говорить «я хочу заработать». А сей-
час... Кем были космонавты для нас?
Полубогами! Сегодня же люди даже не
знают их имен.

- Принято считать, что литература
воспитывает человека...

- Вы знаете, в писательской среде
существует мнение – и я двояко к это-
му отношусь, – что литература этого
не делает. Ожидать, что, прочитав
Льва Толстого или Достоевского, кто-
то непременно переменится в лучшую
сторону, вряд ли стоит. Но литература,
конечно, сильно влияет на умы. Я сужу
по себе: всегда любил положительных
героев и больше всего в них - благо-
родство, честность. Некоторые, напри-
мер, упрекают меня за то, что в той же
«Большой перемене» у меня слишком

много положительных героев. Не как в
жизни. А это от того, что мне повезло
- меня по жизни сопровождали хоро-
шие люди. Началось это в 1943 году,
когда умерла мать, а где отец, я даже
не знал. И меня не отдали в детдом, а
начали передавать из семьи в семью.
Потом - суворовское училище, где од-
ним из моих любимых учителей был
отличный командир-наставник, кото-
рому я обязан и сегодня очень мно-
гим. Потом из-за болезни я не смог за-
вершить учебу в Одесском пехотном
училище, зато пошел в институт, где
товарищи, зная о моем бедственном
положении, помогали кто чем мог.
Кто-то из великих точно заметил:
«Очень легко любить человечество в
целом, но очень трудно полюбить от-
дельного человека».

Все-таки воспитывают семья (во-
первых) и школа, когда там хорошие
педагоги. Сейчас идет дискуссия о ре-
форме школы, о методиках. Я, осно-
вываясь на своем учительском опыте,
глубоко убежден, что все это вторич-
но. Если учитель талантлив, любит
своих учеников и это действительно
дело его жизни, он приспособится к
любой методике и даже изобретет
свою собственную. Помню учителя ис-
тории в суворовском училище фрон-
товика-майора Надеина. Он препода-
вал так, что заставил даже насторо-
житься начальство – в его журнале
были одни пятерки. Решили, что он
лакирует действительность, к нему на
экзамен пришла целая комиссия. И
что вы думаете? Из 27 ребят на глазах
у комиссии 26 получили пятерки, чет-
верку он поставил самому из нас без-
надежному. Мы все благодаря Надеи-
ну просто влюбились в его предмет. Я
тоже, как и Надеин, как и мой герой
Нестор Петрович, работал учителем
истории. И, похоже, в этом смысле
все же состоялся. Однажды, через
много лет, встретил одного из своих
учеников, который признался мне:

«Георгий Михайлович, к нам в класс в
свое время обратились из одной орга-
низации, просили подтвердить, что вы
вели антисоветскую пропаганду. Так
вот, - с гордостью подчеркнул он, - у
нас не нашлось ни одного подлеца!» И
я тогда понял, что учил их таки пра-
вильно.

Надеин, кстати, очень помог мне в
создании образа Нестора Петровича.
Одну характерную его особенность как
раз и «эксплуатирует» Северов: кра-
сочно иллюстрирует урок. Скажем,
рассказывал нам Надеин об афинском
полководце Алкивиаде. О том, как тот
сначала организовал экспедицию про-
тив Сиракуз, потом перешел на сторо-
ну Спарты, предложив план ведения
войны против Афин, затем перемет-
нулся к персам. В общем, судят его за
все грехи в Афинах, и в качестве глав-
ной свидетельницы выступает его же-
на. И вдруг он ей говорит (не помню
имени - ну, например, Маруся): «Мару-
ся, да ну их!» Поднимает ее, обалдев-
шую, на руки и несет по площади
сквозь толпу. И люди невольно перед
ним расступаются – какой тут может
быть суд? Надеин, рассказывая этот
эпизод, так здорово его изображал,
что мы, малолетки, слушали затаив
дыхание.

Реформа образования, методика –
все это вторично. Главное - учитель.
Если нет в программе того, что, по его
мнению, должно быть, он все равно ее
дополнит. Пока общество не поймет,
что от учителя и еще врача многое за-
висит, позитивных перемен ждать в
нашей жизни глупо. Недаром ведь ис-
тория хранит в памяти поколений име-
на учителей - Сократа, Аристотеля, ко-
торый, кстати, воспитал самого Алек-
сандра Македонского. Плохо, что сего-
дня эта профессия считается непре-
стижной. Это ведь не сфера обслужи-
вания. Я бы, наоборот, принимал в
пединститут по страшному конкурсу. И
пенсию бы педагогам платил самую
большую! И отбирал бы ребят не по
результатам экзаменов, а (наподобие
творческих вузов) проводил бы собе-
седование, чтобы убедиться: человек
создан для такой важной работы и уж
по крайней мере любит детей, а не ис-
пытывает к ним неприязнь. Тогда и
пойдет в школы молодежь.

- Георгий Михайлович, вы не счита-
ете, что сегодня книги, кино, телевиде-
ние во многом разрушают доброе, за-
ложенное в каждом из нас природой?
Тем более в детях с их еще несформи-
ровавшейся психикой. Кстати, у теле-
визионщиков есть свой аргумент: не
нравится – выключай экран...

- Ну, это по определению непра-
вильно: запретный плод, как известно,
еще более привлекателен. Все дело в
том, что демонстрируемое на экране,
как и печатаемое в тех книгах, которые
я называю литературным шоу-бизне-
сом, - лишь отражение того, что наши
дети видят в жизни: мат на улице сто-
ит смогом, пьянство, насилие... До сих
пор, между прочим, первая игрушка
наших мальчишек - автомат, пистолет.

- Раньше это считалось безобид-
ным, но сегодня, похоже, приобрело
зловещий характер.

- Вся надежда на то, что дети не глу-
пее нас – они все-таки соображают,
что фильм - это условность и все пиф-
пафы - баловство. Мы тоже прошли
эти университеты. Кто из нас не зачи-
тывался «Тремя мушкетерами»? Но
ведь главным в их бесконечных бата-
лиях было не убийство, а защита чести
и достоинства, благородство, борьба
за справедливость.

Кстати, уж если многое мы черпаем на
Западе, то в тех же американских вес-
тернах главный герой всегда благороден,
он защитник убогих и сирых. Скажем,
Бетмэн или мультигерой Микки-Маус -
герои, наделенные человеческими спо-
собностями. Заставляют задуматься и
персонажи «Крестного отца» или «Одна-
жды в Америке», где показана психоло-
гическая несовместимость человеческой
сущности и преступления. У нас же -
обязательное кинопиршество жестоко-
сти. Запретить? Можно, конечно, запре-
тить показ чернухи по телевидению, но
исчезнет ли она на улицах наших горо-
дов – вот в чем вопрос. Так что показ од-
них только «больших перемен» ничего
не изменит. Все это будет выглядеть сня-
тием с себя ответственности и поисками
ложного пути. Надо кардинально менять
жизнь. И тогда у литератора, который
приносит сценарий или новый детектив,
не будут спрашивать: «Сколько у вас тру-
пов? Всего семь? Мало, идите, дораба-
тывайте...»

Анатолий ЖУРИН

Нелегко складывалось начало творческой биографии у писателя, по-
лучившего широкую известность благодаря телесериалу «Большая
перемена». В далеком 1955 году студента Георгия Садовникова за но-
веллу «Бывает и так», опубликованную в журнале «Юность», едва не
исключили из родного Краснодарского пединститута. Обиженный мо-
лодой литератор в ответ на обвинения в подражании опальному в те
времена Зощенко, а значит, в антисоветчине, написал письмо своему
кумиру – Михаилу Шолохову.

Георгий САДОВНИКОВ:

В ЖИЗНИ 
НЕ ТАК МНОГО ПОДЛЕЦОВ, 
КАК НАМ МАЛЮЮТ
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МЕСТО ЛЕКАРЯ - 
НА КЛУМБЕ

Садоводы-любители
часто не подозрева-
ют, что некоторые из

растений, украшающие их
клумбы, обладают лекар-
ственными свойствами. К
таковым относится бадан.
Если его листья собрать
поздней осенью, они могут
заменить знаменитый бай-
ховый чай.

Бадан - красивое вечно-
зеленое растение. Каждую
весну оно радует ярко-ро-
зовыми цветками, причем
уже через две-три недели
после стаивания снега.
Цветение продолжается
около месяца. Прошлогод-
ние листья по мере распус-
кания новых краснеют, за-
тем буреют и засыхают.
Увядшие листья текущего
года светло-коричневой
окраски, предыдущих лет -
темно-бурые, а самые ста-
рые - черные.

Бадан нетребователен к
почве и ее влажности, но
нуждается в хорошем ос-
вещении. Размножается
семенами или отрезками
корневищ. На одном месте
бадан может расти более
двух десятков лет за счет
мощного корневища. Для
размножения берут боко-
вые отрезки корневища
длиной не менее 10 см с
молодыми отростками и
розеткой листьев. Срез
корневища присыпают тол-
ченым древесным углем,
чтобы предохранить его от
загнивания.

Высушенные листья
хранят и используют как
чай. Однако завариваются
они немного дольше, чем
тот же байховый. Поэтому
для улучшения вкуса и бо-
лее полного перехода ак-
тивных полезных веществ
в настой их слегка прова-
ривают, не доводя до ки-
пения.

Светлана 
ПЫНИНА

Зимнюю обрезку деревьев можно делать ежегод-
но, с октября по апрель. Но никогда - в сильные мо-
розы: мерзлая древесина слишком хрупка, инстру-
менты плохо справляются с обрезкой, многие почки
и веточки повреждаются, а раны хуже заживляются.
У деревьев и кустов, посаженных осенью, обрезку
производят лишь весной.

Если участок хорошо защищен от ветра, на отпло-
доносившей малине вырежьте секатором сухие вет-
ви у самой земли. Ягодные кусты свяжите тесьмой.
Так они лучше перезимуют и сохранят плодовые
почки.

Слабые растения замульчируйте слоем торфа 5-
10 см, а еще лучше - перегноем. Если мульчирующе-
го материала мало, в первую очередь используйте
его на новосадках.

До наступления сильных морозов завершите по-
белку плодовых деревьев. Это предохранит расте-
ния от солнечных ожогов в зимнее время. Для при-

готовления побелки перемешайте в 10 л воды 2,5 кг
извести и 0,5 кг медного купороса, после чего до-
бавьте 100 г столярного клея.

Если вы не успели удалить с высоких деревьев
больные сухие плоды, распространяющие в саду бо-
лезни, срежьте их, пока не поздно, сучкорезами и
секаторами и - в печку вместе с гнездами зимующих
вредителей: боярышницы, златогузки... С деревян-
ных заборов, поленниц счистите кладки яиц непар-
ного шелкопряда и обработайте керосином с мине-
ральным маслом.

Чтобы зайцы зимой не объедали деревья, приго-
товьте отпугивающую смесь. Для этого необходимо
смешать глину и коровяк, взятые в равных частях,
развести их водой до консистенции сметаны, доба-
вить ложку карболовой кислоты. Этой массой обма-
зываем плодовые растения. Зайцы перестанут посе-
щать ваш сад, если половину скелетных ветвей на-
тереть салом.
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ПОСТРОИТЬ ДАЧУ – ТОЛЬКО
ПОЛЗАДАЧИ. ОСВОИТЬ УЧАСТОК – УЖЕ
ЗАДАЧА.  А ВОТ  НАУЧИТЬСЯ КУЛЬТУРЕ
ЖИТЬ НА ДАЧЕ – ЭТО СВЕРХЗАДАЧА

Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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СВОБОДНЫЙ www.ambulance.ru

Ждем вас
03 декабря
в 12 часов

Программа о лечении этих
заболеваний, показ упражнений,

ответы на вопросы

При онемении, сколиозе, остеохонд-
розе, грыже диска наши врачи помогут 
вам. Безболезненная мануал. терапия.

Эффект уже через 2-3 сеанса.
Оптимально для детей и пожилых людей

Яичная скорлупа только
на первый взгляд эта-
кий монолит. На самом

деле она состоит из основного
слоя и оболочки. Последняя
играет роль природного кон-
серванта, который обеспечи-
вает защиту содержимого яй-
ца от проникновения бактерий
и плесени. Оболочка эта тон-
чайшая. Она быстро разруша-
ется. По этой причине кури-
ные яйца не стоит употреб-
лять в сыром виде. Тонкость
защитной оболочки – не повод
для беспокойства, если  куп-
ленные вами яйца не предна-
значены для  длительного хра-
нения. Если же яйца надо хра-
нить, то выбирайте для этих
целей только  с неповрежден-
ной чистой скорлупой. Нельзя

их содержать рядом с пахучи-
ми продуктами, поскольку они
впитывают сильные запахи.
Конечно, лучше всего хранить
яйца в холодильнике - тогда
при температуре 1-2 градуса
их можно держать до полуго-
да. Но есть и другие способы,
которые позволяют сберечь
яйцо свежим. Например, по-

крыть скорлупу парафином
или смазать растительным
маслом, после чего обернуть
бумагой. Яйца отлично хра-
нятся и в чистом сухом песке,
соли, зерне. Помещение
должно быть сухим, с хорошей
вентиляцией, температура - 8-
10 градусов. Ее резкие коле-
бания нежелательны: собира-

ющаяся на поверхности яиц
влага для них губительна.

И еще... Сейчас на прилавках
изобилие яиц самых разных
птиц.  Больше всего по-прежне-
му популярны куриные. Но мно-
гие стали предпочитать яйца це-
сарок. Они не только вкусны, но
и очень прочны. Меньше бьются
при транспортировке и дольше
хранятся. Самая крупная из до-
машних птиц – индейка. Мясо у
нее нежное, легко поддается об-
работке и является диетиче-
ским. А вот индюшиные яйца на-
до варить не менее 15 минут и
ни в коем случае не есть сыры-

ми. Оболочка, которая покрыва-
ет их скорлупу, еще более хруп-
кая и тонкая, а значит, и бакте-
риям легче проникнуть внутрь.
То же самое относится к гуси-
ным и утиным яйцам.

Вера ЛАЗАРЕВА

Играть в куклы, как из-
вестно, любят не толь-
ко девочки. Особенно

если куклы эти сделаны ру-
ками мамы, а домик для них
построил папа.

Для будущего кукольного
семейства я сделал двух-
этажный дом с односкатной
крышей. Наружная лестни-
ца на второй этаж сэконо-
мила место в комнатах.
Крыльцо, балкончик и боль-
шие окна очень украсили
жилище.

Для строительства мне
понадобились деревянные
доски разной длины и шири-
ны. Их размер зависит от ве-
личины будущего домика.
Толщину досок подбирал не
менее 25 мм, так как  соеди-
нение предполагалось встык
мощными шурупами. На фо-
то видно, как перекрытия и
стены располагаются отно-
сительно друг друга. Преж-
де чем вкручивать соедини-

тельные шуру-
пы, я сверлил
отверстия для
них. Электролоб-
зиком вырезал
окна, крыльцо и
кривые линии
крыши. Чтобы
она легла акку-
ратно, торцы
стен пришлось
отпилить под уг-
лом. Две части
крыши на стыке
привинтил к бру-
ску. Для лестни-
цы также ис-
пользовал бру-
сок. Ступеньки
выпилил болгар-
кой с наждачным
кругом. Этот ин-
струмент приго-
дился и для за-
кругления углов

и шлифования всех поверх-
ностей домика.

Готовый домик я покрыл
специальным воском. Можно
использовать и обыкновенное
льняное масло. А вот покры-
вать лаком нежелательно. До-
мик - это не только развлече-
ние. Он позволяет ребенку хоть
на чуточку приблизиться к при-
роде, что так важно для детей,
которые растут в мегаполисе.
Пусть малыш, играя с таким
домиком, ощущает руками  не-
ровную структуру дерева, а не
гладкую поверхность, напоми-
нающую пластик.

В домике я поселил кукол.
Они могут быть  любыми,
лишь бы подходили по раз-
меру. Я, например,  купил
деревянных человечков,
сделанных на токарном
станке. Одежду для них сши-
ла мама из лоскутков.

Александр
МАТЮШКИН

Фото автора

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

СЕКРЕТ НЕВЫЕДЕННОГО ЯЙЦА
Яйца – все-таки замечательный продукт. Напри-
мер, куриные усваиваются организмом на 96-97
процентов. Однако, чтобы сохранить их пита-
тельную ценность и обезопасить себя от бакте-
рий, надо соблюдать некоторые правила.
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ОСОБНЯК 
ДЛЯ ДЕТСКИХ ИГР

Для разведения гибридных
растений необходимы теп-
личные условия и ручной

труд. Увы, это значительно удо-
рожает семенную продукцию.

Гибрид возникает в ре-
зультате скрещивания
двух растений, относящих-
ся к разным сортам одной
и той же культуры. Когда
такие растения по каким-
либо признакам (урожай-
ность, скороспелость, ус-
тойчивость к болезням)
превосходят родительские
формы, это называют ге-
терозисом. Такие гибриды
с успехом используются в
овощеводстве. Для этого с
помощью специальных
методов формируют две
линии растений, которые
при скрещивании стабиль-
но дают потомство, отли-
чающееся высоким каче-
ством. Его размножают на
отдельных участках, затем
высевают вместе для пе-

реопыления. Полученные семена
таких гибридов используют на то-
варных посевах только один раз.
Дальнейшее размножение обычно
неперспективно.

Наиболее широко гибриды
используются при выращива-
нии огурцов и томатов для за-
щищенного грунта, а также ка-
пусты и моркови. Однако наука,
как говорится, не стоит на мес-
те. Некоторые селекционно-се-
меноводческие фирмы получа-
ют отменный урожай гибридов
перцев, баклажан, капусты и да-
же... дынь!

Татьяна 
ЧИРКОВА

ЭЛИКСИР ИЗ ИЛА

Хочу поделиться своим опытом, как получить богатый
урожай крыжовника. Секрет прост: в сентябре я немно-
го отгребаю почву от основания куста на расстояние

всей кроны и выстилаю вокруг скошенную траву люпина.
Сверху насыпаю  землю  и поливаю. До весны эта зеленая
прокладка перегниет и превратится в питательный компост,
но при одном условии: если добавить еще торф или прудо-
вой ил. 

Нина ЛУНЕВА

В нынешнем году в садах
созрело большое количе-
ство рябины. Наша  зада-
ча - ее заготовить. 

Сначала рябину, конечно, промывают.
Потом, чтобы избавиться от лишней
кислоты и горечи, кладут в подсоленную
воду (1 столовая ложка соли на 1 литр
воды) и кипятят две минуты. Рассол
сливают, а ягоды заливают сахарным
сиропом. Причем сахар и воду берут в
равных количествах и варят на слабом огне
30 минут. Горячую ягоду вытаскивают
ложкой-шумовкой и слегка подсушивают в
духовке. Когда она остынет, раскладывают
в картонные коробки. По вкусу очень
напоминает изюм.

Для приготовления напитка «Рябиновка» в
оставшийся сироп вливают равное ему
количество водки и дают настояться в темном
месте в течение месяца.

Сушеный чеснок очень
хорош в качестве при-
правы. Однако сушить

его надо правильно.
Используют обычно для

этого поврежденные и мел-
кие луковицы, непригодные
для длительного хранения.
Их очищают от верхних че-
шуек, разрезают зубчики
вдоль и на тоненькие доль-
ки. Подсушивают на ткани

или бумаге в тени. Досуши-
вают чеснок в духовке при
температуре 50-60о С, разма-
лывают в кофемолке или
миксере и смешивают с рав-
ным количеством соли. Хра-
нят эту приправу в плотно
закрытых стеклянных банках
при комнатной температуре.

Виталий 
ЗАЗИМКО,

кандидат сельхознаук

ГИБРИД ТОЖЕ РОДИТ
«Многие садоводы сейчас используют гибридные семена. Чем

объясняется их популярность, а также... высокая цена?
Анна ЗИМИНА».

СОЛЬ РЯБИНКУ 
НЕ ИСПОРТИТ

ЗУБКИ ПО ДОЛЬКЕ



С экологией в Обалдуевске не фонтан. И
тем более - не родник. Миллионы машин,
тысячи заводов, сотни котельных. И все,
как говорил незабвенный Аркадий Райкин,
норовят заглотнуть кислород, а выбросить
всякую гадость. Поэтому небольшие ост-
ровки чистой природы так притягательны
для горожан и престижны для проживания -
не секрет, что жилье в смехаполисе доро-
же там, где поблизости эти островки есть.

Одно радует - этих зеленых островков с
каждым годом в Обалдуевске становится
все больше. Да и сами обалдуевцы в по-
следнее время стали более требователь-
ны к себе и другим - ведь живут они под
одним небом, дышат одним воздухом и
пьют одну воду. А потому - гробить при-
роду себе дороже, ведь она может и от-
махнуться. И тогда мало никому не пока-
жется!

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
1724 год. В Петербурге 1 ноября в 10 часов утра была

«очень жесткая вода во всем городе и жестокий морской
ветер». Всего с 1703-го по 1994 год в этом городе фикси-
ровалось 73 ноябрьских наводнения, при этом самый вы-
сокий подъем уровня Невы в этом месяце отмечен 2 нояб-
ря 1752 года – 280 см (абсолютный пик – 23 сентября 1924
года: 380 см).

1726 год. В Галиции снег выпал 21 ноября и лежал
вплоть до 23 апреля следующего года. 

1741 год. Река Сухона рано покрылась льдом, но в пос-
ледних числах ноября вдруг наступила сильная оттепель с
дождем. Лед на реке «изломало и несло  и под деревнею
Коромысловым великие заломы учинило».

1758 год. 26 ноября разразился сильный ураган, кото-
рый распространился от Колы до Архангельска. Было раз-
рушено много домов. В тот же день в Русской Лапландии
на берегах Белого моря, в г. Коле и его окрестностях про-
изошло  сильное землетрясение, продолжавшееся, по раз-
ным данным, от получаса до трех часов. 

Вечером 28 ноября 1792 года – землетрясение в Киеве. 
1812 год. Начавшись с последних чисел ноября, до нача-

ла февраля продолжались морозы до 20-28 градусов.
1819 год. В Западной Европе до конца сентября тепло. В

ноябре снова зацвели деревья.
1822 год. Почти восемь месяцев без дождя при умерен-

ном тепле. В начале ноября в Гамбурге ели свежесозрев-
шую клубнику и малину.

14 ноября 1829 года – сильное землетрясение в Южной
России с центром около Бухареста. После него пошел
сильный снег. С начала ноября в Северной России холода
достигали 40 градусов с лишком. Они продолжались до 20
декабря.

В 1838 году в Полтавской губернии сверх чаяния зима
наступила 7 ноября, и густой снег покрыл толстым слоем
мокрую и нимало не замерзшую землю.

3 ноября 1842 года получено в Министерстве внутрен-
них дел донесение от костромского гражданского губерна-
тора «о черве, производившем прошлое лето значитель-
ные опустошения во всходах озимого посева». Между ме-
стными домохозяевами «состоялось убеждение, что он
имеет воздушное происхождение».

1843 год. 4 ноября – необычайный ураган в Саратове. В
ноябре в Крыму установился чудесный санный путь, 6 ноя-
бря – гроза и снег, 7 ноября внезапно ударили морозы 
(-12 градусов по Цельсию) и продолжались весь месяц. 10
и 16 ноября сильные морозы в Эривани.

С начала ноября на восточной стороне Кавказа морозы
были так люты, что быстрый Терек и даже бешеная река
Сунжа оцепенели и сковались льдом. Горные равнины, на
которых всегда находили корм многочисленные стада, за-
сыпаны снегом. 

1847 год. Необычайно теплый ноябрь в северной части
России от Петербурга до Казани, где во второй раз начала
цвести черемуха. 

Во время вьюги, продолжавшейся 27-29 ноября 1850
года, в Калужской, Орловской, Курской и Тульской губер-
ниях погибло более 1200 человек.

В то время как в России в конце ноября 1904 года стоя-
ла теплая погода, Англию засыпало снегом. Морозы дохо-
дили до – 14,5 градуса по Цельсию.

1911 год, Мексика. 11 ноября днем после разряда мол-
нии выпал град. Метеорологический вестник сообщал:
«Градины, приходя в соприкосновение с мостовой или ок-
нами, разрывались на куски с таким громким треском, что
его можно было принять за выстрел из пистолета». Из со-
бранных цельных градин некоторые имели эллипсоидаль-
ную форму, а другие шаровидную с диаметром 15-20 мм.

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 23 по 29 ноября 2005 года

Припорошил землю первый снежок: высота снежного
покрова в столице местами достигла 7 см. Но больше
всего снега выпало на западе области - в Можайске вы-
сота снега достигла 13 см. Городские власти сработали
на этот раз четко: не было серьезных пробок и аварий, не
возникало проблем с железнодорожным транспортом.
Лишь некоторые столичные аэропорты не вынесли снеж-
ной нагрузки - в ночь с воскресенья на понедельник со-
стояние взлетно-посадочной полосы международного
аэропорта Шереметьево не позволило принять 8 рейсов.

23 и 24 ноября в Москве и ее пригородах на фоне по-
вышенного давления сохранится преимущественно сухая
погода. В ночные часы за счет прояснений при слабом ве-
тре температура воздуха понизится в городе до -4...-6, по
области - 3...-8 градусов. Днем в столице около 0, по об-
ласти -3...+2, ветер переменных направлений, слабый 2-5
м/с. В ночные и утренние часы местами возможен туман,
из-за которого видимость ухудшится до 300-500 метров,
неприятности местным жителям сулит и гололедица. В
пятницу, 25 ноября, в Москве и ее пригородах скажется
приближение нового атлантического циклона. Погода бу-
дет облачной, но с прояснениями, местами пройдут не-
большие осадки преимущественно в виде снега и мокро-
го снега. При южном ветре (5-10 м/с) температура возду-
ха повысится ночью в городе до -2...
-4, по области -1...-6, днем по-прежнему -1...+1, по облас-
ти -3...+2 градуса. В выходные дни влияние циклона уси-
лится, время от времени будет идти мокрый снег, юго-за-
падный ветер (3-8 м/с) повысит температуру в течение су-
ток в городе до 0...-2, по области -4...+1 градуса. В поне-
дельник и вторник в Москве и ее пригородах ожидаются
небольшие осадки, в течение суток около 0 градусов. 

По данным Метеобюро Москвы и Гидрометцентра России 
Более подробную информацию о состоянии погоды мож-

но получить круглосуточно по мобильным телефонам: МТС -
0804, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ЕСЛИ  ЛЕТО ЖАРЧЕ ОБЫЧНОГО, А ОСЕНЬ -

БЕЗ ДОЖДЕЙ, ЭТО ЕЩЕ НЕ ПОВОД
НАДЕЯТЬСЯ НА ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ:

НЕ ЛЕНИТЕСЬ УТЕПЛИТЬ КВАРТИРУ
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-Видите, - сказал ин-
спектору природ-
надзора директор

лесопарка. - Здесь мы вме-
сто вырубленного леса по-
садили искусственные ел-
ки.

И директор ткнул паль-
цем в ряды серебристых
елочек - из тех, что обычно
продаются к Новому году.

- А зачем? - удивился ин-
спектор.

- Старые что-то зачахли,
а тут начальство обещало
приехать, вот мы этих и на-
тыкали...

- А что тут раньше было?
- поинтересовался инспек-
тор.

- Да полигон какой-то, -
поморщился директор. -
Вот я и говорю, посадили
вместо зачахших настоя-
щих елок - искусственные...

- И что? - оглянулся вок-
руг инспектор.

- Ну, они и прижились, -
чуть смущенно ответил ди-
ректор.

- Как это?!
- Неожиданно. Никто и

не думал, - пожал плечами
директор.

- Это что же, и корни пу-
стили? - недоверчиво за-
глядывая под одну из ело-
чек, спросил инспектор.

- И корни пустили, и вет-
ки растут, и шишки...

- Чепуха какая-то, - схва-
тился за голову инспектор.

- Дальше хуже, - продол-
жил директор. - Через ме-
сяц в этом искусственном
лесу завелись зайцы.

- Тоже искусственные? -
усмехнулся инспектор.

- Мяса не пробовал, но
мех искусственный. Еще
грибы. Очень похожие на
настоящие, - хмыкнул ди-
ректор. - Сейчас найду гри-
бочек, - и директор нырнул
под елочные лапы.

- Какие грибы? - попы-
тался остановить его ин-
спектор. - Снег же лежит!

- А для них один фиг, -
директор вынырнул из-под
елки с грибом в руке, - они
снега не боятся!

Инспектор взял гриб, по-
мял его, попытался ото-
рвать шляпку, но не сумел.

- Как литой, - вздохнул
директор. - Да и вообще

этот лес даже бензопила не
берет, зубья ломаются, гри-
бами хоть гвозди забивай,
зайцы плодятся, как кроли-
ки, а волки их не едят.

- А ягоды? - невпопад по-
интересовался инспектор.

- И ягоды тоже, и птицы, и
рыба в озере... Ничего не гни-
ет, ничего не разлагается -
словно жизнь остановилась.

- А люди? Люди-то среди
всего этого как?! - инспек-
тор пытливо уставился на
директора.

- А что люди? - пожал
плечами директор. - Люди
ко всему привыкают и толь-
ко крепче становятся. Вот,
кстати, у меня вчера на од-
ного сотрудника - Колю
Иванцова - самосвал на
полном ходу наехал...

- И что? - подозрительно
спросил инспектор.

- А ничего, - махнул ру-
кой директор. - Самосвал
вдребезги - даже восстано-
влению не подлежит, а
Иванцов сегодня как ни в
чем не бывало на работу
вышел. Поверите ли, ни
единой царапины!

- А у вас самого со здо-
ровьем как? - предчувствуя
недоброе, осторожно поин-
тересовался инспектор и
внимательно посмотрел на
директора.

- А что мне сделается! -
директор в сердцах рубанул
ребром ладони по стволу
близстоящей ели, после че-
го двенадцатиметровая ис-
кусственная красавица как
подкошенная рухнула на
землю.

Владимир 
ПАНКОВ,
сказочник

ДАРЫ ЛЕСА

Вы никогда не замеча-
ли, как все прекрасно
вокруг ранним утром?

Я встаю, чуть приоткры-
ваю шторы. Свежий воздух
врывается в комнату. Это
заработал включенный кон-
диционер. А где-то совсем
рядом журчат чистые, хру-
стальные струи. Это на кух-
не. Видно, опять потек
кран...

А за окном, за окном-то!
Утро-то какое!

Царство алого, изумруд-
но-зеленого и голубого!
Впрочем, теперь, когда уже
чуть рассвело, эти огни рек-
лам не так ярки, как ночью.
Они трепетны и прозрачны.

Мягко колышутся под
ласковым ветром отрыв-
ные листки объявлений о
пропавших собаках, най-
денных чемоданах с ком-
проматом и об обмене еще
не проданного жилья.
Мощно, словно прибой, на-
катываются волны авто-
транспорта, падают на ас-
фальт тут и там искристые,
полновесные капли - это
ползет по обочине улицы
городской поливальщик.

Пахнет укропом, грибами
и земляникой... Значит, со-
седка уже успела сбегать на
рынок.

Над крышами, словно
шмель, с густым жужжани-
ем порхает вертолет. Еще
бы соловья...

Вдруг и в самом деле
слышится звонкая перелив-
чатая трель. Ага! Опять ко-
го-то понесло через улицу в
неположенном месте. А из-
далека доносится словно
звон колокольчика: «Динь-
динь, дзинь-дзинь...» Это
бомжи тусуются у палатки,

где сегодня принимают пус-
тые бутылки.

Я блаженно потягиваюсь,
улыбаюсь и набираю номер.

- Алло! - отвечает мой
друг Валентин, который жи-
вет неподалеку, во-он в той
двадцатидвухэтажной баш-
не. - Это ты? Привет. Ну, че-
го?

- Взгляни, там солнце
взошло? - прошу я.

- Угу. Не клади трубку.
Я знаю: Валентин выхо-

дит на лоджию и, проигно-
рировав любимый вид на
женскую баню, старательно
заглядывает за соседний
дом - там должно быть вид-
но солнце.

- Взошло. Только что, -
через пару минут сообщает
Валентин.

Я кладу трубку, распахи-
ваю шторы настежь и вос-
торженно кричу в сторону
заслоняющего горизонт не-
боскреба:

- Здравствуй, солнце!
Тут же в стену дубасят

чем-то твердым, то ли голо-
вой, то ли пачкой долларов,
и я слышу приглушенный
голос соседа:

- Ты что орешь с утра по-
раньше?! И в выходной по-
коя от тебя нет!..

Нет! Надо меняться! Обя-
зательно! И непременно по-
ближе к природе! У меня на
примете как раз есть заме-
чательный вариант: кварти-
ра на Лесной улице, рядом с
домом - магазин «Дары
природы» и кафе «Голубая
лагуна», а прямо из окна
кухни видно несколько ве-
ток растущего на соседней
улице дерева!

Евгений ОБУХОВ, 
лирик

ЭТЮД О ПРИРОДЕ

Мать, прости! Слы-
шишь меня? Про-
сти, пожалуйста!

Ну хочешь, мать, я перед
тобой на колени встану? Я
же не только за себя, а за
всех людей тебя прошу,
прости нас, мать-приро-
да...

Что ты вдруг разбуше-
валась?! То в Москве ура-
ган, то на Сахалине потоп,
то Якутск зажарила, то Со-
чи заморозила... Из-за
твоих капризов синоптики
совсем уже  заврались,
точно предсказывают по-
году только... на вчера.

Я понимаю, мы тебя
своим поведением раздра-
жаем. Но мы же твои дети.
Кто нас родил? Ты, мать-
природа. Раньше надо бы-
ло думать, прежде чем де-
тей на Земле заводить...
Кто ж так детей воспиты-
вает: то кислородной не-
достаточностью за горло,
то атмосферным давлени-
ем по башке!

Ты, мать, своими цикло-
нами, тайфунами и цунами
и так нас задавила, что
многие люди себя уже
людьми не считают. Я вче-
ра провел эксперимент.
Вышел на улицу и крикнул:
«Эй ты, баран!» Пол-ули-
цы обернулось!

Не знаю, что уж мы та-
кого наделали, что ты нас
так  наказываешь?! Ну, на-
солили, насолили, есть та-
кой грех, в гололед посы-
паем дороги солью. Так
ведь сами от этого и стра-
даем. Я прошлой зимой из
дома вышел в сапогах, а
вернулся босиком. Потому
что соль не только подош-
вы, но и носки сожрала.

Да и поля все засолили.
Но мы ж думали, если по-
ле посыпать минеральной
солью, то огурцы вырастут
малосольными. Ошиблись
малость. Огурцы вообще
не выросли, а у людей по-
вялилось отложение со-
лей. Как огурчики люди
стали - все зеленые и в пу-
пырышках.

Вот кричат: «Водка - яд!
Водка - яд!» А мы с друж-
ками пол-литра выпили -
ничего. Запили водой из-
под крана - поотравились
все к чертовой матери!!!
Уже в больнице услышали
по радио, что в городской
бассейн что-то со свино-
фермы натекло...

Тут как-то на одной реке
построили плотину. Но не
учли, что по реке семга
труда-сюда шастает. И что
происходит? К плотине
подплывает семга, а после

гидротурбин уже не семга,
а мелкий частик...

Или вот снова заголоси-
ли:

- Давайте повернем се-
верные реки на юг, потому
что на юге не хватает во-
ды.

Я, мать, сам-то вот что
думаю: если на юге почи-
нить все краны, колонки,
трубы, из которых вода по-
пусту хлещет, то и югу бы
вполне хватило, да еще и
на север можно было бы
чего-нибудь повернуть...

Но ученые мужи упорст-
вуют:

- Давайте повернем ре-
ки, это совершенно без-
вредно для организма ма-
тери-природы...

Я бы не торопился. Я бы
вначале провел экспери-
мент на этих самых ученых
мужах: все, что у них течет
вниз, повернул бы на-
верх...

Или сейчас кричат:
«Глобальное потепление!
Глобальное потепление!»
Мать, это же значит, что у
тебя температура, что ты
заболела и что тебя надо
срочно спасать...

Может быть, мы когда-
нибудь это поймем. Не
опоздать бы, не опоздать...

Леонид
ФРАНЦУЗОВ,

осознавший

ПРОСТИ, МАТЬ...

НЕТИПИЧНОЕ
ОГРАБЛЕНИЕ

- Стой, мужик! Руки вверх! Гони деньги!
- Кто вы? Я вас не вижу! Что вам надо?!
- Не видишь? А кто заводами дымил,

автомобили миллионами клепал, лес сво-
дил, смог, гарь в воздух сбрасывал?! Вот
все небо и закоптил до полной тьмы... 

- Мне дышать трудно...
- Вот я и говорю - кто коптил, гадил, тра-

вил? А теперь дышать ему трудно. Гони
деньги!

- Горло пересохло... Глоток воды бы...
- А кто химичил, мазутил, мутил, не

очищал, сливал, отходы закапывал? А те-
перь воды ему... Нету у меня воды! Гони
деньги!

- Да кто вы, наконец?! Чего пристали?!
Я кричать буду!

- Кричи не кричи - не поможет. Лучше
гони на меня деньги, а то из-за того, что
ты со мной, экологией, наделал, скоро
сам загнешься!

Антон МАКУНИ, 
следователь
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